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В основе обновления –  
безопасность, комфорт и эстетика
В этом году в Архангельске по президентской программе капитально ремонтируется рекордное количество школ
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Прямая линия

На связи  
с соломбальцами –  
глава округа  

 
В четверг, 17 октября, с 16:00 до 17:00  
в редакции газеты «Архангельск – город  
воинской славы» состоится прямая линия. 
На вопросы горожан ответит глава  
Соломбальского округа Дмитрий Викторович 
ПОПОВ. 

Мы поговорим о благоустройстве, дорожном ре-
монте, сносе аварийных домов, установке новых 
уличных игровых площадок и многом другом. 

Задать вопросы вы можете
17 октября с 16:00 до 17:00

по телефону 20-81-79 
Также свои вопросы вы можете заранее на-

править на электронную почту редакции:  
agvs29@mail.ru, с пометкой «Прямая линия».

Спросите у эксперта
24 октября в 15:00

прямая линия 
с представителями 

Росгвардии
Гостем редакции газеты «Архангельск – город 

воинской славы» станет заместитель начальника 
(по политической работе) Управления вневедом-
ственной охраны войск нацгвардии России по Ар-
хангельской области Александр Викторович  
Мусихин. К нему можно обратиться с вопро-
сами: 

– о порядке приема на службу в подразделения 
вневедомственной охраны войск национальной 
гвардии РФ;

– о требованиях, предъявляемых к кандидатам 
на службу;

– о социальных гарантиях и льготах, предо-
ставляемых сотрудникам.

Еще один участник прямой линии – началь-
ник отделения организации, внедрения и экс-
плуатации инженерно-технических средств ох-
раны и безопасности Филиала по городу Ар-
хангельску Управления вневедомственной 
охраны войск нацгвардии России по Архан-
гельской области Василий Владимирович  
ПоПоВ. 

Читатели смогут задать ему вопросы:
– о порядке приема объектов и мест прожива-

ния и хранения имущества граждан под охрану 
подразделениями вневедомственной охраны;

– о тарифах на услуги охраны;
– об используемом подразделениями вневедом-

ственной охраны оборудовании;
– о преимуществах подразделений вневедом-

ственной охраны.

Звоните по телефону 
20-81-79

Ключевую роль в этом 
процессе играет работа 
комиссии Госсовета РФ 
по направлению «Меж-
дународная коопера-
ция и экспорт», отме-
тил возглавляющий ее 
Александр Цыбульский, 
выступая на пленар-
ном заседании Между-
народного экспортного 
форума «Сделано  
в России». 

Как сообщает пресс-служба 
губернатора и правитель-
ства Архангельской обла-
сти, пленарная сессия «Кар-
та российского экспорта. 
Маршрут построен» прошла 
при участии председателя 
Правительства РФ Михаила  
Мишустина. Главное меро-
приятие Международного 
экспортного форума «Сдела-
но в России» было посвяще-
но вопросам формирования 
новой структуры российско-
го экспорта и планам по до-
стижению национальных 
целей развития в отноше-
нии роста несырьевого экс-
порта.

Как было отмечено в ходе 
заседания, для достижения 
целей, поставленных в этом 
направлении развития эко-
номики России главой госу-
дарства, нужны новые меха-
низмы поддержки зарубеж-
ных поставок и выпуска гло-
бально конкурентоспособ-
ной продукции.

– Мы всегда готовы стро-
ить честные и открытые, по-

настоящему деловые отно-
шения со всеми, кто исходит 
из своих суверенных инте-
ресов, невзирая на давление 
и пропаганду коллективно-
го Запада, – сказал предсе-
датель Правительства РФ  
Михаил Мишустин.

Он отметил, что многие 
страны разделяют такую по-
зицию. Это доказывает зна-
чительный интерес к расши-
рению БРИКС, а также рабо-
те по выстраиванию долго-
срочных планов сотрудниче-
ства с крупными партнера-
ми: Индией, Китаем, Турци-
ей, Бразилией, с целым ря-
дом опорных стран Ближне-
го Востока, Азии, Латинской 
Америки, Африки.

В своем выступлении гу-
бернатор Архангельской об-
ласти отметил важность ра-
боты профильной комиссии 
Госсовета РФ по направле-

нию «Международная коопе-
рация и экспорт» в части вы-
страивания ритмичной свя-
зи между региональными 
экспортерами и федераль-
ными ведомствами, которые 
сейчас работают над форми-
рованием новой редакции 
профильного нацпроекта.

По его словам, сегодня 
бизнесу для реализации сво-
его экспортного потенциа-

ла в первую очередь нужны 
понятные правила в сфере 
логистики, международных 
расчетов, финансирования 
и прежде всего – в продвиже-
нии на новых рынках.

– Региональным экспорте-
рам в новых экономических 
условиях нужно понимать 
свой путь: от производства 
до конечного потребителя 
на интересующем его рын-
ке. Это то, что мы в рамках 
работы нашей комиссии и 
стараемся сделать: связать 
регионального экспортера с 
той огромной машиной под-
держки экспорта и теми ин-
струментами, которые сего- 
дня есть в стране, – отметил 
Александр Цыбульский.

Экспертное сообщество, по 
словам главы профильной 
комиссии Госсовета, сходит-
ся во мнении, что необходи-
мо усилить поддержку произ-
водителей-экспортеров про-
дукции с высокой добавлен-
ной стоимостью, стимули-
ровать «раскатку» основных 
транспортных коридоров и 
обеспечить функционирова-
ние созданной инфраструк-
туры поддержки экспорта.

Александр Цыбульский:  
«Работаем над выстраиванием 
ритмичной связи»
губернатор Архангельской области заявил о важности постоянной связи  
регионов с федеральным центром в вопросах развития экспорта

�� В тему
14 октября на площадке Международного экспорт-
ного форума «Сделано в России» в Москве состоя-
лось заседание комиссии Государственного совета 
РФ по направлению «Международная кооперация  
и экспорт» под председательством Александра  
Цыбульского. 
В заседании комиссии приняли участие главы рос-
сийских регионов, представители федеральных  
и региональных органов власти, институтов развития, 
общественных организаций и деловых ассоциаций.
В повестку были включены вопросы формирования 
региональных стратегий развития экспорта  
до 2030 года. 
Участники заседания также обсудили новый облик 
национального проекта «Международная коопера-
ция и экспорт», который будет действовать  
до 2030 года.

Сегодня бизнесу для реализа-
ции своего экспортного потен-
циала в первую очередь нужны 
понятные правила в сфере 
логистики, международных 
расчетов, финансирования и в 
продвижении на новых рынках
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Пусть гладь дорог  
всегда вам покоряется!

Уважаемые специалисты дорожного 
хозяйства, дорогие ветераны отрасли! 

Примите искренние поздравления с профессиональ-
ным праздником!

Вы трудитесь в стратегически важной сфере: со-
временная и безопасная дорожная инфраструктура 
во многом влияет на рост экономики, повышает ком-
форт и качество жизни людей, создает положитель-
ный образ территорий, способствует увеличению ту-
ристического потока.

Благодаря вашим усилиям дорожная сеть Архан-
гельской области из года в год преображается. Ком-
фортные дороги соединяют города и поселки, откры-
вая новые возможности для жителей и предприятий. 

В рамках президентского нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» проводятся мероприятия по по-
вышению безопасности движения, внедряются передо-
вые технологии и средства цифровизации. Строятся 
и приводятся в порядок десятки мостов, модернизиру-
ется пешеходная инфраструктура. 

Все это нацелено на решение главной задачи – обеспе-
чить удобство и безопасность передвижения на доро-
гах Поморья.

Уважаемые специалисты дорожной отрасли! Выра-
жаю признательность за ваш профессиональный, до-
бросовестный подход к делу, сохранение славных тра-
диций, заложенных многими поколениями дорожников. 

Желаю всем крепкого здоровья, благополучия и но-
вых профессиональных достижений!

С праздником!
Александр Цыбульский,  

губернатор Архангельской области 

Дорогие архангелогородцы!  
Уважаемые работники дорожного хозяйства!
20 октября – профессиональный праздник тех, кто 

своим трудом и мастерством прокладывает, обу-
страивает и содержит в порядке дороги и мосты, объ-
екты улично-дорожной сети. Все эти объекты дорож-
ного хозяйства в нашей современной жизни имеют не-
переоценимое значение.

Автомобильные дороги объединяют нас с родными и 
близкими, соединяют деревни, села, города. Хорошие до-
роги – один из показателей благополучия государства, 
они облегчают работу людей за рулем, сокращают вре-
мя и расстояния между населенными пунктами. От ка-
чества работы дорожных работников зависят жизнь и 
безопасность водителей, пассажиров, пешеходов.

Уважаемые работники и ветераны отрасли! Сердеч-
но поздравляю вас с профессиональным праздником! 
Ваше трудолюбие, ответственность, нацеленность 
на результат служат в интересах социально-эконо-
мического развития Архангельска. Благодаря вам с 
каждым годом в Архангельске становится все больше 
хороших дорог! 

Уважаемые дорожники, примите искренние слова 
благодарности за ваш напряженный труд. Благода-
рю всех вас, кто достойно, с честью, при любой погоде –  
и в зной, и в холод – трудится на благо общего дела,  
на благо города.

Желаю успешного выполнения стоящих перед вами 
задач, и пусть жители столицы Поморья говорят вам 
только слова благодарности за ваш добросовестный 
труд. Крепкого вам здоровья, счастья и благополучия!

Дмитрий МореВ,  
глава Архангельска 

Дорогие работники дорожного хозяйства  
и ветераны отрасли!

Примите самые искренние поздравления с вашим 
профессиональным праздником! 

Этот день объединяет всех, кто занят строитель-
ством дорог и мостов, следит за их состоянием и 
управляет сложной дорожной инфраструктурой, обе-
спечивая надежное и безопасное передвижение как вну-
три города Архангельска, так и между населенными 
пунктами нашей области.

Я особенно признателен ветеранам отрасли, внес-
шим неоценимый вклад в развитие дорожного ком-
плекса. Уверен, что ваш опыт и знания будут переда-
ваться молодым специалистам, которые продолжат 
ваше дело.

От всего сердца желаю вам крепкого здоровья, сча-
стья, семейного благополучия и успехов в вашей ответ-
ственной работе. Пусть современные и комфортные 
дороги станут символом достижения ваших целей и 
исполнения самых заветных желаний!

иван ВоронЦоВ,  
председатель Архангельской городской Думы

елена теребоВА,  
фото: иван мАлыгин

В Архангельске убор-
кой дорог, тротуаров и 
общественных терри-
торий занимаются АО 
«Мезенское дорожное 
управление», МУП «Го-
родское благоустрой-
ство», МКУ «Чистый 
город», а также под-
рядчики и дворники 
администраций окру-
гов. 

Это комплексная система, 
которую администрация го-
рода выстроила за послед-
ние несколько лет для более 
эффективной работы.

В муниципальных пред-
приятиях закуплена новая 
техника, увеличено количе-
ство дворников. Они занима-
ются уборкой общественных 
территорий, скверов, неболь-
ших тротуаров. 

Основной подрядчик по 
содержанию главных дорог 
и пешеходных зон, с кото-
рым заключен контракт до 
июля 2025 года, – АО «Мезен-
ское дорожное управление». 
Глава города Дмитрий  
Морев совместно с предсе-
дателем городской Думы 
иваном Воронцовым про-
инспектировали готовность 
к зиме техники МДУ. 

Весь специализирован-
ный транспорт прошел тех-
ническое обслуживание, 
приобретено несколько но-
вых комплексных дорож-
ных машин (КДМ), в полто-
ра раза увеличен парк трак-
торов. 

– Основной упор будет сде-
лан на уборку тротуаров и 
контроль за этим процессом, 
потому что именно по пеше-
ходным дорожкам получа-
ем много жалоб, – отметил  
Дмитрий Морев. – Кроме 
того, в этом году построено 
девять километров новых 
тротуаров, которые также 
необходимо обслуживать. 
Проведена большая пред-
варительная работа с пред-
приятиями, определены от-
ветственные за новые зоны 
обслуживания. Тротуары, 
которые не может обслужи-
вать большая техника из-за 
леерных ограждений или 
близко расположенных объ-

Зима не должна быть 
неожиданностью
Предприятия, задействованные в уборке города, готовятся к новому сезону

ектов, переданы «Чистому 
городу», у которого есть до-
полнительные ресурсы для 
уборки снега вручную. 

Принцип содержания до-
рог останется таким же, как 
и в прошлом году: на проез-
жей части используют соле-
вой раствор либо сухую соль 
в зависимости от температу-
ры, песок будет применять-
ся исключительно при обра-
ботке тротуаров. 

Как сообщил генеральный 
директор АО «Мезенское до-
рожное управление» Михаил  
Генин, противогололедные 
материалы закуплены, сфор-
мирован запас на случай 
ранних снегопадов и замо-
розков в объеме около 80% от 
сезонной среднестатистиче-
ской потребности. В предсто-
ящем зимнем сезоне плани-
руется задействовать мини- 
погрузчики с различным 
навесным оборудованием, 
грейдеры, снегоуборочные 
машины и фронтальные по-
грузчики для вывоза снега. 

Техника предприятия уже 
переоснащена для работы 
в условиях минусовых тем-
ператур. Проверена исправ-
ность подметально-убороч-
ных машин, отвалов, песко-
разбрасывающих устройств. 

– Мы планируем задейство-
вать 55 транспортных еди-
ниц, техника в исправном 
состоянии. Прошлый сезон 
был необычным из-за частых 
переходов через ноль, обиль-
ных снегопадов, которые по-
рой за неделю перекрыва-
ли месячную норму осадков. 
Этот опыт мы учли и плани-
руем работать более интен-
сивно благодаря пополнению 
транспортного парка, – сооб-
щил Михаил Генин. 

В целом, по словам  
Дмитрия Морева, на убор-
ку города суммарно от всех 
компаний, включая МДУ, 
планируется привлечь  
110–120 единиц специализи-
рованной техники – столь-
ко машин будет выходить 
на улицы города в пиковые 

нагрузки, когда начнутся 
серьезные снегопады. Если 
не считать водителей транс-
портных средств, на улицах 
города станут работать 115 
человек. 

– Первые снегопады ожида-
ем уже в конце октября – на-
чале ноября. Это будет пер-
вая практическая проверка 
работы подрядчиков, – ска-
зал Дмитрий Морев.

Как заметил председатель 
гордумы Иван Воронцов, ос-
новная претензия к подряд-
чикам всегда заключает-
ся в одном – зима приходит  
неожиданно. Но к этому нуж-
но быть готовыми. 

– Мы живем на Севере, и 
уборка снега на дорогах – 
приоритет. Мы увидели, что 
техника МДУ стоит на базе в 
ожидании первого снега. Уве-
личение количества единиц 
специализированного транс-
порта скажется на уборке 
территорий. Будем наде-
яться, что зимний сезон мы 
пройдем успешно, подрядчи-
ки нас не подведут, – отметил 
Иван Воронцов.

Он также сообщил, что в 
Архангельске планируют раз-
работать онлайн-карту с тер-
риториями, подведомствен-
ными той или иной компании 
по зимнему содержанию. Та-
ким образом, у жителей горо-
да появится ясность, к кому 
обращаться по вопросам вы-
воза снега или отсутствия 
трактора: в администрацию 
округа, управляющую ком-
панию, муниципальное пред-
приятие или МДУ. 
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ирина колесникоВА

Подрядчики должны 
не только убрать «дере-
вяшки», но и очистить 
территорию от мусора. 

О том, как идет работа, рас-
сказал глава Архангельска 
Дмитрий Морев. Он отме-
тил, что к сносу запланиро-
ваны полностью расселен-
ные многоквартирные дере-
вянные дома. 

– В этом году мы снесем ре-
кордное количество домов, 
бывшие жильцы которых 
в рамках программы по пе-
реселению граждан из ава-
рийного жилья нацпроекта 
«Жилье и городская среда» 
получили либо новые квар-
тиры, либо выкупную стои-
мость аварийных квадрат-
ных метров. К сносу до кон-
ца года запланировано 59 до-
мов. На 17 объектах работы 
уже полностью завершены, 
на остальных – ведутся или 
стартуют на днях, – подчерк- 
нул Дмитрий Морев, отме-
тив, что по большей части 
подрядчик разбирает такие 
дома безвозмездно для бюд-
жета, используя в качестве 
оплаты за выполненную ра-
боту стройматериалы, оста-
ющиеся после демонтажа. 

Там, где такая схема не ра-
ботает, на снос авариных «де-
ревяшек» выделяются бюд-

Ее возводят в округе Май-
ская Горка в рамках прези-
дентского нацпроекта «Об-
разование». 

На объекте активно идут отделоч-
ные работы – специалисты подряд-
ной организации заняты шпакле-
ванием и оштукатуриванием стен, 
монтажом подсистем для стекло-
магниевых панелей, которыми 
часть из них будет облицована, а 
также стяжкой полов.

Параллельно с этим ведутся ра-
боты в подвале здания. Здесь рабо-
чие монтируют систему отопления, 
устанавливают стояки и устраива-

ют розлив. На верхних же этажах 
и под крышей будущей школы ма-
стера монтируют систему вентиля-
ции и устанавливают воздуховоды.

На прилегающей к школе терри-
тории, где разместятся игровое поле 
и площадка для занятий спортом с 
тренажерами, работают специали-
сты по благоустройству. Они заняты 
укладкой тротуарной плитки на пе-
шеходных дорожках, подготовкой 
к озеленению, а также установкой 
забора по периметру будущей шко-
лы. На стройплощадке задействова-
ны семь единиц техники. В целом на 
объекте трудятся 170 человек. 

Как сообщили в министерстве 
строительства и архитектуры реги-

она, поскольку застройщик выпол-
няет работы под ключ, то есть дол-
жен не только возвести здание, но 
и полностью оснастить его необхо-
димой мебелью и оборудованием, 
важно строго соблюдать сроки по-
ставки этих позиций.

Поэтому еженедельно стройпло-
щадку инспектируют профильные 
специалисты, контролируют возве-
дение здания и выполнение отдель-
ных видов работ. 

Отметим, что новостройка ста-
нет дополнительным корпусом 
школы № 95. С 1 сентября 2025 года 
сюда пойдут учащиеся, которые 
временно переведены в здание 
школы № 28.

Сдадут под ключ
близится к завершению строительство нового корпуса школы № 95

«Горсвет»: 
оперативное  
реагирование  
и новые задачи
ирина долгорукАя 

МУП отработало обращения граждан по во-
просам освещения и работы светофоров.

В ходе «Открытого чата» с директором муниципально-
го предприятия Александром Гурьевым от арханге-
логородцев поступило 23 вопроса. На некоторые из них 
ответы были даны сразу, пять обращений были взяты 
в работу специалистами предприятия.

Так, по результатам обращений изменен режим ра-
боты светофора на улице Полины Осипенко: специ-
алисты МУП «Горсвет» выполнили мероприятия по 
программированию дорожного контроллера. Интер-
вал между включениями пешеходной фазы при нажа-
тии кнопки вызывного пешеходного табло увеличен  
на 10 секунд и сейчас составляет 30 секунд.

Проведена проверка систем наружного освещения 
в студгородке между домом № 28 на улице Папани-
на и домом № 32, корпус 4 на улице Воронина, а так-
же вдоль внутридворового проезда от дома № 331 на 
проспекте Ленинградском до улицы Почтовый Тракт. 
Электроустановки, состоящие на балансе «Горсвета», 
находятся в рабочем состоянии. Для увеличения осве-
щенности в октябре текущего года натриевые лампы в 
светильниках будут заменены на современные с повы-
шенной светоотдачей

Произведена замена вышедшего из строя модуля 
светофора на перекрестке улиц Октябрят и Стрелко-
вой. В настоящее время светофор находится в рабочем 
состоянии.

Также сотрудниками ремонтно-линейной службы 
предприятия произведены проверка и ремонт оборудо-
вания у дома № 5 на улице Авиационной между подъ-
ездами № 2 и № 3 и светильника на опоре, расположен-
ной вдоль бетонной дороги между улицами Аэропорт 
Архангельск и Авиационной.

Кроме того, как сообщил Александр Гурьев, специ-
алисты «Горсвета» завершили работы по очередному 
этапу федеральной программы «Интеллектуальная 
транспортная система», в рамках которой идет мас-
штабная модернизация светофоров на улицах города.

В эТОМ ГОДУ ПРОВЕДЕНА МОДЕРНиЗАЦия 
13 СВЕТОФОРНых ОбъЕКТОВ:

– пр. Троицкий – ул. Комсомольская;
– пр. Троицкий – ул. Суворова;
– пр. Обводный канал – ул. Комсомольская;
– пр. Обводный канал – ул. Гайдара;
– пр. Ленинградский – ул. Чкалова;
– пр. Ленинградский – ул. Никитова;
– пр. Ленинградский – ул. Касаткиной;
– пр. Ленинградский – ул. Октябрьская;
– пр. Ленинградский – ул. Первомайская;
– пр. Обводный канал – ул. Садовая;
– пр. Обводный канал – ул. Логинова;
– пр. Обводный канал – ул. Попова;
– пр. Обводный канал – ул. Поморская.

–  Выполнена установка 45 детекторов транспорта, 
смонтировано 3,4 километра контрольных кабелей, за-
менены 13 дорожных контроллеров. В настоящее вре-
мя завершаются пусконаладочные работы, общее ко-
личество умных светофоров, объединенных в единую 
транспортную систему, достигло 42 единиц! – расска-
зал Александр Гурьев. 

скверы вместо  
старых «деревяшек»
В областном центре продолжается демонтаж расселенных аварийных домов

Градоначальник подчерк- 
нул, что работа по сносу рас-
селенных деревянных до-
мов продолжится и в следу-
ющем году, тем более что за-
вершение программы по пе-
реселению освободит их до-
статочное количество.

Дмитрий Морев отметил, 
что Архангельск реализа-
цию программы переселе-
ния граждан из аварийного 
жилья вместе со всем реги-
оном завершает уже в этом 
году. В областном центре 
она финиширует вводом в 
эксплуатацию двух много-
квартирных домов, возведе-
ние которых завершается 
сейчас на улице Воронина.

– Их строительство позво-
лит нам полностью рассе-
лить аварийные дома в рам-
ках текущей программы, 
чтобы уже в следующем году 
приступить к реализации но-
вой, которую планируется 
начать в 2025 году. В ее рам-
ках новое жилье смогут по-
лучить граждане, чьи дома 
были признаны непригод-
ными для жизни в период  
с 1 января 2017 года по 1 янва-
ря 2022 года.

На текущий момент толь-
ко для Архангельска разра-
ботаны документы технико-
ценового аудита для домов 
суммарной площадью по-
рядка 166 тысяч квадратных 
метров, – подчеркнул глава 
города. 

жетные средства. По словам 
Дмитрия Морева, в целом по 
году такие затраты город-
ской казны составляют око-
ло 4 миллионов рублей. И это 
довольно скромная сумма. 

Градоначальник отметил, 
что снос аварийных рассе-
ленных домов – крайне важ-
ный фронт работ в сфере го-
родского хозяйства по цело-
му ряду причин. 

– Во-первых, аварийные 
дома уродуют облик област-
ного центра, во-вторых, их 
снос позволяет вовлечь зе-
мельные участки под ними 

в дальнейший оборот. Речь 
идет как о строительстве 
нового жилья, размещении 
значимых для города объек-
тов, так и о благоустройстве, 

– сказал глава Архангельска.
Напомним, в прошлом 

году на месте снесенных 
аварийных домов появились 
два новых благоустроенных 
сквера. Это полюбившийся 
горожанам сквер с фонаря-
ми-одуванчиками на улице 
Поморской и зона отдыха на 
пересечении проспекта Со-
ветских Космонавтов и ули-
цы Гагарина. 
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фото: иван мАлыгин

В этом году в Архангельске в 
перечень ремонта по муни-
ципальной программе вошли 
24 дворовых и квартальных 
проезда. На эти цели выде-
лено около 50 миллионов 
рублей. 

Первым объектом в ходе рабочей 
поездки стал заезд к поликлинике 
№ 2 на улице Северодвинской. Вме-
сто многочисленных луж теперь 
здесь ровный асфальт, по которо-
му с комфортом проезжают маши-
ны медицинских служб. Объем ра-
бот здесь был небольшой, но край-
не необходимый. 

Также в программу ремонта во-
шел транзитный тротуар у студен-
ческих общежитий на улице Севе-
родвинской. Его не ремонтирова-
ли долгие годы, и многочисленные 
ямы и лужи на нем пешеходы обхо-
дили по проезжей части. Сейчас же 
здесь уложен новенький асфальт 
для удобства студентов и местных 
жителей. В ходе осмотра Дмитрий 
Морев обратил внимание на стро-
ительный мусор, небрежно свален-
ный возле нового тротуара. Он дал 
поручение прибрать территорию и 
досыпать грунт вдоль тротуара.

НА КОНТРОЛЕ 
ОбЩЕСТВЕННОСТи

осмотрел градоначальник 
и отремонтированный заезд 
во двор с улицы Галушина в 
районе домов № 9 и № 11. До-
рога ведет вглубь густонасе-
ленного квартала, здесь же 
пролегает путь и к детскому 
саду № 157 «сиверко».

Вопрос необходимости ремонта 
этой дороги неоднократно подни-
мался жителями на встрече с де-
путатами. По словам члена обще-
ственного совета округа Майская 
Горка елены Фильченко, дорогу 
здесь капитально не ремонтирова-
ли более десяти лет.

– Ее регулярно латали, но это не 
давало никакого эффекта. Заплат-
ки держались до первых дождей, 
а потом их словно смывало водой. 
Главной проблемой был дождепри-
емный колодец, который фактиче-
ски являлся самой высокой точкой 
на этой дороге. Вода просто не до-
ходила до него и оседала в ямах. От 
этого асфальт постепенно и разру-
шался. А тротуара здесь вообще 
толком и не было – один гравий, – 
рассказала Елена Фильченко.

При поддержке депутатов от 
округа Майская Горка объект был 
включен в план ремонта межквар-
тальных проездов. Здесь замени-
ли почти полторы тысячи квадрат-
ных метров асфальта, а в проблем-
ном месте сделали нужный уклон. 
Работы регулярно контролирова-
ли общественники и народные из-
бранники.

– Самое главное, что в ходе ремон-
та специалистам удалось решить 
причину этой проблемы – они опу-
стили колодцы. Теперь лужа здесь 
не образуется, и надеемся, что ас-
фальт прослужит долгие годы. Жи-
тели близлежащих домов неска-
занно рады ремонту дороги, – рас-
сказала депутат городской Думы 
ольга Шананина.

ОбУВЬ бУДЕТ СУхОЙ
среди пунктов рабочей по-

ездки главы Архангельска и 
обновленные тротуары. Му-
ниципальная программа по 
их ремонту работает в об-

Все поручения выполнены
глава Архангельска дмитрий морев и городские депутаты оценили качество ремонта дворовых проездов и тротуаров

ластной столице уже третий 
год. благодаря ей удается не 
только ремонтировать раз-
битые пешеходные дорож-
ки, но и обустраивать новые.  
В 2024 году на эти цели вы-
делено около 10 миллионов  
рублей. 

Одним из наиболее протяжен-
ных объектов стал тротуар вдоль 
улицы Нагорной от улицы Тимме 
до улицы Гайдара. Раньше пеше-
ходы здесь шли вдоль проезжей ча-
сти по народным тропам. Жители 
близлежащих домов неоднократно 
обращали внимание на этот троту-
ар в ходе личных приемов. Обра-
щения людей были услышаны, и 
теперь весь путь пролегает по ас-
фальтированному тротуару. Рабо-
ты выполнило ООО «АВА-ГРУПП». 

В ходе прошлого визита на этот 
объект Дмитрий Морев обратил 
внимание, что часть народных 
троп, ведущих к пешеходным пе-
реходам на пересечении улиц На-
горной и Гайдара, не вошли в изна-

чальный проект. Глава города по-
ручил заасфальтировать эти участ-
ки и обустроить тротуар с противо-
положной стороны улицы Нагор-
ной. В ходе рабочей поездки градо-
начальник лично убедился, что его 
поручения выполнены.

– Дополнительный объем работ 
никак не сказался на изначальных 
планах, и все удалось выполнить в 
обозначенный срок. Кроме того, в 
процессе выравнивания земельно-
го участка откопали колодец, из 
которого периодически поступает 
вода. Возможно, он был причиной 
подтопления прилегающей терри-
тории, но это уже предстоит вы-
явить ресурсникам, – отметил ге-
неральный директор ООО «АВА-
ГРУПП» Андрей Швецов.

К подрядчику со стороны адми-
нистрации есть только одна претен-
зия – не со всей территории вывезен 
мусор. Руководитель подрядной ор-
ганизации заверил, что в ближай-
шее время все будет убрано. Вместе 
с тем депутат гордумы светлана 
Алефиренко обратила внимание 

на комплексную проблему отсут-
ствия благоустройства возле отре-
монтированных тротуаров.

– На многих объектах благо- 
устройство ограничивается убор-
кой территории, что вызывает 
ощущение незаконченности работ.  
В некоторых местах можно было 
бы добавить грунт, высадить траву 
и растения, где-то предусмотреть 
бордюрный камень. Если это не-
возможно включить в техническое 
задание заранее, то, возможно, сто-
ит сделать силами наших муни-
ципальных предприятий. Считаю, 
что объекты должны иметь закон-
ченный вид, – сказала депутат.

ПРОГУЛКА  
С ВиДОМ НА РЕКУ

один из участков, где так-
же обустроили новый троту-
ар, – часть набережной север-
ной Двины от улицы Гага-
рина до улицы Вологодской. 
раньше люди здесь ходили 
по грунту или проезжей ча-
сти, теперь же есть широкая 
асфальтированная дорожка. 

Работы здесь завершены еще 
месяц назад, и архангелогород-
цы ежедневно наслаждаются ком-
фортной прогулкой с видом на Се-
верную Двину. Однако строитель-
ный контроль до сих пор не прини-
мает объект – есть вопросы к под-
рядчику.

– В целом все работы выполне-
ны качественно, и претензий в 
этой части у нас нет. Но подрядчик 
еще должен провести земляные ра-
боты: разравнять грунт и убрать 
крупный мусор – камни и остат-
ки асфальта. Без этого мы не мо-
жем принять работы, – рассказал 
представитель ООО «Строитель-
ные технологии Севера» Айдын  
насруллаев.

По словам Дмитрия Морева, ре-
монт набережной Северной Дви-
ны – это еще один шаг к созданию 
непрерывного пешеходного марш-
рута от Кузнечевского до Северо- 
двинского моста. Здесь внимание 
уделили и проезжей части: по пре-
зидентскому нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги» замени-
ли асфальт на набережной от ули-
цы Вологодской до улицы Гагарина. 
А уже следующим летом по еще од-
ному нацпроекту – «Жилье и город-
ская среда» – начнется благоустрой-
ство набережной от Архангельско-
го ЛВЗ до улицы Гагарина. Именно 
эта территория победила в народ-
ном голосовании минувшей весной.

Еще один тротуар, который 
уложили в этом году, ведет к дет-
ской поликлинике Центра имени  
Н. А. Семашко. О его необходи-
мости медперсонал говорил уже 
не один год. С этой стороны к ме-
дицинскому учреждению можно 
было подойти только по узкому 
тротуару, который выходил пря-
миком на проезжую часть. Новая 
пешеходная дорожка ведет к поли-
клинике от улицы Вологодской.

– Спасибо вам за новый тротуар 
от всех родителей маленьких паци-
ентов и наших коллег! Это неболь-
шой участок асфальта, но для нас 
он был просто необходим. Рядом с 
новеньким тротуаром мы планиру-
ем посадить растения, чтобы они 
радовали наших гостей, – обрати-
лась к главе города заместитель 
директора Центра имени Н. А. Се-
машко ирина Дворяшина.

ПРОГРАММА  
бУДЕТ ПРОДОЛЖЕНА

Другой тротуар капиталь-
но отремонтирован вдоль 
Троицкого проспекта от Те-
атрального переулка до 
въезда к зданию Федерации  
профсоюзов. По инициативе  
Дмитрия Морева здесь до-
полнительно обновили авто-
мобильную парковку. 

– Благодаря президентским нац-
проектам за последние годы в об-
ластном центре удалось отремон-
тировать много дорог и сопутству-
ющих тротуаров. При этом часть 
пешеходных дорожек, удаленных 
от дороги, оставались нетронуты-
ми, что вызывало нарекания ар-
хангелогородцев. Планомерно эта 
проблема решается при помощи 
целевой муниципальной програм-
мы. Пусть не такими быстрыми 
темпами, как всем хотелось бы, но 
постепенно ситуация улучшает-
ся, – отметил председатель Архан-
гельской городской Думы иван  
Воронцов.

Подводя итоги рабочей поездки, 
глава Архангельска отметил, что 
ремонт тротуаров в областном цен-
тре проводится по трем програм-
мам. Новые пешеходные дорожки 
включают в перечень мероприя-
тий в рамках президентского нац-
проекта «Безопасные качествен-
ные дороги», наиболее проблемные 
участки пешеходных зон – в го-
родскую программу по ремонту и 
строительству тротуаров. Отдель-
ная строка расходов – ремонт дере-
вянных тротуаров: во всех округах 
ежегодно обновляется более трех 
километров мостовых.

– В этом году мы продолжаем про-
грамму ремонта дворовых проездов 
и тротуаров. Нам удалось реализо-
вать несколько значимых проектов 
в местах, связанных с подъездами к 
школам, детским садам и поликли-
нике, где ситуация обстояла наибо-
лее остро. Большая часть работ сей-
час находится в завершающей ста-
дии – подрядчики устраняют выяв-
ленные замечания и готовят объек-
ты к сдаче. В этом году мы вышли 
на рекорд: только в асфальтовом ис-
полнении обустроили девять кило-
метров новых тротуаров или отре-
монтировали существующие. 

Что самое важное – мы слышим 
от людей много положительных 
отзывов по результатам действия 
программы. Становится комфорт- 
нее пройти до социальных учреж-
дений, на дворовых проездах пере-
стает скапливаться вода. Но вме-
сте с тем остаются места, где необ-
ходимо провести ремонт, поэтому 
в последующие годы программа 
будет продолжена, – резюмировал  
Дмитрий Морев.



6
АрхАнгельск – город Воинской слАВы
№81 (1413)
16 октября 2024 года

главная тема

наталья ЗАхАроВА,  
фото: иван мАлыгин

Глава города Дмитрий  
Морев вместе с заместите-
лем председателя област-
ного правительства иваном 
Дементьевым и депутатами 
проверил, как справляются 
подрядчики с капремонтом 
архангельских школ.

Общая сумма финансирования – 
почти миллиард рублей. Работа 
идет на пяти объектах: это муници-
пальные школы №№ 11, 14, 52 и Эко-
лого-биологический лицей, а также 
областная Соломбальская коррек-
ционная школа-интернат.

НОВыЙ ДОМ  
ДЛя ЛиЦЕиСТОВ

Здание Эколого-биологи-
ческого лицея – 1936 года по-
стройки, потому здесь меня-
ется практически все.

– В ходе капитального ремон-
та запланированы все виды работ, 
включая замену систем водоснаб-
жения, теплоснабжения, канализа-
ции, отопления, слаботочной систе-
мы, кровельные работы, за исклю-
чением замены скатной кровли, ко-
торую мы выполнили в прошлом 
году, – рассказал директор лицея 
сергей ушаков. – Сейчас оста-
лись покрасочные работы, укладка 
плитки, кафеля, линолеума, уста-
новка дверей, окон. 

Помещения оформят согласно 
дизайн-проекту, в подготовке ко-
торого участвовали педагоги, уче-
ники и родители. К оформлению 
привлекли художника-декорато-
ра ирину лыкову, которая уже 
воплощала проекты в архангель-
ских школах. Новое обрамление 
получит большое музейное про-
странство лицея, которое насчи-
тывает 10 экспозиций. Также вну-
тренние помещения украсят госу-
дарственные символы, символи-
ка «Движения первых» и прочие. 
Кроме того, в ЭБЛ появится центр 
детских инициатив – многофунк-
циональное пространство, являю-
щееся местом притяжения школь-
ников, где сформированы условия 
для всестороннего развития детей 
и подростков.

На территории учебного учреж-
дения также предусмотрены стади-
он, спортивные площадки, игровые 
элементы.

По плану учебный процесс в Эко-
лого-биологическом лицее начнет-
ся уже в третьей четверти – по за-
вершении зимних каникул.

В основе обновления –  
безопасность, комфорт и эстетика
В этом году в Архангельске по президентской программе капитально ремонтируется рекордное количество школ

ПРЕЖНиЕ –  
ТОЛЬКО СТЕНы

Школа № 14 имени Я. и. 
лейцингера – самый мас-
штабный по переделке объ-
ект этого года: по сути, от 
прежнего здания останет-
ся один остов. В рамках кон-
тракта здесь запланирова-
ны замена полов, потолков, 
балок перекрытий, кровли, 
дверей и окон, монтаж си-
стем отопления и освещения, 
ремонт актового и спортив-
ного залов, классов и мастер-
ских.

Важная часть работ – обновле-
ние фасада: здание находится на 
Троицком проспекте и должно 
стать украшением центральной 
городской магистрали. В последу-
ющем также будет выполнен мон-
таж подсветки. 

– Ремонт фасада завершен бо-
лее чем на 90 процентов, – расска-
зал инженер подрядной организа-
ции ООО «Монтаж-строй» роман  
Папушин. – Что касается вну-
тренних работ, заменены бал-
ки, настелен черновой пол, об-
новлен потолок, подшит гипсо-
картоном, оштукатурены стены. 
Сейчас занимаемся устройством  
перегородок. 

Объект будет сдан к маю 2025 
года. 

МЕНЬШЕ ПЕРЕГОРОДОК 
– бОЛЬШЕ 
ПРОСТРАНСТВА

среди крупных работ, за-
планированных в рамках  
капремонта школы № 11, – 
замена крылец здания: преж-
ние уже разрушались и до-
ставляли много неудобств. 

– Центральный вход давно вызы-
вал у нас опасения – крыльцо было 
небезопасным, с совершенно раз-
ной высотой ступенек, и пожилые 
люди, которые во время выборов 
приходили в нашу школу голосо-
вать, часто жаловались, что им не-
удобно подниматься. К тому же не 
было поручней, – говорит директор 
школы Валентина Вохминова. 

Крыльцо эвакуационного выхо-
да тоже подлежит модернизации – 
оно станет более компактным. Кро-
ме того, в этом месте вместо кир-
пичных стен будут смонтированы 
дополнительные окна, что позво-
лит дать больше света в раздевал-
ку.

После ремонта в учебном учреж-
дении увеличатся и образователь-
ные пространства: ряд кабинетов, а 
также рекреации будут расширены 
за счет демонтажа перегородок.

Для ребят создадут чил-зону с ин-
тересной мебелью, зону напольных 
и настенных игр, сделают более 
современным буфет для старше-
классников на третьем этаже. Пре-
образится также музей соловецких 
юнг – раньше он располагался в 
проходной зоне на первом этаже, но 
многим экспонатам там просто не 
хватало места. Принято решение, 
что хранитель памяти переедет на 
второй этаж, где под него создается 
просторная рекреация.

Существенно поменяет свой об-
лик актовый зал: здесь обновят 
кресла, одежду сцены, смонтиру-
ют 3D-экран. Теперь мероприятия, 
которые проводятся в школе, в том 
числе городского и областного мас-
штаба, будут проходить на новом 
уровне.

Что касается территории учреж-
дения, то ее благоустройство не 
входит в перечень работ по капи-
тальному ремонту. Однако коллек-
тив заявился с инициативой по пре-
ображению школьного двора в ре-
гиональный проект «Комфортное 
Поморье». 

ВТОРАя МОЛОДОСТЬ 
УЧАСТНиЦы ВОЙНы

соломбальская школа № 52 
– одна из старейших в Архан-
гельске: своих первых уче-
ников она приняла еще в до-
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�� Комментарии
надежда ВиноГрАДоВА,  
депутат областного собрания:

– Средства на проведение капитального ремонта в школах Архан-
гельска выделены в том числе и из областного бюджета. Радует, что 
работы идут в графике. Конечно, небольшие недочеты и отклонения 
по некоторым видам работ есть, подрядчики трудятся над их устране-
нием и к делу относятся ответственно. Это означает, что работа по за-
щите проектов, которая предшествовала выделению средств, была про-
ведена не зря. И для нас, депутатов от города, это огромный стимул к 
тому, чтобы еще активнее добиваться выделения финансирования на 
модернизацию социальной инфраструктуры областного центра. Этим 
и будем заниматься.

иван ВоронЦоВ,  
председатель Архангельской городской Думы:

– Практически везде работы идут в соответствии с графиком, пла-
нируется завершить их точно в срок. По словам подрядчиков, они ис-
пользуют только качественные материалы, так как понимают всю важ-
ность процесса – ремонт помещений для обучения детей.

В 14-й школе немного удивил подход рабочих, где они целиком разо-
брали стены до основания. Ровнять будут заново, чтобы обеспечить вы-
сокое качество.

По словам директоров школ, за ходом работ также активно наблюда-
ет родительское сообщество. Они же участвуют в основных изменени-
ях – выбирают цвет стен, продумывают эскизы для рисунков. Все хотят, 
чтобы работы были проведены достойно.

Сотни детей с нетерпением ждут возвращения в стены родных обнов-
ленных школ. А мы надеемся, что эта программа будет продолжена и 
в дальнейшем.

иван ДеМенТьеВ,  
заместитель председателя правительства  
Архангельской области:

– Архангельская область является активным участником президент-
ской программы капитального ремонта школ. Всего в этом году в реги-
оне капремонт проходит в 18 школах, пять из них – в столице Поморья.

На каждом объекте, как при любом капитальном ремонте, возника-
ют сложности, которые мы совместно с государственными заказчика-
ми, подрядными организациями и государственной экспертизой про-
рабатываем и оперативно решаем. Главное, чтобы все школы стали 
комфортными, современными, уютными, безопасными и своевремен-
но открыли для ребят двери.

Говоря о перспективе, отмечу, что на рассмотрении в Министерстве 
просвещения РФ находится дополнительная заявка нашего региона на 
ремонт ряда объектов общего и дошкольного образования, а также объ-
екты нового направления работы – программы капремонта учрежде-
ний среднего профессионального образования.

Крупнейшая сеть парик-
махерских успешно реа-
лизует в Архангельске со-
циальный проект, в рамках 
которого горожане могут 
подстричься совершенно 
бесплатно. 

В учебной парикмахерской от-
тачивают мастерство и дарят ра-
дость архангелогородцам моло-
дые мастера – студенты Архан-
гельского торгово-экономиче-
ского колледжа. Ребята прохо-
дят обучение по специальности 
«Технологии индустрии красо-
ты». 

Практику будущие масте-
ра проходят в центре «Палема» 
на проспекте Обводный канал.  
А стригут всех желающих со-
вершенно бесплатно. В пере-
чень услуг входят и женские, и 
мужские модельные стрижки. 
Ребята также сделают химиче-
скую завивку и покрасят воло-
сы. Единственное – краску необ-
ходимо взять свою. К слову, по-
стригут в учебной мастерской и 
ребенка. Клиентов здесь прини-
мают по записи.

Как говорит директор ООО 
«Центр красоты и здоровья «Па-
лема» Александра хоботова, 
социальный проект с участием 
студентов торгово-экономиче-
ского колледжа стартовал в про-
шлом году. Первый опыт понра-
вился и обучающимся, и орга-
низаторам, и клиентам, поэтому 
было принято решение реализо-
вывать его на постоянной основе. 
Не работает учебная парикма-
херская только в летние месяцы, 
ведь у ребят – каникулы.

– Проект, ставший для сту-
дентов своеобразной производ-
ственной практикой, мы счита-
ем нашим вкладом в индустрию. 
В будущие кадры, в молодых 
специалистов, которые, полу-
чив качественное образование, 
набравшись опыта, благодаря 
в том числе и нашему проек-
ту, придут работать к нам или 
к нашим коллегам. Кроме того, 
я уверена, что этот проект ин-
тересен горожанам, ведь мож-
но совершенно бесплатно под-
стричься в зале, который обо-
рудован всем необходимым для 
специалистов по красоте. Ну и 
что немаловажно – студенты 
не только набираются опыта в 
профессии, познают тонкости 
парикмахерского искусства – 
они учатся взаимодействовать с 

людьми, с клиентами, – говорит  
Александра Хоботова. 

Тем, кто решит сделать стриж-
ку в учебной парикмахерской, не 
стоит волноваться – результат 
обязательно будет качествен-
ным. Разве что начинающему 
парикмахеру понадобится чуть 
больше времени на оказание ус-
луги. К тому же молодым специ-
алистам помогают опытные ма-
стера. В частности, проходить 
производственную практику 
студентам помогает мастер про-
изводственной практики коллед-
жа Анна кашина. 

Примечательно, что специали-
сты и сами чему-то учатся у мо-
лодежи. Признаются, например, 
что с удовольствием узнают о 
молодежных тенденциях в моде, 
в парикмахерском искусстве. 

– Архангельский торгово-эконо-
мический колледж и сеть парик-
махерских «Палема» показывают, 
как, работая вместе, можно вос-

питать новое поколение парик-
махеров. Студенты, проходящие 
обучение, становятся не просто 
мастерами, они учатся быть по-
лезными, осознают ценность тру-
да, высокого мастерства и свою 
ответственность, – говорит веду-
щий преподаватель специально-
сти «Технологии индустрии кра-
соты» торгово-экономического 
колледжа наталья стрелкова. 

 

Центр красоты  
и здоровья «ПАЛЕМА»: 
пр. Обводный канал, 14, 
тел.: 8 (953) 936-79-64,  

69-61-61, 
vk.com/palemaschool

 � фото: иВАн мАлыгин

Партнерский материал

красота,  
доступная каждому
В центре красоты и здоровья «Палема»  
работает учебная парикмахерская

военное время. сегодня зда-
ние, построенное в далеком  
1937-м, на этапе большого об-
новления.

Уже сейчас прохожие могут оце-
нить результаты работ: на объек-
те почти завершен один из самых 
масштабных этапов – «лечение» 
кирпичной кладки здания. Также 
в перечне работ – ремонт крылец 
и кровли, замена инженерных ком-
муникаций, сетей связи (пожарной 
сигнализации, системы контроля 
и управления доступом, системы 
оповещения и управления эвакуа-
цией, видеонаблюдения), внутрен-
няя отделка помещений – коридо-
ров, классов, спортзала, актового 
зала, санузлов.

Предусмотрен новый дизайн об-
разовательных пространств и ре-
креаций. Например, второй этаж 
планируется оформить в стиле 
ПДД – в школе большое внимание 
уделяют изучению правил дорож-
ного движения. На четвертом орга-
низуют музей, посвященный исто-
рии Архангельска и, конечно, са-
мой школы как участницы Вели-
кой Отечественной войны: с 1941 по 
1945 год здание было занято под го-
спиталь, Герой Советского Союза 
Геннадий катарин – выпускник 
учреждения.

Доминантой обновленного про-
странства станет центральная 
лестница – ее выложат плиткой, 
смонтируют красивые перила. Две 
боковые тоже отремонтируют, но 
они будут скромнее.

Также в планах – ограждение 
территории и ее благоустройство: 
на школьном дворе сохранят су-
ществующую воркаут-площадку, а 
также обустроят автогородок, фут-
больное, баскетбольное, волей-
больное поле и тренажерную пло-
щадку. Предусмотрены зона отды-
ха со скамейками, озеленение. 

Обновленная альма-матер откро-
ет свои двери 1 сентября 2025 года. 

Подводя итог рабочей поезд-
ки, глава Архангельска Дмитрий  
Морев подчеркнул, что в этом году 
по президентской программе капи-
тально ремонтируется рекордное 
количество школ. Если раньше по-
добные работы производились на 
одном-двух объектах, то сегодня 
единовременно уже пять образова-
тельных учреждений города прак-
тически полностью обновляются. 

– Конечно, задача серьезная, и 
сложности существуют, как и на 
любой стройке, однако в целом все 
работы идут в графике, критичных 
проблем, которые препятствуют 
выполнению ремонта, нет, – отме-
тил градоначальник. – Самая важ-
ная задача капитального ремонта 

– обеспечить безопасность детей. 
При этом внимание уделяется и 
эстетике: директора школ вместе с 
родителями и учениками подгото-
вили эскизы оформления стен, за-
купают красивую современную ме-
бель и оборудование.

Создание современных условий 
для обучения детей – один из прио-
ритетов президентского нацпроек-
та «Образование».
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на связи с городом

Александр гАВЗоВ,  
фото: иван мАлыгин

Традиционно на прямую ли-
нию с главами округов по-
ступает немало вопросов. 
Люди интересуются тема-
ми, которые их больше всего 
волнуют: когда заменят де-
ревянные мосточки у дома, 
отремонтируют детскую пло-
щадку, обновят асфальт во 
дворе и многое другое.

Вопросы Андрею Анатольевичу за-
давали не только по телефону – чи-
татели заранее присылали их на по-
чту и в социальные сети. Всего гла-
ве округа было адресовано более  
40 обращений. В присутствии журна-
листов газеты он дал ответ на каж-
дый вопрос, а проблемные моменты 
взял на личный контроль, пообещав 
лично разобраться в ситуации.

Так, в ходе телефонного разго-
вора с главой Майской Горки жи-
тель округа Геннадий Семенович 
рассказал, что регулярно приходит 
в Майский парк позаниматься на 
тренажерах. Но установленное для 
всех жителей оборудование посто-
янно ломают вандалы.

– Тренажеры надо уже отремон-
тировать, а то скоро и вовсе зани-
маться будет не на чем. А чтобы 
их не ломали, нужно организовать 
видеонаблюдение, – обратился жи-
тель округа.

– Оборудование, которое уже 
нельзя использовать, никуда не 
пропало: мы его демонтировали и 
убрали на склад. Тренажеры пла-
нируем капитально отремонтиро-
вать в следующем году – на это мы 
попросили дополнительное финан-
сирование. Вместе с тем перед на-
чалом летнего сезона будем менять 
доски на скамейках и приводить 
парк в должный вид. К сожале-
нию, проблема вандалов для парка 
крайне актуальна, и мы рассматри-
ваем возможность установить си-
стему видеонаблюдения, – ответил  
Андрей Попов. 

– Еще лошади всю траву вытопта-
ли вдоль дорожек. Почему они там 
вообще гуляют – это же небезопасно? 

– посетовал Геннадий Семенович.
– Насчет лошадей и паровозика, 

который катает детей, мы уже не-
однократно обращались в поли-
цию. Но, к сожалению, с ними сде-
лать ничего нельзя – законодатель-
ство не позволяет. Поэтому мы в 
прямом диалоге общаемся с ними 

– просим бережно относиться к иму-
ществу парка и убирать за лошадь-
ми, – сказал глава округа.

ГАРАЖи ЗАЩиЩАЛи  
С ОРУЖиЕМ

с претензией на некаче-
ственную работу подрядчи-
ка по сносу гаражей в районе 
улицы кооперативной на пря-
мую линию позвонил игорь 
кузнецов. он сообщил, что го-
тов предоставить видео, под-
тверждающее нарушения.

– После окончания работ строи-
тельный мусор не был вывезен, его 
просто зарыли в небольших ямах 
прямо на месте работ. Хочется уз-
нать: давала ли администрация 
округа разрешение на захоронение 
мусора? – поинтересовался Игорь 
Вячеславович.

– Однозначно мы не давали та-
кого разрешения или установки, 
чтобы мусор там же закапывали. 
У подрядчика пока что работы не 

Все, что нужно  
для комфортной жизни
глава округа майская горка Андрей Попов ответил на вопросы читателей газеты в ходе прямой линии

приняты и не оплачены. Я в бли-
жайшие дни съезжу на место, что-
бы лично посмотреть, что он там 
закопал, – ответил Андрей Попов.

Кроме того, глава округа Май-
ская Горка добавил, что работы по 
сносу незаконно установленных 
гаражей в этом году вызвали мно-
жественные конфликты. Люди на-
падали на рабочих подрядчика и 
угрожали расправой сотрудникам 
администрации. На дебоширов 
были поданы заявления в полицию.

– Впервые в моем опыте люди на-
столько остро реагировали на снос 
гаражей. Мы ведь вначале вывеши-
ваем объявления, ищем владельцев 
через полицию и городскую адми-
нистрацию. Потом проводится засе-
дание рабочей группы при департа-
менте муниципального имущества. 
И лишь после вынесенного распо-
ряжения приступаем к сносу гара-
жей. Проходит достаточно времени, 
чтобы подготовиться к сносу. Но не-
которые люди все равно пытаются 
что-то придумать, чтобы этому по-
мешать. Но вот только это не при-
водит к иному результату, – расска-
зал Андрей Попов.

ТРОТУАРы НУЖНО 
РЕМОНТиРОВАТЬ

Значительная часть обра-
щений к главе округа были 
связаны с необходимостью 
ремонта тротуаров. об этом 
писали люди на электрон-
ную почту и в социальных 
сетях. В ходе прямой линии 
жительница округа Татьяна 

обратила внимание на сло-
манные мосточки возле клу-
ба «Гефест» в поселке 3-го 
лесозавода.

– У нас разбирали дом на улице 
Калинина, 18, и техника сломала 
мосточки. А еще рабочие не все вы-
везли и оставили после себя боль-
шую кучу мусора. Дети идут здесь 
в клуб и видят всю эту грязь. Мож-
но ли это как-то исправить? – поин-
тересовалась Татьяна.

– Буквально на днях был на этом 
месте и лично все видел. Насчет 
мусора мы уже обратились в де-
партамент городского хозяйства, 
чтобы они обязали подрядчика вы-
везти все за собой. А что касается 
мосточков – постараемся в ближай-
шее время их восстановить, – отве-
тил Андрей Попов.

Несколько вопросов поступи-
ло насчет деревянного тротуара 
на улице Октябрят от дома № 20 до 
дома № 30. Местная жительница  
раиса кузнецова рассказала, что 
проблема существует не первый год.

– По тротуару невозможно пройти 
ни к Ленинградскому, ни к Москов-
скому проспекту, не оступившись в 
поломанные доски. Управляющая 
компания «Тандем» нас игнориру-
ет, когда писали в администрацию 
округа, лишь получили отписку, 
что тротуар действительно нужно 
ремонтировать. Но ситуация никак 
не меняется, – поделилась Раиса 
Константиновна.

– По решению Верховного суда 
мосточки возле дома относятся к 
ведению управляющей компании. 
УК не всегда охотно идут навстре-
чу и затягивают вопрос ремонта 

деревянных тротуаров. С такой же 
ситуацией сталкиваются и жиль-
цы домов на улицах Пугачева и Эн-
тузиастов. Со своей стороны я обе-
щаю поговорить с руководством 
управляющей компании, но ре-
зультата не могу гарантировать, – 
сказал Андрей Попов. 

Отметим, что множество вопро-
сов, полученных от жителей в пред-
дверии прямой линии, были связа-
ны именно с бездействием управля-
ющих компаний. Чаще всего люди 
жаловались на лужи и мусор во 
дворе, запах внутри подъездов и по-
валенные ветром деревья. По каж-
дому вопросу Андрей Попов пообе-
щал связаться с руководством той 
или иной управляющей компании. 

Вместе с тем он порекомендо-
вал жильцам дополнительно обра-
щаться с проблемами в управле-
ние муниципального жилищного 
контроля. Если это не помогает, то 
идти в жилищную инспекцию или 
собирать собрание собственников 
и менять управляющую компанию. 

– К сожалению, не все компании 
эффективно выполняют свои обя-
занности. Но администрация окру-
га не имеет права делать что-либо 
не на вверенной ей территории. 
Иначе это будет считаться нецеле-
вым использованием средств и вле-
чет за собой серьезные последствия. 
Как бы сильно мы ни хотели по-
мочь, но некоторые вопросы лежат 
за пределами наших возможностей, 

– подчеркнул Андрей Попов.

Ни ПРОЙТи, 
Ни ПРОЕхАТЬ

Абсолютным рекордсменом 
по количеству вопросов мож-
но назвать тему дворовых 
проездов. В различных угол-
ках округа люди жалуются на 
состояние дорожного полотна. 
стоит сразу отметить, что во-
просы содержания дорог вхо-
дят в полномочия департа-
мента транспорта городской 
администрации. Вместе с тем 
Андрей Попов рассказал о 
планах ремонта в отношении 
некоторых проездов.

– Каждый год мы составляем спи-
сок проездов, которые хотим отре-
монтировать, чтобы получить до-
полнительное финансирование в 
рамках городской программы. Сре-
ди них, например, дворовые про-
езды к домам № 5 и № 7 на улице 

Полины Осипенко, № 9 на улице 
Федора Абрамова и многие другие. 
Точный перечень адресов, где от-
ремонтируют проезды, мы сможем 
узнать только после формирова-
ния бюджета на следующий год, – 
сказал глава округа.

Несколько жителей обратили 
внимание главы на ремонт участ-
ка дороги между гимназией № 25 и 
детским садом «Сиверко» по адре-
су:  проспект Московский, 45, кор-
пус 3. 

– Каждый раз после сильного до-
ждя и таяния снега весной доро-
га превращается в огромное озеро. 
Проходить в сад приходится, при-
жавшись к забору, шагая по остат-
кам сугробов и таща за собой ребен-
ка, – написала оксана Вихр.

– Безусловно, этот вопрос на слу-
ху у окружной администрации, и 
мы неоднократно обращались с 
этой проблемой в департамент 
транспорта. Но здесь ситуация 
сложнее, чем просто ремонт ас-
фальта, – необходимо обустройство 
ливневой канализации. Будем на-
деяться, что этот участок попадет в 
программу ремонта дворовых про-
ездов, – подчеркнул Андрей Попов.

Валентина солдатова обрати-
ла внимание на дорогу до школы 
№ 7. В связи со строительством но-
вых домов здесь практически от-
сутствует комфортный тротуар. 
По словам женщины, вдоль доро-
ги идет узкая тропинка, а на проез-
жей части скапливаются большие 
лужи. Она поинтересовалась, мож-
но ли сделать что-то уже сейчас. 

– Как только достроят дом, здесь 
же появится и полноценный тро-
туар. К сожалению, мы не можем 
предложить временного решения, 
нужно просто немного подождать. 
После сдачи дома здесь будет ком-
фортный путь для учеников, – отве-
тил глава округа.

СПОРТ  
и бЛАГОУСТРОЙСТВО

Заявитель, пожелавший 
остаться анонимным, спросил, 
когда в седьмом микрорай- 
оне появятся уличная спортив-
ная площадка и новые скверы.  
В качестве инициативы он 
предложил открыть терри-
тории школьных стадионов, 
чтобы там могли заниматься 
жители соседних домов.

– Территории общеобразователь-
ных школ нельзя сделать общедо-
ступными. Это связано с вопроса-
ми безопасности учащихся. Новых 
спортивных площадок у нас пока 
что не предвидится, но в той части 
округа в ближайшее время будет 
построен новый ФОК, – пояснил 
Андрей Анатольевич.

Касательно благоустройства гла-
ва округа рассказал, что в этом 
году в рамках регионального про-
екта «Комфортное Поморье» бла-
гоустраивается пешеходная зона 
вдоль детского сада «Сиверко».  
В следующем году проведут ее озе-
ленение. Кроме того, депутат гор-
думы ольга Шананина продви-
гает инициативу продления этого 
участка благоустройства.

наталья смольникова обрати-
лась с вопросом восстановления 
детской площадки во дворе дома  
№ 55 на проспекте Московском. 

– В этом году мы заключили кон-
тракт на ремонт детских площадок 
в нашем округе. Нового оборудо-
вания не добавляем, но будем вос-
станавливать то, что у нас есть. До 
конца года должны закончить, – 
сказал Андрей Попов. 

 � В округе Майская Горка строят новый ФОК
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А 19 октября ее члены и все 
архангелогородцы отметят 
33 года со дня открытия ме-
мориала «Площадь Памя-
ти» на Кузнечевском (Воло-
годском) кладбище. Об этих 
значимых событиях мы по-
беседовали с бессменным 
председателем организации 
«Долг» Александром  
Лелетко.

– Александр Дмитриевич, в 
этом году День ВДВ вы провели 
в Москве, наверное, впервые за 
все годы. Поделитесь впечат-
лениями, довелось ли встре-
титься с сослуживцами?

– В Москве мы встретились с дру-
зьями, сослуживцами на Красной 
площади. Был крестных ход от хра-
ма Ильи Пророка – это небесный 
покровитель Воздушно-десантных 
войск, у нас на мемориале тоже 
есть часовня в честь святого проро-
ка Божия Илии. Состоялся митинг, 
были зачитаны поздравления Вер-
ховного главнокомандующего – 
Президента России Владимира  
Владимировича Путина, мини-
стра обороны, командующего ВДВ. 
Потом были показательные высту-
пления, концерт на ВДНХ. 

Все прошло хорошо, мне вручи-
ли почетную грамоту 103-й гвар-
дейской воздушно-десантной ди-
визии, в которой служил в Афга-
нистане. Дивизии – сейчас это воз-
душно-десантная бригада Воору-
женных сил Республики Беларусь 

– в этом году исполняется 80 лет.  
И мы, группа ветеранов, плани-
руем в декабре принять участие в 
праздничных мероприятиях в Ви-
тебске. Мы ездим туда каждые 
пять лет, белорусы нас очень хо-
рошо встречают. Хотелось бы, ко-
нечно, чтобы и у нас в Архангель-
ске такие мероприятия, как День 
Воздушно-десантных войск, про-
ходили на достойном уровне. Уже 
лет 10, наверное, этому празднику, 
я считаю, не уделяется должного 
внимания. В следующем году бу-
дет круглая дата – 95 лет созданию 
Воздушно-десантных войск, и я на-
деюсь, что в Архангельске празд-
ник встретим достойно, как когда-
то это было.

– Этот год у вас тоже юби-
лейный. «Долг» в Архангель-
ске существует уже 40 лет. 
Как будете отмечать это со-
бытие?

– Действительно, наш «Долг» – 
одна из старейших общественных 
организаций не только в Архан-
гельской области, но и в России.  
И мы открывали наш мемориал 
как раз к семилетию создания ор-
ганизации. Напомню, что он един-
ственный в России, где было осу-
ществлено перезахоронение: мы 
подняли с пяти кладбищ наших ре-

«Долг» Александра лелетко
17 октября исполняется 40 лет региональной общественной благотворительной организации «долг»

бят и перенесли на Кузнечевское 
кладбище, где они и покоятся. 

В этом году у нас запланирован 
ряд юбилейных мероприятий. 1 ок-
тября открылась выставка на про-
спекте Чумбарова-Лучинского. 
Большое спасибо игорю Гостеву, 
Российскому военно-историческо-
му обществу и руководителю его 
регионального отделения сергею 
ковалеву. Она будет работать до 
21 октября, есть время посетить. 
Есть идея перенести эту выставку 
на нашу Рябиновую аллею на про-
спекте Троицком и сделать ее по-
стоянной. 

Прошли соревнования по дзю-
до, посвященные 40-летию «Дол-
га». Также 16 октября откроется 
фотовыставка в АГКЦ. 18 октября 
состоится торжественное меро-
приятие, посвященное 33-й годов-
щине открытия мемориала «Пло-
щадь Памяти» и 40-летию органи-
зации «Долг». В 17:00 в АГКЦ прой-
дет торжественный вечер и кон-
церт группы «Крылатая пехота». 
Это ансамбль Рязанского высшего 
командного воздушно-десантно-
го училища. Спасибо большое за 
поддержку в организации этих ме-
роприятий администрации Архан-
гельска и главе города Дмитрию 
Мореву. Пригласительные билеты 
можно получить у нас в «Долге», те-
лефон 20-44-11. А 19 октября в 10:00 
на мемориале «Площадь Памяти» 
состоится торжественный митинг, 
посвященный 33-летию его откры-
тия. Приглашаем всех желающих.

– Расскажите поподробнее о 
мемориале, о его создании.

– Первый камень был установлен 
9 мая 1989 года. Большую помощь 
тогда оказал секретарь обкома ком-
сомола Виктор Павленко. В 1991 
году состоялось перезахоронение 
и открытие мемориала. Через пять 
лет на постаменте мы установили 
БРДМ – боевую разведывательно-
дозорную машину. Потом начались 
боевые действия на Северном Кав-
казе, и рядом с могилами афганцев 
стали хоронить павших во время 
контртеррористической операции в 
Чечне, Дагестане. Так мемориал со 
временем стал местом памяти всех, 
кто погиб в различных военных кон-
фликтах второй половины XX – на-
чала XXI века. Были установлены 
различные памятные знаки разным 
родам войск: пограничникам, верто-
летчикам. Также был перенесен па-
мятный крест участникам ликвида-
ции аварии на Чернобыльской АЭС. 
Поставили часовню в честь Ильи 
Пророка. Открыли памятник сол-
датским матерям. То есть получил-
ся целый мемориальный комплекс.

– Часовня открыта?

– К сожалению, член нашей ор-
ганизации, который за ней следил, 

ушел из жизни, поэтому мы сейчас 
ищем такого человека, который бы 
мог там находиться и обеспечивать 
порядок. В этом году мы провели 
ремонт. Если кто-то хочет помочь, 
обращайтесь к нам в организацию.

– Недавно организовали осве-
щение?

– Да, два фонаря с датчиками дви-
жения. Огромное спасибо нашим 
друзьям Павлу лагунову, Андрею 
Архипову, Юрию Трофимову. 
Как мы и обещали, перед каждым 
памятным знаком установлена та-
бличка, на которой написано, когда 
и в честь чего он поставлен. Суббот-
ники проводим регулярно. Землю 
завозим. Ремонтируем. 

– Молодежь помогает?

– Мы дружим с многими моло-
дежными клубами – «Звезда на-
дежды», «Белый медведь», с Архан-
гельским морским кадетским кор-
пусом, школой Соловецких юнг, 
Эколого-биологическим лицеем. 
Перечислять можно долго. Спаси-
бо всем!

– Вы часто проводите уроки 
мужества в школах. Как идет 
эта работа?

– Когда к нам обращаются, мы 
всегда откликаемся. Наши ребята 
всегда приходят в образователь-
ные учреждения – и не с пустыми 
руками. Показываем фильмы, да-
рим календари. Рассказываем обо 
всех локальных конфликтах. Про-
водим экскурсии на мемориале 
«Площадь Памяти» и в нашем не-

большом музее. Кстати, там по- 
явились и экспонаты из зоны спе-
циальной военной операции. Чле-
ны нашей организации выполня-
ют боевой долг и сейчас. И мы так-
же активно помогаем участникам 
СВО. Эта работа идет ежедневно.

– Знаю, что у вас в помеще-
ниях на улице Гайдара, 17 про-
шел долгожданный ремонт.

– Да, сделали ремонт, установи-
ли новую мебель. Даже фасад уда-
лось привести в порядок. Все сде-
лали члены организации своими 
силами.

– Вы издали книгу об участ-
никах Афганской войны...

– Верно, первый том Книги Памя-
ти «Мы помним вас, ребята из Аф-
гана» есть в каждой библиотеке Ар-
хангельской области. Для второго 
тома материал собран. Но пока нет 
специалиста, который бы их обра-
ботал. Поэтому будем рады, если 
найдется такой человек. Также вы-
пущена специальная брошюра с 
описанием мемориала и истори-
ей его создания. Вся информация 
есть в группе организации «Долг» 
в социальных сетях. Нашей ор-
ганизации посвящены три песни, 
написанные поэтом светланой  
Митиной и композитором сергеем  
сараевым. К 40-летию «Долга» 
этот дуэт написал еще одну пес-
ню. Пока не знаю, прозвучит ли она  
18 октября, «Крылатая пехота» сей-
час находится в зоне СВО, дает кон-
церты в военных частях, у них нет 
времени ее репетировать. Но мы 
как-нибудь сымпровизируем, спо-

ем! К празднику будут выпущены 
также календари, брошюры о дея-
тельности организации «Долг», вы-
йдет специальный выпуск газеты 
«Долг». Она, кстати, выходит уже 
14 лет. За эти годы сделано очень 
много. Есть идея провести конкурс 
исторических фотографий, которые 
хранятся у наших ветеранов-афган-
цев. Ведь это порой уникальные 
снимки, которые никто не видел. 

– В декабре будут еще памят-
ные даты?

– Да, 11 декабря исполнится 30 лет 
со дня начала контртеррористиче-
ской операции на Северном Кавказе,  
25 декабря – 45 лет со дня ввода 
советских войск в Афганистан.  
К этим памятным датам мы тоже 
готовимся. Традиционно 25 дека-
бря мы проводим митинг и соби-
раем родных погибших. Конеч-
но, матерей афганцев осталось 
мало, возраст уже почтенный. Но 
совет матерей продолжает дей-
ствовать, его возглавляет Галина  
николаевна лоскутова.  
Валентина ивановна Щипакова, 
несмотря на болезнь, активно уча-
ствует в работе. Мы уже собираем 
подарки на Новый год мамочкам. 
Первые взносы уже поступили.

– Как обстоят дела с памят-
никами воинам-интернацио-
налистам в районах области?

– В крупных городах – Архангель-
ске, Северодвинске, Котласе, Вель-
ске – все более-менее хорошо. Но в 
глубинке, конечно, хотелось бы об-
новить памятники, заменить мемо-
риальные доски. Мы взаимодей-
ствуем с главами муниципальных 
образований, и они по мере воз-
можности изыскивают на это сред-
ства. Напомню, что еще в 1988 году,  
23 февраля, когда война еще шла, 
мы во всех школах Архангельска 
одновременно установили мемори-
альные доски нашим погибшим ре-
бятам. При необходимости мы их 
меняем, делаем более качествен-
ные – с портретами, из гранита. 
Сейчас многие школы ремонтиру-
ются. Хотелось бы, чтобы после ре-
монта фасадов доски обязательно 
вернулись на свои места. 

– Ваши единомышленники 
вас во всем поддерживают?

– Все члены организации «Долг» 
– настоящие волонтеры. Я благода-
рен всем, кто эти 40 лет был рядом. 
Мы не всемогущи, но всегда стара-
емся помочь. Сейчас все участники 
«Долга» активно работают для того, 
чтобы достойно встретить юбилей!

 � Поисковый отряд «Встреча» с ветеранами-афганцами

 � Общественная организация «Долг» регулярно проводит субботники на мемориале
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наталья ерёминА,  
фото: клуб «Палестра»

Сеть фитнес-клубов «Пале-
стра» известна многим горо-
жанам, но немногие знают, 
что в самом сердце област-
ного центра, на улице Вос-
кресенской, 19, работает ин-
клюзивный фитнес-клуб. Об 
особенностях его оснащения, 
наборе услуг для маломо-
бильных граждан и добрых 
делах для северян нам рас-
сказала руководитель отде-
ла маркетинга спортивного 
предприятия Елена Рукша. 

– Елена, что в данном случае 
понимается под понятием 
«инклюзивный»?

– Клуб на улице Воскресен- 
ской, 19 оборудован специальны-
ми тренажерами, которые подхо-
дят для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. Иными 
словами, там созданы все условия 
для занятий колясочников, людей с 
проблемами, например – с протеза-
ми или отсутствующими конечно-
стями. Для них есть все необходи-
мое. Речь не только о специализи-
рованных тренажерах, но и, конеч-
но, о сопутствующей инфраструк-
туре. К примеру, все душевые и ту-
алеты оборудованы под потребно-
сти посетителей с ограниченными 
возможностями здоровья. Есть в 
том числе и лифт, чтобы было удоб-
нее подниматься. 

– А как появилась программа 
для участников специальной 
военной операции?

– В конце 2023 года мы заключили 
договор с Архангельским филиа-
лом фонда «Защитники Отечества». 
Его специалисты направляют нам 
список военнослужащих, вернув-
шихся из зоны спецоперации, и мы 
открываем нашим землякам свои 
двери. Как правило, это люди, по-
лучившие серьезные увечья и тя-
желые ранения. Есть ребята без 
ноги или на протезе, колясочники, 
в целом сейчас все здоровы, но у 
каждого есть какие-то свои ограни-
чения.

– Но как тогда удалось так 
быстро перепрофилировать 
и переоборудовать обычный 
в традиционном понимании 
клуб?

– Изначально инициатива при-
шла к нашему руководству от  
регионального Центра развития 
адаптивного спорта, сейчас это 
Спортивно-адаптивная школа па-
ралимпийского и сурдлимпийско-
го резерва. Они занимаются и со 
взрослыми, и с детьми с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья. Мы много лет сотрудничаем с 
этим учреждением по самым раз-
личным специализированным про-
граммам.

ЗАНяТия бЕСПЛАТНы

– Для участников СВО дей-
ствуют какие-то скидки или 
рассрочки при приобретении 
абонементов?

Эксклюзивный  
инклюзив
Архангельский фитнес-клуб «Палестра»  
помогает участникам сВо в реабилитации

– Наверное, для ребят, полу-
чивших тяжелые ранения на 
СВО, пойти в фитнес-клуб – 
это не только возможность 
«подтянуть» разные группы 
мышц, но и способ «выйти в 
люди»?

– Да, можно сказать, что это ком-
плексная медико-социальная ре-
абилитация для инвалидов, полу-
чивших увечья в ходе боевых дей-
ствий. То есть речь, естественно, 
идет и о социализации, общении и 
даже дружбе с людьми, оказавши-
мися в похожей жизненной ситуа-
ции. 

КОЛиЧЕСТВО 
ПОСЕЩЕНиЙ  
НЕ ОГРАНиЧЕНО

– Число таких посещений 
фиксированное: два-три раза 
в неделю?

– Нет, количество посещений не 
ограничено, мы рады видеть у себя 
наших героев хоть каждый день. 
Но на самом деле ребята, вернув-
шиеся с передовой, ходят к нам не-
часто, просто занимаются по мере 

возможностей. Дело в том, что у 
всех свои трудности, и это не толь-
ко проблемы физического плана. 
Поэтому сказать, что у нас на Вос-
кресенской, 19 аншлаг, нельзя, хоть 
мы бы этого и хотели. 

– И много военнослужащих, 
вернувшихся «из-за ленты», 
ходит в адаптированную «Па-
лестру» в данный момент?

– Увы, но на сегодняшний день 
таких посетителей чуть больше де-
сятка. К сожалению, хоть програм-
ма и существует почти год, о ней не 
так много знают, поэтому мы бла-
годарны вашей редакции за воз-
можность осветить эту полезную 
инициативу. Надеемся, что, прочи-
тав об инклюзивном клубе, к нам 
подключатся новички. Кто-то во-
обще не знает о такой возможности, 
кто-то стесняется, думая, что в него 
будут «тыкать пальцем», но у нас 
ничего подобного нет: царит ком-
фортная дружеская атмосфера, где 
всегда есть место чувству локтя и 
взаимоподдержке. Поэтому добро 
пожаловать, места хватит всем!

– Скорее всего, есть завсегда-
таи, которые приходят на 
тренировки вне зависимости 
от погоды или времени суток?

– Таких человека три-четыре. 
Кстати, те, кто регулярно ходит, ис-
кренне благодарят за возможность 
свободной физической активности 
при ограниченных возможностях 
тела.

– Все дело в созданном для 
них пространстве?

– Да. Акцент сделан именно на 
специализированный клуб, обо-
рудованный зал. Наших посетите-
лей ждет целая линейка очень кру-
тых и профессиональных тренаже-
ров, позволяющих спокойно зани-
маться даже на протезе или на ко-
ляске. Все очень удобно, действен-
но и продуманно. К тому же в зале 
всегда есть тренеры, которые что-
то подскажут, продемонстрируют, 
проконсультируют, помогут сове-
том или делом. 

– Внимание тренеров тоже 
безвозмездное?

– Если нужна именно трениров-
ка, то она оплачивается как допол-
нительная услуга тренера. А если 
нужно где-то подсобить, что-то по-
казать, сориентировать по залу – 
конечно, наши коллеги всегда реа-
гируют на запросы посетителей без 
какой-либо платы. Тренеры опыт-
ные и очень хорошие, они с удо-
вольствием отзываются на прось-
бы наших защитников, приходя-
щих в клуб. 

– Интересно, а участники 
СВО занимаются вместе с 
другими посетителями или 
для них отведена какая-то 
особая зона?

– Занимаются в общем зале, он в 
клубе на улице Воскресенской до-
статочно большой и просторный, 
то есть проходы между спортив-

�� Комментарий
иван сеМеноВ,  
руководитель сети клубов «Палестра»:

– С инициативой проведения занятий для 
ветеранов ко мне обратились представи-
тели Спортивно-адаптивной школы пара-
лимпийского и сурдлимпийского резерва, 
которой руководит Екатерина Жданова.

Мы с ними давно, плотно и успешно со-
трудничаем. Они приводят к нам на за-
нятия детей-инвалидов, мы реализуем со-
вместные спортивные мероприятия и узко 
направленные проекты по развитию адап-
тивной физкультуры. Поэтому инициатива шла от коллектива школы, 
который знаком с военнослужащими, вернувшимися в город из зоны 
боевого соприкосновения, и знает об их потребностях.

У нас есть площадка, созданы все необходимые условия, есть трена-
жеры и тренеры, нам не жалко поделиться своими ресурсами с теми, 
кто в них нуждается или кому они помогут быть в форме, поддержать 
себя физически.

– Нет, что вы! Для них наш клуб 
работает бесплатно. Конечно, при 
желании можно заплатить, напри-
мер, за услуги персонального тре-
нера. А чтобы начать самостоя-
тельные бесплатные занятия, нуж-
но всего лишь обратиться в отделе-
ние фонда «Защитники Отечества» 
на улице Воскресенской, 12. Оно 
находится почти напротив нашего 
фитнес-клуба, также в центре горо-
да, что тоже немаловажно и очень 

удобно для маломобильных людей. 
Военнослужащий приходит в фонд, 
оставляет свой запрос, его контак-
ты вносят в список, предупрежда-
ют нас об изменении этого переч-
ня, и человек начинает ходить в 
зал. Обновленные данные мы по-
лучаем каждый месяц. При необхо-
димости можем позвонить, подве-
риться. То есть формализма нет, и 
всегда есть место индивидуально-
му подходу к посетителям. 
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Мужчина рассказал, что плетет 
маскировочные сети вместе с 
участниками Архангельского ре-
гионального совета ветеранов Се-
верной железной дороги на пло-
щади 60-летия Октября, 4, а в сво-

бодное время занимается изго-
товлением нашлемников: выхо-
дит по одному-два в день. 

– Что пенсионеру делать дома? 
Чем-то надо заниматься. Кто-то 
смотрит телевизор, не отходит от 

домашних дел, а я плету нашлем-
ники для наших ребят. Им сейчас 
непросто там, в окопах и блинда-
жах, – сказал Борис Васильевич. 

– Так и получается: первую поло-
вину дня плету маскировочные 
сети, а потом делаю нашлемники. 
Надеюсь, они помогут укрыть-
ся от противника и, может быть, 
спасут чью-то жизнь. 

Пенсионер делает как основы 
для маскировочных шапочек, так 

и готовые изделия. Нитки и ре-
зинки покупает самостоятельно, 
а спанбондом для обвязки голов-
ных уборов делятся поморские 
мастерицы – ветераны-железно-
дорожники.

– Материала для обвязки на-
шлемников нужно совсем немно-
го, уходит действительно скром-
ное количество. Сейчас делаю в 
желто-коричневых и коричнево-
зеленых оттенках, так сказать, 
«под осень», чтобы укрыться от 
неприятеля. А вообще, я уже от-
правил на передовую более сотни 
нашлемников. Сейчас передаю 
тридцать штук, но ближе к от-
правке в зону СВО, как будет фор-
мироваться новая партия помо-
щи, принесу еще столько, сколь-
ко успею к тому времени сделать, 

– добавил Борис Бородин. 
К слову, буквально накануне 

выхода нашей газеты в печать 
архангелогородец принес новую 
партию нашлемников – еще 20 
штук. Успел!

Планируется, что полученные 
защитные шапочки фронтовики 
доставят ребятам во время сле-
дующей гуманитарной миссии в 
зону СВО, запланированной на 
ноябрь этого года. 

Помочь ветеранам приобре-
сти материал для маскировоч-
ных сетей и нашлемников все 
желающие могут, отправив день-
ги на счет сбора «Все для По-
беды!»: https://pobeda.onf.ru/
requirements/arhangelskaya. Так-
же можно принести рулоны спан-
бонда в Народный фронт на про-
спекте Троицком, 39. 

ными агрегатами довольно широ-
кие, поэтому передвигаться удобно 
всем. А если говорить конкретно 
про линейку тренажеров, предна-
значенных для людей с ограничен-
ными возможностями здоровья, то 
они установлены в отдельной зоне. 
Это достаточно большая и очень 
функциональная часть зала, кото-
рая не загромождена лишним обо-
рудованием, обеспечена свобод-
ным доступом к инвентарю и распо-
лагает к занятиям. Кстати, ребята 

– участники спецоперации любят 
пользоваться не только этим про-
странством, но и всем залом. Есть, 
например, тросовые тренажеры, 
которые удобно пристегнуть к од-
ной ноге или руке, придумав свой 
собственный комплекс упражне-
ний на ту или иную группу мышц. 
Военнослужащие используют для 
тренировок это и другое оборудова-
ние, которое им по силам. Поэтому 
мужчины с повреждениями и трав-
мами могут найти для себя множе-
ство вариантов для занятий спор-
том и поддержания формы. 

– В других клубах сети тоже 
есть условия для маломобиль-
ных посетителей?

– Всего в Архангельске работают 
пять фитнес-клубов «Палестра». Ин-
клюзивный только один – именно 
на улице Воскресенской, 19, можно 
сказать, эксклюзивный инклюзив-
ный. Также два клуба расположены 
в центре города – на проспекте Ло-
моносова и улице Карла Маркса, а 
еще два – в Соломбальском округе и 
округе Майская Горка. Но и они так-
же доступны для бесплатного посе-
щения ветеранами спецоперации.

– Кстати, «Палестра» в горо-
де – не новичок, а скорее старо-
жил, как давно приобщаете се-
верян к здоровому образу жиз-
ни?

– В этом году первому открыв-
шемуся клубу исполнится 20 лет.  
А если рассматривать именно ин-
клюзивный центр на Воскресен-
ской, 19, то мы его запустили в кон-
це 2017 года. Это получился самый 
большой по площади зал, можно 
сказать, флагманский. Ну и по рас-
положению, пожалуй, самый удоб-
ный с точки зрения транспортной 
доступности.

ПОМОЩЬ,  
иДУЩАя ОТ СЕРДЦА 

– Елена, вы все-таки не мецена-
ты, а коммерческая структура. 
Фонд, наверное, как-то компен-
сирует вам затраты на трени-
ровки участников спецоперации, 
может быть, выделяется еже-
месячная субсидия, какая-то 
определенная сумма или финан-
сирование из бюджета?

– Напротив, никакой денежной 
подпитки мы не получаем. Это 
отклик нашего руководства – ди-
ректора ивана Дмитриевича  
семенова, его искреннее желание 
помочь, идущее от сердца. 

– И как часто поступают 
подобные запросы на добрые 
дела?

– Довольно редко, но на каждую 
такую инициативу мы всегда от-
зываемся согласием. Так, кстати, 
получилось и с идеей для занятий 
участников СВО. 

– А не боитесь, что после на-
шего рассказа о вашей клиен-
тоориентированности в клу-
бе будет наплыв?

– Конечно же, нет. Наши мощности 
вполне позволяют принять новых 
посетителей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Поэтому я, 
наоборот, надеюсь, что после вашей 
публикации о нашей программе уз-
нает больше военнослужащих и они 
потянутся к нам в зал. Мы рады 
всем, поэтому добро пожаловать!

Неравнодушные горожане привезли в На-
родный фронт две коробки с окопными 
свечами в количестве 82 штук и семь ма-
скировочных сетей размером 4 х 6 метров.

Обе посылки предназначены для бойцов специ-
альной военной операции и отправятся «за лен-
ту» со следующей гуманитарной миссией обще-
ственников из столицы Поморья, которая наме-
чена на конец осени. 

Архангелогородец Дмитрий рассказал, что 
свечи для передовой сделали из пустых консерв-
ных банок. Кроме того, для их изготовления ис-
пользовали свечные огарки и воск, которыми с 
активистами регулярно и щедро делятся церков-
нослужители городских и областных приходов. 
А парафин для окопных свечей вместе с защит-
ной экипировкой для блиндажей и тяжелой тех-
ники прибрели на средства от благотворитель-
ной ярмарки.

– Такую ярмарку-распродажу мы проводим 
третий год подряд. С ее помощью собираем сред-
ства для поддержки наших ребят на СВО дваж-
ды в год: в мае – с началом посевной, а осенью 

– со сбором урожая. В этот раз провели такую ак-
цию в октябре среди своих работников, – пояс-

нил Дмитрий. – За символическую плату в 20, 50 
и 100 рублей продавали друг другу свои же по-
делки: вязаные коврики, прихватки, полотенца и 
другую кухонную утварь, варенье, закрутки, рас-
саду, выпечку, свежие овощи. В общем, кто что 
принес. В итоге собрали 9400 рублей и всю эту 
сумму потратили на помощь участникам СВО. 
На одном из маркетплейсов купили парафин для 
новой партии окопных свечей и семь готовых ма-
скировочных сетей. 

Подготовила наталья ерёминА

Общественники доставили ре-
бятам беспроводные мосты для 
соединения удаленных локаль-
ных сетей, витые пары, два ру-
лона радиокабеля, источник бес-
перебойного электропитания, а 
также пять Wi-Fi-роутеров, ко-

торые очень нужны подразделе-
нию для выполнения оператив-
ных задач с помощью Всемир-
ной паутины. 

Военнослужащий Сергей отме-
тил, что полученная посылка по-
зволит бойцам спецоперации не 

просто быть на связи, но и каче-
ственнее справляться с задания-
ми командования. 

– Wi-Fi-роутеры – крайне необхо-
димое для нас оборудование, ведь 
практически все сейчас завяза-
но на Интернет. Не менее нужная 
вещь – бесперебойник, который 
обеспечит постоянную подачу 
электроэнергии. И если, например, 
по каким-либо причинам остано-
вится бензогенератор, мы сможем 
оставаться с электричеством и 

продолжать свою работу, – сказал 
Сергей. – Также в сегодняшних ре-
алиях СВО одно из самых наилуч-
ших средств для нашего батальо-
на – беспроводные мосты. Витые 
пары мы нарежем на куски, обо-
жмем и сможем с их помощью пе-
редавать информацию. Аналогич-
ным образом будет применяться и 
радиокабель. Огромное всем спа-
сибо! Вы помогаете нам в нашем 
труде, и общими усилиями мы 
вместе куем победу!

«Общими усилиями куем нашу победу!»
связисты 200-й отдельной гвардейской мотострелковой бригады  
прислали очередное обращение к землякам со словами благодарности
Парни говорят спасибо жителям Архангельской области, 
индивидуальным предпринимателям и региональному 
отделению Народного фронта за техническое подкреп- 
ление из дома.

спасти чью-то жизнь
Архангельский пенсионер плетет нашлемники для бойцов сВо

эти специальные шапочки помогают скрыться от глаз 
противника. Защитную экипировку, сделанную своими 
руками, 78-летний житель столицы Поморья борис  
бородин принес в Народный фронт для отправки  
военнослужащим из нашего региона.

Помогут  
«Госуслуги»
Правительство упростило 
порядок получения справ-
ки об участии в СВО.

С 1 ноября 2024 года справку об 
участии в специальной военной 
операции (СВО) можно будет по-
лучить через портал «Госуслуги». 
Постановление об этом подписал 
председатель Правительства РФ 
Михаил Мишустин.

До сих пор справки об участии 
в СВО не имели единого образца 
и выдавались командирами во-
инских частей или военкомата-
ми. Это затрудняло процесс их 
получения бойцами и родствен-
никами тех, кто участвует в спец-
операции.

Подписанное постановление 
не только регламентирует выда-
чу справок для бойцов и их род-
ственников через «Госуслуги», но 
и устанавливает единый образец 
справки. С ее помощью они полу-
чают различные меры социаль-
ной поддержки, установленные 
региональными властями.

Собрали посылки для ребят
северяне провели благотворительную ярмарку,  
чтобы помочь землякам в зоне сВо
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событие

елена теребоВА,  
фото: иван мАлыгин

На слете собрались детские 
команды из всех округов го-
рода – участники первичных 
отделений «Движения пер-
вых». это масштабное меро-
приятие второй год подряд 
организует центр развития 
детей «Архангел», в этот раз 
слет прошел на базе школы 
№ 28. 

Для активистов организовали ра-
боту тематических площадок – их 
провели педагоги центров «Раду-
га», «Контакт», Соломбальского 
Дома детского творчества, Ломоно-
совского Дома детского творчества, 
центра «Архангел». 

Каждый участник смог найти 
свое направление – образование, 
наука, труд, культура, волонтер-
ство, патриотизм и историческая 
память, а также спорт, медиа, ди-
пломатия, туризм, экология и здо-
ровый образ жизни. 

Ребята старались найти ответы 
на вопросы, связанные с диплома-
тией, говорили о современных до-
бровольцах, важности сохранения 
природных экосистем и заглянули 
в мир медиа. Первое место заняла 
сборная команда «Вперед» округа 
Майской Горка. В нее вошли уча-
щиеся школы Соловецких юнг, а 
также школ № 95, № 35, гимназии 
№ 25. 

ВНиМАНиЕ – 
«ПЕРВиЧКАМ»

сегодня в школах Архан-
гельска работают 52 первич-
ные организации общерос-
сийского объединения детей 
и молодежи «Движение пер-
вых», в учреждениях допол-
нительного образования и 
спорта создаются свои «пер-
вички». 

Кстати, по итогам городского 
конкурса первичных отделений 
«Движения первых» финалистами 
стали три школы: № 60, № 68 и № 2  
имени В. Ф. Филиппова. Коман-
ды стали обладателями награды –  
200 тысяч рублей. 

Участников слета приветство-
вал глава Архангельска Дмитрий 
Морев, который пожелал ребятам 
поближе познакомиться друг с 
другом, обменяться правильными 
идеями, а также поблагодарил ру-
ководство школы № 28 за организа-
цию хорошей площадки для детей.

В рамках слета состоялось засе-
дание совета при главе города по 
взаимодействию с отделениями 
«Движения первых», на котором об-
судили план мероприятий на муни-
ципальном уровне.

За полтора года работы в реги-
оне новой организации уже сло-
жились свои традиции, появились 
флагманские события. Например, 
в этом году совместно с «Первы-
ми» в новом формате прошел му-
ниципальный этап игры «Зарни-
ца 2.0», в которой приняли участие  
20 команд.

«Зарница» знакома старшему по-
колению, но участники «Движения 
первых» предложили возродить 
игру, сделать ее актуальной, отра-
жающей тенденции времени. Это 
было поручение президента, обнов-
ленная «Зарница 2.0» должна дотя-
нуться до каждой школы.

– В Архангельске создаются про-
странства в фирменной стилистике 
«Движения первых». В 11 школах 
города такие зоны уже сделаны, 
появятся они и в учреждениях, где 
сейчас ведется капремонт по пре-

быть вместе, быть первыми!
В Архангельске прошел слет актива детских общественных объединений и клубов

зидентской программе, – отметил 
глава города. 

О работе местного отделения 
«Движения первых» в Архангель-
ске рассказала его председатель 
Анастасия Паршина. По ее сло-
вам, обновился состав совета «Пер-
вых» – его возглавил председатель 
Артем Волков, учащийся Архан-
гельского морского кадетского кор-
пуса. В состав совета также вошли 
старшеклассники гимназий № 3, № 21 
и школы № 62 имени В. Ф. Маргелова. 

ВОПРОСы ОТ юНКОРОВ
Повторяет ли «Движение 

первых» пионерию? Заменя-
ет ли ее? Такие вопросы за-
дали главе города представи-
тели Ассоциации школьных 
сМи. общение с начинаю-
щими журналистами всегда 
любопытно, ведь они озву-
чивают по-настоящему жиз-
ненные темы.

Вопросы задавали Дарья  
корякина из редакции газеты 
«Простые истины школы № 37»,  
Мария копышова из медиацен-
тра «В 10-ку!» школы № 10 и предста-
вители Детского издательского цен-
тра Соломбальского Дома детско-
го творчества нина Веселкова и  
Тимур Абдуллаев.

Юнкоры спрашивали про пи-
онерское детство Дмитрия  
Александровича, о перспективах 
развития «Движения первых» в го-
роде и о совмещении общественной 
деятельности с учебой. Глава города 
даже рассказал, как получал двойки, 
прогуливал уроки и как часто его ро-
дителей вызывали в школу.

– Да, в пионерской организации 
было много интересного! Помню, 

как в свое время с удовольствием 
читал газету «Пионерская прав-
да» и участвовал в общественной 
жизни школы, – поделился глава 
Архангельска. – «Первые» откры-
ли новую историю общероссий-
ского движения, отражающего 
тенденции времени, ведь у совре-
менного поколения свои идеалы, 
кумиры. Сейчас мы создаем усло-
вия для развития лидерских спо-
собностей детей, их самореализа-
ции, чтобы они были социально 
активными и использовали все 
возможности для роста. Нам важ-
ны инициативность, свежие идеи, 
ведь наша молодежь – это двига-
тель перемен! 

«Быть с Россией, быть с челове-
ком, быть вместе, быть первыми!» 

– этот лозунг общероссийского дви-
жения хорошо дает понимание о 
том, какие задачи стоят перед об-
ществом.

Во время общения со школьни-
ками размышляли о том, что важ-
нее – учеба или общественная ра-
бота. Ребята интересовались, как 
объяснить родителям, что участие 
в жизни школы, класса важно для 
них самих. Глава города ответил 
так: без умения общаться, налажи-
вать коммуникации в коллективе 
не получится добиться значимого 
успеха в жизни. 

– Учеба, безусловно, важна, но 
очень важно развивать свои комму-
никативные навыки, быть актив-
ным в общественной жизни класса 
и школы, уметь общаться со свер-
стниками. Чтобы добиться успеха, 
нужно уметь выстраивать комму-
никации в коллективе. 

Интересно было бы послушать 
мнение других родителей. Если 
дети спрашивают, значит, есть что 
обсудить!

За полтора года работы в регионе но-
вой организации уже сложились свои 
традиции, появились флагманские со-
бытия
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Спортивное мероприятие 
прошло на базе школы № 7 
имени В. Н. булатова. Сотни 
участников всех возрастов, 
несмотря на непогоду, при-
соединились к движению.  
О том, как прошел День 
ходьбы в Архангельске, –  
в нашем материале.

Вместе со столицей Поморья Все-
российский день ходьбы отметили 
еще в 16 муниципальных образова-
ниях региона. Суммарно на старт в 
Поморье вышли более 1,5 тысячи се-
верян. В этом году спортивное меро-
приятие посвятили 79-летию Вели-
кой Победы, поэтому центральный 
старт мероприятия прошел в Ягрин-
ском бору Северодвинска, где на-
ходится воинский мемориальный 
комплекс, установленный в память 
о солдатах, отдавших свои жизни 
в борьбе с фашистско-немецкими 
захватчиками. Участникам нужно 
было пройти 1418 метров – именно 
столько дней и ночей длилась Вели-
кая Отечественная война.

В Архангельске на спортивный 
праздник, который проходил на 
территории школы № 7, собрались 
более сотни горожан. Для взрослых 
участников специалисты Архан-
гельского областного центра обще-
ственного здоровья и медицинской 
профилактики провели мастер-
класс по скандинавской ходьбе и 
рассказали о ее пользе для здоровья. 

– Скандинавская ходьба повы-
шает иммунитет, улучшает каче-
ство мышечной массы, укрепляет 
опорно-двигательную систему. По-
тому что это постоянное движение 
и отличная кардионагрузка в зави-
симости от темпа, – отметила ин-
структор по скандинавской ходьбе 
Анна буланова. 

В мастер-классе приняли участие 
свыше тридцати горожан – все оста-
лись довольны и намерены продол-
жать оздоровительную профилак-
тику в дальнейшем. Мероприятие 
проходило в праздничной обста-
новке: ритмичная музыка, помор-
ские забавы (ходули, «лыжи», го-
родки, перетягивание каната, хоро-
воды со скоморохом) и другие ори-
гинальные активности, такие, на-
пример, как «колесо предсказания». 

И вот старт не за горами. Размин-
ку для участников провели вос-
питанники школы олимпийско-
го резерва «Поморье» – пловчиха 
Дарья борина и хоккеист Денис  
Швырков.

Считаные секунды до сигна-
ла... В ряды по пять-шесть чело-
век выстроились участники Все-
российского дня ходьбы, несмотря 
на дождь и пронизывающий ве-
тер, они преодолели дистанцию с 
энтузиазмом и спортивным задо-
ром. Кто-то даже держал курс с пес-
нями – «Катюша» и «Вместе весе-
ло шагать». Участники прошли во-
круг школы. На финише каждый 
получил диплом от Олимпийского 
комитета России и памятный суве-
нир. Среди финишеров много семей 

Ходить – долго жить!
Всероссийский день ходьбы отметили в столице Поморья 

Для организаторов спортивно-
го праздника было важно, чтобы и 
юные северяне приняли в нем уча-
стие. Подростков, замеченных в 
движении, было много. Вместо вре-
мяпрепровождения с гаджетами 
дома старшеклассники также ста-
ли активными участниками Все-
российского дня ходьбы.

– Важно поддерживать себя, быть 
на стороне здоровья. Если будешь 
заниматься спортом,  естествен-
но, будешь здоровым и в хоро-
шей спортивной форме, – уверена 
школьница Диана боровикова. 

По традиции провести День 
ходьбы в Архангельске помогли 
народные избранники. Так, депу-
таты Архангельской городской 
Думы Михаил орлов, елена  
Ануфриева, Михаил иванов тоже 
приняли участие в мероприятии. 

По словам Елены Ануфриевой, 
пешие прогулки – это самый про-
стой и доступный вид физиче-
ской активности. Ходьба приносит 
огромную пользу организму. 

– Я сама впервые приняла участие 
в Дне ходьбы, так как в этот раз вме-
сте с коллегами выступила в роли 
его организатора. Это замечатель-
ный спортивный праздник. Любая 
физическая активность развивает 
не только спортивные, но и волевые 
качества, ведь, чтобы в такую до-
ждливую погоду прийти сюда и по-
участвовать в стартах, нужна сила 
воли. Всероссийский день ходьбы, 
считаю, в Архангельске удался и 
всех причастных зарядил хорошим 
настроением, – отметила депутат.

Впечатлениями от участия в 
спортивной акции поделился и ди-
ректор школы № 7 илья иванкин.

– Наша школа любит принимать 
гостей. Несмотря на непогоду, 
праздник состоялся и прошел весе-
ло и позитивно. Замечательно про-
вели время. Надеемся, что школа 
№ 7 и впредь будет площадкой для 
проведения массовых спортивных 
мероприятий, – сказал он.

Согревающей аккордной нотой 
стало вкусное угощение: горячий 
чай с баранками для всех участни-
ков мероприятия. 

Спортивный праздник состоял-
ся при поддержке региональной 
общественной организации «Олим-
пийский совет Архангельской об-
ласти», регионального отделения 
партии «Единая Россия», Архан-
гельской городской Думы, управ-
ления по физической культуре и 
спорту городской администрации, 
спортивной школы олимпийского 
резерва «Поморье».

Ежегодно Всероссийский день 
ходьбы проводится с целью попу-
ляризации здорового образа жиз-
ни и физической активности в рам-
ках федерального проекта «Спорт – 
норма жизни» национального про-
екта «Демография». 

и коллективов муниципальных уч-
реждений. В частности, родители 
воспитанников детского сада № 154 
«Колобок» второй год подряд при-
нимают участие в Дне ходьбы. 

– Мы здесь вместе с детьми. Ме-
роприятие замечательное! Органи-
зация – на высоком уровне. Понра-
вилось, что старт был дан на тер-
ритории седьмой школы. Мы при- 
шли за впечатлениями, чтобы раз-
грузить будни, в том числе проде-
монстрировать детям, что занятия 
ходьбой полезны для здоровья, – 
поделилась впечатлениями жи-
тельница округа Варавино-Факто-
рия Анастасия быкова. 

Жительница областной столицы 
оксана нестерова также приняла 
участие в спортивном празднике. 
На старт вышла вместе с коллегами.

– Участвую впервые. Все понрави-
лось: и ходьба, и хороводы! Это было 
весело! Представители старшего по-
коления тоже остались довольны: 
их даже хмурая погода с осадками 
не испугала. На целый день заряди-
лись энергией, – сказала горожанка. 

 � фото: стрницА ильи иВАнкинА В соцсети «ВконтАкте»
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– Профессор Орлов – самая 
выдающаяся и легендарная 
личность из всех, кто когда- 
либо работал в наших сте-
нах. Мы были и остаемся 
первопроходцами во многих 
направлениях хирургии, и 
большая часть этих достиже-
ний – заслуга Георгия  
Андреевича, – говорит ди-
ректор Северного медицин-
ского клинического центра 
имени Н. А. Семашко Елена 
Казакевич.

Елена Владимировна с первых 
дней на посту руководителя уделя-
ет большое внимание сохранению 
истории Центра имени Н. А. Се-
машко. В середине 2000-х появил-
ся и постоянно пополняется «музей 
на стене» – в коридорах размещены 
стенды, посвященные истории мед- 
учреждения. Все это время остава-
лась мечта создать и настоящий 
музей. Вместе с командой едино-
мышленников из числа сотрудни-
ков центра задумку удалось реали-
зовать. 16 октября состоится офици-
альное открытие музея, посвящен-
ного Георгию орлову.

СТРОГиЙ,  
НО ЛюбиМыЙ 
ПРОФЕССОР

Музей воссоздает рабо-
чий кабинет Георгия орлова.  
Массивная резная мебель – 
сохранившаяся часть гарни-
тура, которым пользовался 
профессор. 

В шкафу книги из его личной би-
блиотеки. Музейные витрины сти-
лизованы под шкафчики для ин-
струментов и лекарств в процедур-
ной. Памятные знаки, фотографии, 
личные вещи знаменитого врача 
получили вторую жизнь в качестве 
экспонатов. Есть даже его лыжи, 
подаренные музею внучкой.

– В студенческие годы я не 
раз бывала в кабинете Георгия  
Андреевича и уже тогда, в нача-
ле 1980-х, понимала, что нахожусь 
в историческом месте. При плани-
ровании музейного пространства 
мне хотелось передать ту атмосфе-
ру, чтобы посетители чувствовали 
себя так, как будто зашли в гости 
к Георгию Андреевичу, – рассказы-
вает елена казакевич. – Я очень 
благодарна нашей команде, мы все 
сделали своими силами. Мебель 
сначала хотели отдать на реставра-
цию, но, во-первых, это оказалось 
безумно дорого, во-вторых, все по-
тенциальные исполнители гово-
рили: будет как новенькая. А нам-
то надо сохранить такой, какой 
она была при Георгии Андреевиче.  
В итоге наши сотрудники взяли 
лак, морилку, кисточки и прекрас-
но справились сами.

фотографии предоставлены северным медицинским клиническим центром имени н. А. семашко

Виртуоз из операционной
музей знаменитого хирурга георгия орлова создали в северном медицинском клиническом центре имени н. А. семашко

Елена Казакевич помнит  
Георгия Орлова как блестящего 
лектора и невероятно харизматич-
ного человека. Многие изречения 
профессора становились афориз-
мами. Будущих хирургов он учил 
тому, что «голова всегда должна 
быть впереди рук», и предупреж-
дал, что «очертя голову лазить в 
брюхо не надо».

– Я хорошо помню Георгия 
Орлова и очень рада, что посчаст-
ливилось застать его. На лекции 
Георгия Андреевича мы собира-
лись в 107-й аудитории нашего ме-
динститута. Он никогда не стоял 
на трибуне, всегда ходил – или вни-
зу, или поднимался к студентам. 
Не дай бог ты придешь в мятом 
халате или без колпака – на лек-
цию не пустит. Профессор Орлов 
был очень строгим, но студенты 
его любили, – рассказывает Елена  
Владимировна.

В музее представлены воспоми-
нания выпускников мединститу-
та. Образ Орлова-преподавателя 
соткан из добрых слов и интерес-
ных историй: «Часто после лек-
ций профессора сокурсники (да 
и я тоже) сетовали, что записы-
вать его лекции невозможно. На 
других кафедрах все было иначе. 
Нам буквально диктовали, мы 
писали от первой до последней 

буквы. (...) Лекции Орлова с точ-
ки зрения студента неписабель-
ны. Спустя много лет поняла при-
чину. Она – в концептуальных по-
нятиях. Таким образом Георгий  
Андреевич шаг за шагом приот-
крывал нам дверь в храм хирур-
гической науки, которую любил 
самозабвенно и которой служил 
всю жизнь».

ДЛя СВОЕГО ВРЕМЕНи 
ОН быЛ ГЕНиЕМ

на север Георгий орлов 
– уроженец Воронежа – при- 
ехал в феврале 1935 года, его 
пригласили на работу в Ар-
хангельский медицинский 
институт. 

Начинал ассистентом кафедры 
оперативной хирургии и топогра-
фической анатомии, затем в 1943–
1944 годах возглавлял ее. В 27 лет 
защитил кандидатскую диссерта-
цию, а в 33 года стал доктором наук, 
еще через год – профессором. Тогда 
же он был избран заведующим ка-
федрой общей хирургии АГМИ и 
директором хирургической клини-
ки на базе бассейновой больницы 
имени Н. А. Семашко, где трудил-
ся до конца жизни.

Для своего времени профес-
сор Орлов был виртуозом и ге-
нием. В 1944 году одним из пер-
вых в Советском Союзе Георгий  
Андреевич провел диагностиче-
скую лапароскопию. В 1951 году 
при его участии впервые в Архан-
гельской области был выполнен 
эндотрахеальный наркоз, с 1953-го  
он начал делать операции при 
клапанных пороках сердца.  
Георгий Орлов выполнял операции 
на пищеводе, на органах брюшной 
и грудной полости. В 1970–1980-х го-
дах многие стремились попасть на 
лечение именно к нему.

В музее есть подборка писем про-
фессору: благодарности, поздрав-
ления с праздниками и просьбы 
о помощи, в том числе от бывших 
пациентов. Одно из самых тро-
гательных посланий начинает-
ся так: «Уважаемый, а для меня – 
очень дорогой Георгий Андреевич,  
здравствуйте! Прошу прощения, 
что отвлекаю Вас от великих дел, 
но вынужден к Вам обратиться 
после многих решений. Возмож-
но, вспомните, как в 1946 году в 
больницу Семашко привезли меня 
12-летним мальчиком с ожогом го-
лени. И огромное Вам спасибо, что 
Ваши усилия пяти операций пере-
садки возвратили мне возможность 
ходить, работать, жить! Прошло  
34 года!..» На всех письмах с прось-
бами рукой профессора поставлена 
дата, когда он дал ответ.

ГЛАВНыЙ хиРУРГ 
эВАКОГОСПиТАЛЕЙ

с первых дней Великой оте- 
чественной войны Георгий 
орлов был главным хирур-
гом эвакогоспиталей Архан-
гельской области. к 40-ле-
тию Победы он написал вос-
поминания о том периоде. 

Вдохновил на это внук Саша сво-
ими расспросами: «Дед, ты участ-
ник Великой войны? А какой у тебя 
был автомат? Трофейный?»

«И явно огорчен парень, когда уз-
нает, что автомата у меня не было, 
и в атаку на фашистов не ходил, и 
ордена и медали мои, которые так 
ему нравятся, получены во время 
войны за работу в госпиталях. Те-
перь надо парню терпеливо и ясно 
рассказать, что без труда большой 
армии врачей и медицинских ра-
ботников немыслима была бы во-
енная страда, невозможна Победа», 

– пишет Георгий Андреевич.
В музее можно увидеть и по-

читать напечатанные на машин-
ке десять листов текста. Записи  
Георгия Орлова буквально погру-
жают в то время. Он вспоминает, 
как уже в октябре 1941-го докла-
дывал главному хирургу России  
николаю Приорову об организа-
ции 25 эвакогоспиталей и готовно-
сти принять для лечения свыше де-
сяти тысяч раненых.

И делится деталями: «В опера-
ционных госпиталей работы нача-

лись с первых же дней формирова-
ния и прихода первых эшелонов с 
ранеными. В иные дни опериро-
вать приходилось круглые сутки: 
ведущие хирурги производили в 
день до десятка крупных операций, 
да еще работали в перевязочных.  
В дни приема раненых приходилось 
оперировать в две смены, бригады 
хирургов отдыхали урывками».

Работа требовала огромных уси-
лий не только в операционных: 
«Много раз на лекциях для студен-
тов-медиков рассказывал я, как из 
любого помещения при необходи-
мости можно сделать операцион-
ную для срочных операций. Тогда 
все казалось простым и неслож-
ным делом. Иначе получилось в 
дни войны: чтобы приспособить 
школу под госпиталь, надо проду-
мать, как в ней организовать при-
емный покой пропускника, опе-
рационную и предоперационную, 
перевязочные, кухни, столовую и 
много других необходимых поме-
щений. (...) Ремонтные работы за-
нимали время и требовали особого 
внимания».

Георгий Орлов делится воспоми-
наниями о том, как в наши госпи-
тали стали поступать люди из бло-
кадного Ленинграда, вывезенные 
по ладожской Дороге жизни, как 
во время воздушных атак на Ар-
хангельск развертывали операци-
онные и перевязочные для помощи 
гражданскому населению, как во 
время одного из вражеских нале-
тов был разрушен госпиталь, раз-
мещенный в лесотехническом ин-
ституте…

Некоторые эпизоды Георгий  
Андреевич описывает очень  
эмоционально.

«Вспоминаю операцию в одном 
из госпиталей. По поводу осколоч-
ного ранения коленного сустава 
оперировался красивый рослый 
сержант. Долго не засыпал он на 
операционном столе, в возбужде-
нии кричал, командовал: «Впе-
ред! За Родину, за Сталина!» Затем, 
слегка затихнув, запел. Очень тор-
жественно в тишине операционной 
звучали слова «Интернационала». 
Постепенно солдат затих и уснул. 
Началась операция. Навсегда за-
помню!»

«Однажды под утро возвращался 
я из госпиталя домой после очеред-
ного налета врага. Шел по пустой 
набережной. Несколько раз па-
труль проверил документы. Из ка-
менных ворот Гостиного двора вы-
шел маленький, лет девяти-десяти, 
мальчуган в стеганой куртке, босо-
ногий, вихрастый. Лицо его пыла-
ло от счастья: в охапке он нес не-
сколько потушенных зажигатель-
ных бомб. И такая безмятежность 
светилась на его лице, покрытом 
крупными конопушками. С тру-
дом удалось отобрать у малыша 
смертоносные игрушки и отдать их 
проходящему мимо комендантско-
му патрулю. Мальчик этот с бомба-
ми в охапке вспоминается до сих 
пор как символ презрения разру-
шению, бесстрашия, Победы».
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ПОКОРиТЕЛЬ АРКТиКи
В годы войны Георгий  

орлов был инициатором со- 
здания в Архангельске спе-
циального госпиталя, где ле-
чили иностранных моряков 
– участников союзных конво-
ев, которых спасли с затонув-
ших судов. 

Многие из них находились в 
крайне тяжелом состоянии из-за 
переохлаждения. Для их выздоров-
ления Георгий Андреевич начал 
разрабатывать и внедрять методи-
ки лечения конечностей, переох-
лажденных в морской воде. В даль-
нейшем эта работа получила мас-
штабное продолжение.

Профессор Орлов стал, по сути, 
основоположником науки о лече-
нии хронической холодовой трав-
мы – довольно распространенного 
явления в условиях холодного кли-
мата Севера.

Георгий Андреевич начал изу-
чать проблемы профессиональной 
и краевой патологии на Севере у 
рыбаков, зверобоев и рабочих рыбо- 
обрабатывающей и лесоперераба-
тывающей промышленности. Под 
его руководством впервые состоя-
лись экспедиции на зверобойный 
промысел в Белом море для изуче-
ния патологии рук поморов, кото-
рую профессор Орлов подробно опи-
сал, дал ей имя – «чинга» – и пред-
ложил способы лечения. Георгий  
Андреевич написал 15 работ, посвя-
щенных этому заболеванию. 

В 1960-х годах он опубликовал на-
учный труд под названием «Профес-
сиональные повреждения и заболе-
вания рук у рыбаков и рабочих рыб-
ной промышленности». В 1980 году 
за цикл публикаций про хрониче-
ское поражение холодом профессор 
Орлов был удостоен премии имени 
А. Н. Бакулева АМН СССР. 

В музее хранятся фотоальбом 
со снимками из Арктики, боль-
шинство из которых сделаны са-
мим профессором, и написан-
ное каллиграфическим почер-
ком письмо от дочери с вопросом, 
привезет ли он ей «маленького 
тюленьчика».

Не менее интересен и фотоаль-
бом с кадрами из Бирмы. В 1961–
1962 годах по заданию Министер-
ства здравоохранения СССР про-
фессор Орлов возглавлял группу 
советских медиков, трудившихся в 
Бирме. За это время он помимо хи-
рургической практики собрал на-
учный материал по таким «экзоти-
ческим» для России видам хирур-
гической патологии, как амебные 
абсцессы печени и слоновость при 
вухерериозе, и представил резуль-
таты их лечения.

Георгий Орлов активно развивал 
контакты с зарубежными колле-
гами. Ездил в Чехословакию, Бол-
гарию, Венгрию, Румынию, Поль-
шу. Представлял отечественную 
хирургию на международных фо-
румах в Европе, США, Аргентине, 
Японии.

хиРУРГия АКТиВНО 
РАЗВиВАЕТСя

Традиции, заложенные  
Георгием орловым, его 
стремление к внедрению но-
ваций живут в Центре имени 
н. А. семашко до сих пор. 

– У нас активно развивается аб-
доминальная и гинекологическая 
хирургия. Мы славимся своими 
травматологами-ортопедами, у ко-
торых самый большой опыт в ре-
гионе по замене крупных суста-
вов – эндопротезированию, – рас-
сказывает Елена Казакевич. –  
О современном уровне нашей хи-
рургии можно судить по заведую-
щему хирургической службой цен-
тра Владимиру Александровичу  
кислову. Он лауреат Ломоносов-
ской премии за развитие лапаро-
скопического направления, уни-
кальный хирург и преподаватель, 

который пользуется авторитетом в 
нашей стране и за рубежом.

Мы первыми в регионе сделали 
операционную с оборудованием OR.1, 
из которой можно транслировать 
операции в HD-качестве. Это очень 
востребовано при проведении раз-
личных конференций. Кроме того, с 
помощью данного оборудования у 
нас была первая тьюторская опера-
ция, во время которой действиями на-
ших хирургов руководил профессор 
Пульезе из Италии. Мы таким спосо-
бом первый раз выполнили гемико-
лэктомию при раке толстой кишки 

– удаление части кишечника, пора-
женной злокачественной опухолью.  
В то время в регионе этого еще ни-
кто не делал, наши доктора научи-
лись, стали делать такие операции 
и выполняют их достаточно часто. 
Если бы Георгий Андреевич видел, 
что сейчас происходит в центре, ду-
маю, он бы радовался, а нам было бы 
не стыдно рассказать ему о своих до-
стижениях.

«Здоровые дети –  
здоровое общество»
В Поморье с 2006 года с целью формирования у детей 
здоровых привычек реализуется проект Архангельско-
го областного центра общественного здоровья и меди-
цинской профилактики.

 
Уроки, интерактивные занятия, творческие конкурсы и различные 
виды активности объединяют педагогов, детей и родителей, кото-
рые погружаются в тему здорового образа жизни.

Как отмечают специалисты Центра медпрофилактики, здоровые 
привычки лучше «растут» там, где их закрепляют вместе с алфави-
том, а для реализации программы не требуется специальных усло-
вий, поэтому она легко тиражируется в образовательных учрежде-
ниях.

– Индивидуальная профилактическая программа разрабатыва-
ется совместно педагогами школы или детского сада и нашими 
сотрудниками, – сказала специалист Центра медпрофилактики  
ирина иванова. – Ежегодно в среднем в проект вовлечено около 12 
классов и групп «Здоровый стиль» в Архангельске и Северодвинске.

Накануне первый урок о здоровом образе жизни прошел для уче-
ников второго класса школы № 36 Архангельска.

Ребята узнали о главных составляющих здоровья, познакоми-
лись с символом здорового образа жизни Архангельской области – 
тюленем Здоровейкой и получили от него подарки, например – кни-
гу с интересными историями на тему ЗОЖ.

– Процесс укрепления здоровья в дошкольном возрасте является 
решающим фактором, – отметил министр здравоохранения Помо-
рья Александр Герштанский. – Именно в это время идет усилен-
ное развитие всех систем организма. Поэтому формирование у де-
тей желания вести здоровый образ жизни играет важнейшую роль 
в их развитии.

С начала реализации программы через классы и группы «Здо-
ровый стиль» прошли более пяти тысяч детей. Для проведения 
занятий проекта «Здоровые дети – здоровое общество» в своей об-
разовательной организации педагог может направить заявку на 
адрес: formylazd@mail.ru.

Напомним, что развитие детского здравоохранения, а также про-
филактика заболеваний – одни из главных задач национального 
проекта «Здравоохранение».

А результаты хорошие!
В областном центре помогают адаптироваться детям  
с ментальными особенностями.

С 2022 года при поддержке Губернаторского центра «Вместе мы 
сильнее» в Архангельске реализуются проекты, направленные на 
развитие адаптивной физической культуры и спорта для детей с 
ментальными нарушениями.

В этом году проект называется «Смело вперед 2.0!», он является 
продолжением двух проектов – «Скажем солнечному спорту «Да!» 
(победитель второго конкурса грантов губернатора) и «Смело впе-
ред!» (победитель третьего конкурса грантов губернатора).

В 2024 году занятия посещают более 36 детей с ментальными на-
рушениями. Они занимаются два раза в неделю. Одно занятие – об-
щая физическая подготовка, второе – спортивно-оздоровительная 
группа ОФП с элементами легкой атлетики.

– Ребята с каждым годом улучшают свои личные результаты в 
спорте, а также учатся находить контакт со сверстниками и стано-
вятся более коммуникабельными. Взрослые формируют родитель-
ское сообщество и поддерживают друг друга, – отмечает руководи-
тель проекта Валерия Фокина.

Юные спортсмены успешно и с удовольствием участвуют в меро-
приятиях Специальной Олимпиады России и спортивных меропри-
ятиях, организованных министерством спорта Архангельской об-
ласти. Двое из участников проекта уже принимали участие во все-
российских соревнованиях.

– Мы занимаемся второй год, и результаты у нас очень хорошие. 
Дочка повзрослела, стала более раскованной, улыбчивой и друже-
любной. Хорошо развивается диалоговая речь, Катя стала более об-
щительной, – рассказывает мама елена Трапезникова.

В сентябре участники проекта вновь сражались за звание луч-
ших в XXIX Специальных летних Беломорских играх по программе 
Специальной Олимпиады России. Благодаря регулярным спортив-
ным тренировкам и грамотному подходу тренеров ребята смогли 
улучшить свои личные результаты.

Кроме регулярных тренировок в этому году планируется прове-
дение межрегионального семинара, чтобы повысить уровень роди-
тельской и тренерской компетенции, а весной ребята примут уча-
стие в инклюзивных тренировочно-образовательных сборах. 
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ростислав еременко,  
выпускник 2014 года,  
член попечительского  
совета лицея

В эколого-биологическом 
лицее, носящем имя выдаю-
щегося ученого Николая  
Лаверова, за годы существо-
вания воспитали целую пле-
яду его молодых последова-
телей. О том, как выстроен 
образовательный процесс в 
учреждении, рассказал ди-
ректор лицея Сергей Ушаков.

– Сергей Николаевич, испол-
нилось 30 лет лицею, в кото-
ром вы работаете с первого 
дня. Под чьим руководством 
начинали? 

– Первым директором ли-
цея в 1993 году стал Андрей  
леонидович Журавлев, кото-
рый назначил меня заместителем 
директора по учебно-производ-
ственной практике. К сожалению, 
он рано ушел из жизни. С 1995 по 
2013 год лицей возглавляла заслу-
женный учитель РФ Валентина  
сергеевна Гордеева. Под ее ру-
ководством лицей побеждал в кон-
курсе общеобразовательных уч-
реждений, внедряющих иннова-
ционные образовательные про-
граммы, в рамках национального 
проекта «Образование», в муници-
пальных конкурсах в номинациях 
«Школа школ», «Школа успеха»… 

Ну а в 2013 году эстафету руко-
водства лицеем принял я по реко-
мендации Валентины Сергеевны. 

К слову, из 52 учебных заведе-
ний, находящихся в ведении депар-
тамента образования администра-
ции Архангельска, только в шести 
директорами работают мужчины. 
Но нам есть на кого равняться! Па-
триархом среди нас навсегда остал-
ся заслуженный учитель РФ, по-
четный гражданин Архангельска  
Владислав Дмитриевич иванов, 
возглавлявший только гимназию 
№ 6 43 года (1963–2006). Он был на-
гражден высшей наградой СССР – 
орденом Ленина. По директорско-
му стажу, опыту, делам и наградам 
ему не было равных в России. 

Вслед за ним на пьедестале ди-
ректорского престижа стоят ди-
ректора-фронтовики: отличник 
просвещения РСФСР николай  
степанович казарин и заслу-
женный учитель РСФСР Василий  
Филиппович Филиппов.

Николай Степанович – легендар-
ная личность. Дважды бежал из пле-
на, воевал в бригаде Гарибальди  
в Северной Италии. После войны 
через Африканский континент до-
брался в СССР, прошел фильтра-
цию. В 1952–1962 годах работал учи-
телем истории и директором шко-
лы № 27, затем директором средней 
трудовой политехнической школы 
с производственным обучением  

сергей ушАкоВ: 

«Нас обязывает имя лаверова…»
19 октября отмечается Всероссийский день лицеиста

№ 30, 10 лет трудился директором 
гимназии № 21. 

Василий Филиппович Филиппов 
до и после войны возглавлял шко-
лу № 50, потом – школу № 95. В годы 
войны командовал ротой автомат-
чиков, взводом, батальоном. За 
время боев получил три ранения. 
Демобилизовался в звании стар-
шего лейтенанта. В 1963 году стал 
первым директором открывшей-
ся школы № 2, которой руководил  
12 лет. В 2015 году школе присвое-
но его имя. 

31 год возглавлял школу № 10 
заслуженный учитель РФ олег  
николаевич коноплев – облада-
тель нагрудного знака «За заслу-
ги перед городом Архангельском», 
майор ФСБ в отставке. Его триж-
ды избирали депутатом городско-
го представительного органа, поч-
ти 30 лет он председательствовал в 
совете директоров учреждений об-
разования. Директорствовал он и в 
школе № 1. 

Заслуженный учитель РФ  
Владимир Алексеевич Петухов 
25 лет отработал директором шко-
лы № 20. Не могу не отметить ди-
ректора государственного лицея 
имени М. В. Ломоносова сергея 
Геннадьевича Парыгина, 32-й год 
занимающего директорский пост. 

Без преувеличения, названные 
директора – исторические лично-
сти, отдавшие жизнь воспитанию 
и образованию учащихся. История 
города напитывается такими име-
нами, настаивается на них. 

– А какие изменения в педаго-
гическом составе произошли в 
лицее? 

– На заслуженный отдых ушла 
кандидат педагогических наук, по-
четный работник высшего про-
фессионального образования РФ, 
учитель химии высшей квалифи-
кационной категории любовь  
Григорьевна Таскаева. Ей на сме-
ну пришла опытный учитель био-
логии и химии высшей квалифи-
кационной категории Татьяна  
Юрьевна стрижанова. В педа-
гогический состав влились педа-
гог-организатор Зейнаб хадия  
намиговна Гусейнова, учитель 
физической культуры Вадим  
Дмитриевич кузнецов и педа-
гог дополнительного образования  
Анастасия игоревна Пономарева.  
Можно сказать, что они про- 
шли по негласному конкурсу. Учи-
тель английского языка Татьяна  
Вячеславовна Дорохова назначе-
на заместителем директора. Про-
цесс естественный, необходимый, 
все проходит, я бы сказал, органич-
но. У нас из 23 штатных педагогов 
четверо мужчин. Мы единодушны в 
главном: от взаимоотношений учи-

теля и ученика зависят результат 
труда педагога и будущее выпуск-
ника. Самой большой наградой для 
любого учителя, высшим его успе-
хом являются достижения учеников. 

ГОРДиМСя 
ВыПУСКНиКАМи

– В предыдущей статье вы 
упоминали выдающихся вы-
пускников – Антона Кузьменко,  
Дмитрия Фомина, Татьяну  
Миролюбову (Панфилкину), 
Татьяну Газизову…

– Это действительно наши выда-
ющиеся выпускники, но трудятся 
они не в Архангельске. Мы гордим-
ся ими, рады за них, так же как и 
за живущих и работающих в род-
ном городе. Выпускница 2001 года  
Мария никитина (Пилюгина) – 
кандидат химических наук, доцент 
кафедры биологии, экологии и био-
технологии, доцент кафедры хи-
мии и химической экологии Выс-
шей школы естественных наук и 
технологий САФУ имени М. В. Ло-
моносова. Сфера ее научных инте-
ресов – химическое загрязнение Ар-
ктики и химия окружающей среды. 

Преподает индийским коллегам 
педиатрию на кафедре неонатоло-
гии СГМУ выпускница 2012 года 
евгения лочехина. В этом году она 
окончила аспирантуру, готовится к 
защите кандидатской диссертации. 

Выпускник 2007 года Андрей 
совершаев окончил лечебный 
факультет СГМУ в 2013 году. В на-
стоящее время Андрей Евгеньевич 
возглавляет Центр сердечно-сосу-
дистой хирургии Архангельской 
областной клинической больницы. 

Выпускник 2004 года Антон  
ладесов – кандидат химических 
наук, доцент кафедры фундамен-
тальной и прикладной физики Выс-
шей школы естественных наук и 
технологий, начальник управления 
инновационного развития САФУ 
имени М. В. Ломоносова. Несмотря 
на занятость, он консультирует ко-
манду знатоков лицея, участвует в 
их подготовке к интеллектуальному 
турниру «Что? Где? Когда?», являясь 
бессменным председателем жюри. 

Выпускница 2004 года Дарья  
Варавина (никитина) – инже-

нер-эколог. Студентка пятого кур-
са АГТУ поступила на работу в от-
дел специальной защиты област-
ной службы спасения имени И. А. 
Поливаного. Она – аттестованный 
спасатель I класса, имеет огромный 
опыт утилизации опасных веществ 
на территории области. Первой из 
женщин нашего региона награжде-
на нагрудным знаком «Почетный 
спасатель Архангельской области». 

Выпускник 2013 года Михаил 
бровков окончил с отличием ле-
чебный факультет СГМУ. Сейчас 
он – врач-кардиолог, заведующий 
терапевтическим отделением Цен-
тра имени Н. А. Семашко. 

Выпускник 2004 года игорь  
костромитинов в 2009-м с отличи-
ем окончил Архангельский госу-
дарственный технический универ-
ситет по специальности «Автомати-
зация технологических процессов и 
производств». В настоящее время – 
начальник отдела профессиональ-
ного образования министерства об-
разования региона. 

Кстати, попечительский совет 
лицея ввел престижное звание «По-
четный выпускник Эколого-биоло-
гического лицея имени академика 
Н. П. Лаверова г. Архангельска». 

– Поскольку вы так плавно 
подошли к главному – выпуск-
никам, пожалуйста, расска-
жите о последнем выпуске.

– Из 31 выпускника (двух классов: 
11 «А» – 18 лицеистов и 11 «Б» – 13 ли-
цеистов) 17 поступили в СГМУ, трое 

– в Архангельский медицинский 
колледж с последующим продол-
жением учебы в СГМУ, восемь – в 
САФУ, двое – в университеты Санкт-
Петербурга и один – в московский 
вуз. Радует то, что это итог нашего 
конкретного многолетнего труда по 
профориентационной работе с укло-
ном на то, чтобы ребята оставались 
жить, учиться и реализовывать 
себя на малой родине. Два золотых 
медалиста и один серебряный оста-
лись в Архангельске. Отмечу, что 
нередко такому решению помогает 
учеба в медицинском классе дову-
зовской подготовки на базе СГМУ. 
Также по совместному решению с 
попечительским советом лицея мы 
создаем ассоциации выпускников 
лицея в наших вузах, что позволит 
нам поддерживать реальную связь 

друг с другом. В настоящее время в 
СГМУ обучаются 69 наших выпуск-
ников, в САФУ – 50. Также мы фор-
мируем персональные фонды лице-
истов и выпускников.

РАСТиТЬ ПАТРиОТОВ

– Знаю, что в лицее есть прак-
тика патриотизм в учениках 
культивировать на конкрет-
ных примерах. 

– Да, военно-патриотическое вос-
питание учащихся мы проводим 
на примере военных подвигов их 
прадедов. В лицее создана первая 
Книга Памяти, в которой расска-
зывается о 61 участнике Великой  
Отечественной войны, в том числе 
о Герое Советского Союза иване 
носыреве, погибшем в 1944 году.

Его правнук сергей носырев в 
этом году окончил лицей с серебря-
ной медалью и поступил в САФУ. 
В Книге Памяти представлены фо-
тографии, письма, воспоминания 
предков лицеистов. В настоящее 
время продолжается работа над 
вторым томом, куда войдет и по- 
двиг выпускника лицея 2012 года, 
участника СВО, начальника ра-
диостанции взвода управления  
Эдуарда Эвояна, погибшего летом 
2023 года. Посмертно сержант Эвоян  
награжден орденом Мужества.

Наработанная практика по во-
енно-патриотическому воспита-
нию легла в основу подписанного 
в июне этого года соглашения о со-
трудничестве между лицеем и цен-
тром «Патриот». 

Кроме того, лицей – член Сети 
ассоциированных школ ЮНЕСКО 

– выступил организатором Всерос-
сийской акции «Книга Памяти», 
прошедшей в 2020–2021 годах в 17 
образовательных организациях из 
11 регионов страны. 

– Расскажите подробнее об 
этом сотрудничестве. 

– В 2021–2022 годах лицей высту-
пил региональной инновацион-
ной площадкой проекта «Развитие 
межкультурной коммуникации че-
рез реализацию международного 
проекта «Ассоциированные шко-
лы ЮНЕСКО». Действуя на локаль-
ном, национальном и международ-
ном уровнях, лицей построил свою 
деятельность по нескольким важ-
ным направлениям воспитатель-
ной работы: охрана окружающей 
среды, ее изучение, уход за объек-
тами природы; права человека, ре-
бенка, воспитание гражданина; из-
учение всемирного культурного 
наследия и его сохранение; утверж-
дение культуры мира, отрицание 
насилия, воспитание толерантно-
сти; расширение знаний о мире. 

 � Герой Социалистического Труда Филипп Сивирьянович Гуляев среди лицеистов

От взаимоотношений учителя и учени-
ка зависят результат труда педагога и 
будущее выпускника. Самой большой 
наградой для любого учителя, высшим 
его успехом являются достижения уче-
ников
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образование

С 2019 года лицей является орга-
низатором федеральных мероприя-
тий под эгидой Национального ко-
ординационного центра Сети ассо-
циированных школ ЮНЕСКО в РФ 
(г. Казань): в 2022 году мы провели 
I Всероссийский конкурс «Батюш-
ко Океан, Студеное море», приуро-
ченный к Всемирному дню водных 
ресурсов; в 2024-м организовали и 
провели II Всероссийский конкурс 
«Батюшко Океан, Студеное море»; 
в 2023-м инициировали Всероссий-
ский конкурс «Добро пожаловать 
в наш школьный музей», в рамках 
которого участники подготовили 
ролики о музейных экспозициях в 
своих школах. Лицей принял уча-
стие во Всероссийском культурно-
образовательном проекте «Поедем 
по России», который помог школам 
найти себе новых региональных 
партнеров, а школьникам дал воз-
можность посетить новые города.  
В начале 2022/2023 учебного года 
лицей определил себе партнеров: 
школы №№ 639, 667 и 574 Невского 
района Санкт-Петербурга и Ассо-
циированную школу иностранных 
языков «Интерлингва» (г. Воронеж). 
Делегации этих школ в октябре 
2023 года посетили Архангельск и 
Северодвинск, незабываемая встре-
ча прошла и в нашем лицее. 

В 2022 году лицеисты Архип  
харитоненко, Мария Шинкарук 
и Алена Шахова с учителем биоло-
гии и экологии, заместителем дирек-
тора лицея, почетным работником 
общего образования РФ светланой  
нехорошковой участвовали в про-
ектной сессии для школьников «Со-
хранение природного богатства 
России» на полях Международного 
форума «Природопользование и со-
хранение всемирного культурного 
и природного наследия» в Санкт-
Петербургском горном университе-
те императрицы Екатерины II.

Также в 2022-м учитель геогра-
фии и биологии высшей квалифи-
кационной категории Алексей  
Медведев, лицеисты софья  
Молотилова, софья Горлышева  
и Анастасия Пуляева стали 
участниками Молодежной моде-
ли Комитета Всемирного наследия 
ЮНЕСКО в рамках Международно-
го форума к 50-летию Конвенции об 
охране всемирного и культурного 
наследия в Казани, представив до-
клад об особенностях Голубинско-
го карстового массива – уникально-
го природного ландшафта на тер-
ритории Архангельской области, 
имеющего множество экосистем-
ных особенностей. 

В ноябре этого года десятикласс-
ница Вероника едакина и ее педа-
гог Светлана Нехорошкова примут 
участие в работе XIV Международ-
ного молодежного экологического 
форума «Одна планета – одно буду-
щее!» в Ханты-Мансийске. Участ-
никами станут делегации из стран 
СНГ, ближнего и дальнего зарубе-
жья, десяти субъектов Российской 
Федерации. Тема встречи – «Сохра-
нение природного и культурного 
наследия в регионах великих рек». 

Мы искренне гордимся, что исто-
рико-культурный комплекс Со-
ловецких островов и культурный 
ландшафт Кенозерья включены 
в Список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. В сентябре этого года 
мы с нацпарком подписали дого-
вор о сотрудничестве. 

В музейном пространстве лицея – 
десять учебных аудиторий, сейчас 
приступили к созданию еще двух, 
посвященных объектам ЮНЕСКО. 

В ТАНДЕМЕ  
УЧиТЕЛЬ – УЧЕНиК

– Лицеисты не только вы-
ступают, слушают, наблюда-
ют, обмениваются опытом 
на форумах, но и уже публику-
ют свои работы.

– Верно. В частности, в мае в 
Вельске прошел Всероссийский 
семинар «Современные исследова-
ния: теория, практика, результат», 
посвященный 125-летию со дня 
рождения ученого-генетика с миро-
вым именем Георгия карпеченко.  
Наша десятиклассница софья  
Воробьева подготовила доклад о 
значении научных трудов Карпе-
ченко в становлении и развитии 
отечественной генетики, а вось-
миклассница софия Голубева – о 
районированных сортах картофеля 
Поморья и их устойчивости к фи-
тофторозу. Работы готовятся к пу-
бликации. В научном журнале «На 
пути к гражданскому обществу», 
издаваемом в Иванове, Софья  
Молотилова опубликовала статью 
«Николай Рубцов и Сергей Есенин: 
два полюса крестьянской лирики». 
Ее научный руководитель – учи-
тель русского языка и литерату-
ры, почетный работник воспита-
ния и просвещения РФ надежда  
Чегодаева. Еще один ее ученик  –
девятиклассник кирилл усынин 

– в этом же журнале представил 
исследование «Николай Рубцов и 
Иосиф Бродский – два параллель-
ных курса русской поэзии», а пяти-
классник роман Абдуллин – ста-
тью «Символические образы цвета 
и света в стихотворениях Николая 
Рубцова» (научный руководитель 

– учитель русского языка и лите-
ратуры высшей квалификацион-
ной категории елена кузнецова). 
Выпускница лицея 2022 года Вита  
суханова опубликовала резуль-
таты исследований «Изучение 
экологического состояния расти-
тельности памятника природы 
регионального значения «Пихты 
под Архангельском», выпускница  
ксения Юзгина в статье «Анализ 
климатических изменений в XX–
XXI веках в районе архипелага Зем-
ля Франца Иосифа» показала мас-
штабность климатических измене-
ний в Арктике. Ее научный руково-
дитель – учитель биологии и гео-
графии Алексей Медведев. 

Радует и то, что учителя обоб-
щают результаты своей практики. 
В частности, лицей является парт- 
нером Архангельской региональ-

ной молодежной общественной ор-
ганизации «Инновационное дви-
жение молодежи». С 2022 года при 
поддержке Фонда президентских 
грантов мы реализуем совместный 
проект «Арктический юный нату-
ралист», цель которого – форми-
рование экологической культуры 
учащихся через развитие положи-
тельного отношения к особой при-
родной экосистеме – болотам, их 
биосферному значению. 

Педагоги лицея приняли уча-
стие в разработке ботанических 
экскурсий, лекций, в выездных ла-
бораторных практикумах, марш-
руте экологической тропы на боло-
те «Дикое» в Холмогорском районе 
Архангельской области. Совместно 
с организаторами проекта подго-
товили методическое пособие – ра-
бочую тетрадь арктического юно-
го натуралиста «Путевой журнал 
болотоведа», которое предназна-
чено как для самостоятельной ра-
боты учащихся общеобразователь-
ных организаций области, так и 
с учителем. Методичка содержит 
теоретические, исследовательские, 
практические и творческие зада-
ния и является эффективным по-
мощником учителя в организации 
работы с учениками. 

Нашей фишкой также являются 
две молодежные открытые научно-
практические конференции – «Ма-
лые Лаверовские чтения» и «До-
стигают счастья лишь в пути…».  
Николай Рубцов: известный и не-
знакомый», ставшие уже межрегио- 
нальными. Анализ их подготовки 
и проведения публикуем в сборни-
ках материалов международных 
научных конференций в Архан-
гельске и Иванове. 

Имя Николая Лаверова обязы-
вает нас работать нестандартно.  
В 2023/2024 учебном году гостями 
лицея были 14 ученых, многие из 
которых знали его лично. 

ОбРАЗОВАТЕЛЬНыЕ 
иННОВАЦии

– Сергей Николаевич, обще-
принято считать, что лицей 
нацелен на режим развития, 
чему способствует инноваци-
онная составляющая, обеспе-
чивающая совершенствование 
образовательного процесса. 
Организация внеурочной дея-
тельности обучающихся спо-
собствует этому?

– Одной из таких форм является 
школьное лесничество «Кедр», ра-
бота которого направлена на фор-
мирование лесоэкологической 
культуры, понимания смысла ле-
соприродоохранной деятельно-
сти при решении реальных задач. 
Школьное лесничество в лицее ра-
ботает почти 20 лет, объединяет 
учащихся 5–8-х классов. Учебная 
программа кружка рассчитана на 
34 часа в год. На занятиях учащие-
ся получают дополнительные зна-
ния по основам лесохозяйственных 
дисциплин, биологии, экологии и 

другим естественным наукам; при-
обретают практические навыки в 
области использования, охраны, за-
щиты, воспроизводства лесов, про-
ведения лесохозяйственных меро-
приятий; знакомятся с профессио- 
нальной деятельностью работни-
ков лесного хозяйства. 

Сейчас в области действуют  
20 школьных лесничеств, три лес-
ных класса, что нас искренне раду-
ет. Они объединяют более 400 обу-
чающихся, принимающих участие 
в мероприятиях по охране, защите 
и восстановлению лесов, реализую-
щих природоохранные исследова-
тельские проекты. 

Ежегодно «Кедр» становится 
победителем и призером конкур-
сов разных уровней: «Берендей», 
«Международный день лесов –  
21 марта», «Ода воде и лесу», «Зеле-
ная планета», «Экокласс», «Я – ис-
следователь» и многих других. 

В августе этого года в Пинеж-
ском округе на территории куль-
турно-ландшафтного парка «Го-
лубино» члены «Кедра» девяти-
классники Вероника едакина,  
Анастасия кушнир и николай 
Меньшиков под руководством 
елены кочериной приняли уча-
стие в очном этапе Межрегиональ-
ного слета школьных лесничеств. 
Из 16 участников «Кедр» занял вто-
рое место. Конкурс организовало 
министерство природных ресурсов 
и ЛПК области. 

Основным конкурсным испыта-
нием слета стало лесное многобо-
рье. Участники провели таксацию 
лесного участка, определили его 
биоразнообразие, запасы углерода, 
подготовили репортажи и фотоот-
чет с места событий. 

Кстати, «Кедр» стал единствен-
ной командой Поморья, участво-
вавшей в 2019 году в исторических 
мероприятиях в Брянске, посвя-
щенных 70-летию первого школь-
ного лесничества в России. Его 
представляли лицеисты из 9 «Б» 
класса Полина Жовнир, Вита  
Суханова и Татьяна Гришина. 

Необходимо отдельно выделить 
ежегодный экологический мара-
фон, стартующий 22 апреля, в День 
Земли, и финиширующий 5 июня, в 
День эколога. Программа марафо-
на насыщенная, включает в себя 
совместные мероприятия с САФУ, 
Северным филиалом Всероссий-
ского научно-исследовательско-
го института рыбного хозяйства 
и океанографии (г. Москва). Пе-
ред старшеклассниками высту-
пила выпускница лицея 2018 года 
надежда Владыкина с лекцией 
«Основы проведения ихтиологиче-
ских исследований». Наиболее яр-
ким событием марафона стал со-
вместный со школой № 7 имени  
В. Н. Булатова конкурс «Экомода». 
По результатам наших планомер-
ных экологических акций лицеи-
сты иван истомин и Артемий  
радюшин включены в состав де-
легации обучающихся Архангель-
ской области на Всероссийский 
детский экологический форум, ко-
торый проходит в Челябинске с 15 
по 16 октября. 

– Сергей Николаевич, вы пред-
восхищаете все новое. В по-
следнюю нашу встречу пояс-
нили, что появились новые на-
правления на стыке информа-
тики и прикладных наук – вы-
числительная биология и вы-
числительная химия… 

– А сейчас мы изучаем опыт ра-
боты кафедры медицинской гене-
тики имени Н. П. Бочкова Перво-
го Московского государственного  
медуниверситета имени И. М. Се-
ченова, где занимаются подготов-
кой медицинских генетиков раз-
личного профиля: врачей, которые 
будут лечить, и врачей-исследова-
телей, которые будут разрабаты-
вать новые протоколы лечения и 
новые лекарства. Приложения ге-
нетики – практическая (медицин-
ская) и научная – тесно связаны. Не 
сомневаюсь, что наши лицеисты за-
интересуются и этим новшеством. 
Еще раз повторю: имя Николая  
Павловича Лаверова обязывает нас 
быть впереди и открытыми для 
всех. 

 � И. о. министра природных ресурсов и ЛПК Архангельской области Игорь Петрович Михайлов  
с лицеистами в праздничный день

Уверенное  
будущее
Проект «САФУ – путь  
в профессию» пред-
ставили работодателям 
Архангельска.

В кадровом центре Архан-
гельска состоялась встреча 
директора департамента об-
разования города светланы  
базановой, директора 
Центра профориентацион-
ной деятельности САФУ  
светланы Загайновой 
и представителей ООО  
«ТГК-2 Энергосбыт», ЗАО 
«Лесозавод 25», ООО «РВК-
Архангельск», ООО «Норд 
Эксперт» и Северного УГМС.

Обсудили систему взаи-
модействия «Школа – вуз – 
работодатель», в рамках ко-
торой выстраивается проф- 
ориентационная работа в об-
ласти.

В ходе встречи также об-
суждались вопросы созда-
ния профильных классов в 
образовательных учрежде-
ниях и целевого обучения. 
Работодатели также вырази-
ли интерес к концепции меж-
муниципального проекта.

Напомним, проект «САФУ 
– путь в профессию» в этом 
учебном году охватывает  
18 городских школ. По срав-
нению с прошлым годом ко-
личество участников воз-
росло: тогда их было 13.  
Со 2 октября для учеников 
начались профориентацион-
ные мероприятия. Количе-
ство участников составляет 
более 600 человек.

Вырастим  
судостроителей
В департаменте обра-
зования администра-
ции города состоялась 
встреча с представите-
лями АО «ПО «Севмаш» 
и директором  
школы № 14 Ольгой  
Труфановой. Ее участ-
ники обсудили даль-
нейшие планы сотруд-
ничества департамента 
и предприятия.

По итогам встречи решено с 
1 сентября 2025 года создать 
в школе № 14 10-й класс ин-
женерного профиля. Его об-
разовательная программа 
будет отличаться от обыч-
ной школьной: в привычные 
предметы будут добавлены 
задачи и информация по ко-
раблестроительной темати-
ке. Планируется, что в стар-
ших классах школьники бу-
дут углубленно изучать про-
фильные предметы и допол-
нительные модули.

Также представители 
предприятия отметили, что 
с 21 октября по 10 ноября 
Севмаш проведет X Всерос-
сийскую олимпиаду по су-
достроению для учащихся 
с 3-го класса, которая вклю-
чена в перечень олимпиад, 
конкурсов и мероприятий 
для обучающихся Минпро- 
свещения России.

В старших 
классах 
школьники 
будут углуб- 
ленно из-
учать про-
фильные 
предметы
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закон и порядок

Юрий орлоВ,  
старший помощник  
прокурора города 
Архангельска

В конце сентября про-
курор Архангельска 
Антон Филимонов про-
вел прием граждан по 
личным вопросам в ми-
крорайоне бакарица и 
поселке Зеленый бор. 
Семь заявителей в ходе 
приема обратили вни-
мание прокурора на на-
рушения в содержании 
дорог. 

В соответствии с законода-
тельством о безопасности 
дорожного движения основ-
ными принципами обеспе-
чения безопасности дорож-
ного движения являются: 
приоритет жизни и здоро-
вья граждан, участвующих 
в дорожном движении, над 
экономическими резуль-
татами хозяйственной дея-
тельности; соблюдение ин-
тересов граждан, общества 
и государства при обеспече-
нии безопасности дорожно-
го движения.

К полномочиям органов 
местного самоуправления 
городского округа в области 
обеспечения безопасности 
дорожного движения отно-
сится осуществление меро-
приятий по обеспечению без-
опасности дорожного движе-
ния на автомобильных доро-
гах местного значения, в том 
числе на объектах улично-
дорожной сети, в границах 
городского округа при осу-
ществлении дорожной дея-
тельности.

Полномочия органов мест-
ного самоуправления в об-
ласти обеспечения безопас-
ности дорожного движения 
являются расходными обяза-
тельствами муниципальных 
образований.

Дорожное покрытие долж-
но содержаться в соответ-
ствии с требованиями фе-
деральных законов «О без-
опасности дорожного дви-
жения», «Об автомобиль-

безопасность – 
в приоритете
Прокуратура города провела проверку соблюдения требований  
законодательства о безопасности дорожного движения в Архангельске

ных дорогах и о дорожной 
деятельности в Российской 
Федерации и о внесении из-
менений в отдельные за-
конодательные акты Рос-
сийской Федерации» и со-
ответствовать нормати-
вам безопасности, преду- 
смотренным ГОСТ Р 50597-
2017 «Национальный стан-
дарт Российской Федерации. 
Дороги автомобильные и 
улицы. Требования к эксплу-
атационному состоянию, до-
пустимому по условиям обе-
спечения безопасности до-
рожного движения. Методы 
контроля».

Эти требования преду- 
сматривают наличие стацио- 
нарного электрического ос-
вещения, а включение и вы-
ключение наружных освети-
тельных установок осущест-
вляется при естественной ос-
вещенности по ГОСТ Р 52766-
2017.

В соответствии с его нор-
мами стационарное элек-
трическое освещение на ав-
томобильных дорогах пред-
усматривают на участках, 
проходящих по населенным  
пунктам, и за их предела-
ми на расстоянии не менее  
100 метров от них.

Федеральный закон № 443-
ФЗ «Об организации дорож-
ного движения в Российской 
Федерации и о внесении из-
менений в отдельные зако-
нодательные акты Россий-
ской Федерации» относит к 
основным принципам орга-
низации дорожного движе-
ния и создание условий для 
движения пешеходов и вело-
сипедистов.

Вместе с тем администра-
цией Архангельска допуще-
ны нарушения вышеуказан-
ного законодательства.

Так, сотрудники проку-
ратуры города совместно 
с представителями отдела  
Госавтоинспекции УМВД 
России по городу Архан-
гельску 3 октября текущего 
года провели обследование 
улиц отмеченных микро-
районов, в ходе которого до-
воды заявителей полностью 
подтвердились. 

Установлено, что в нару-
шение вышеуказанных норм 

закона и технических регла-
ментов отсутствует стацио-
нарное электрическое осве-
щение на участке улично-до-
рожной сети от автобусной 
остановки «Детский дом» 
в сторону дома № 37 на ул. 
Цигломенской, на ул. Вто-
рая линия, на ул. Третья ли-
ния в поселке Зеленый Бор 
(имеются также дефекты 
дорожного полотна и скоп- 
ления воды), на ул. Дежнев-
цев в районе домов №№ 15, 14, 
14, копр. 2–7 (также имеют-
ся выбоины), на ул. Локомо-
тивной от дома № 28 до дома 
№ 9 (отсутствуют тротуары), 
на ул. Пограничной от шко-
лы № 82 до дома № 10 (также 
отсутствуют тротуары). 

Установлены дефекты 
дорожного полотна свыше 
нормативных требований и 
скопления воды на участке 
улично-дорожной сети в рай-
оне дома № 48 на ул. Речни-
ков, на ул. Клепача до пере-
сечения с ул. Локомотивной, 
на ул. Бассейной (у дома № 2, 

корп. 1 разбиты плиты, раз-
ность отметок, сдвиги, вы-
боины), на ул. П. Орлова (у 
дома № 4 множественные 
выбоины, отсутствие плит, 
разность отметок), на ул. Ад-
мирала Макарова (между до-
мами № 19 и № 21 в сторону 
ул. Аллейной выбоины), на 
ул. Кочуринской (от дома  
№ 39 до дома № 7 множе-
ственные выбоины, скопле-
ние воды), на ул. Дрейера в 
районе домов №№ 9, 9, корп. 1,  
11 и 13 (дорога непригодна 
для движения транспорта).

Кроме того, прокуратурой 
города проведена проверка 
информации о нарушениях 
при содержании остановоч-
ных пунктов, размещенной 
1 сентября этого года в соци-
альной сети «ВКонтакте».

При проверке исполнения 
предусмотренных вышепе-
речисленными норматив-
ными документами требо-
ваний к оборудованию оста-
новочных пунктов (должны 
иметь павильон, урну, ска-
мейку) на территории горо-
да установлены нарушения 
на 31 остановочном пункте, 
в том числе на 27 остановках 
общественного транспорта 
отсутствуют павильоны.

По всем фактам выявлен-
ных нарушений по доводам 
жалоб, а также при содер-
жании остановочных пунк- 
тов 9 октября 2024 года вне-
сено представление в депар-
тамент транспорта, строи-
тельства и городской инфра-
структуры администрации 
города, которое находится 
на рассмотрении.

В случае непринятия мер 
по устранению нарушений 
к должностным лицам ад-
министрации города могут 
быть применены меры адми-
нистративной ответственно-
сти по ст. 12.34 КоАП в виде 
штрафа до 30 тысяч рублей, 
на юридическое лицо – до 
300 тысяч рублей. 

Муниципальное казенное учреждение 
«ЦЕнтР бУхГАЛтЕРСкОГО 

и экОнОМичЕСкОГО 
ОбСЛУжиВАния»

приглашает на работу 
по следующим вакансиям:

бУхГАЛТЕР 1-Й КАТЕГОРии
Требования: среднее профессиональное образование, 

опыт работы в должности бухгалтера не менее 1 года.
обязанности: ведение бухгалтерского учета обслу-

живаемых учреждений (прием первичных учетных до-
кументов, отражение данных, содержащихся в первич-
ных учетных документах, на счетах бухгалтерского 
учета, формирование регистров бухгалтерского учета).

З/п: от 41 900 рублей.

ВЕДУЩиЙ бУхГАЛТЕР
Требования: высшее, среднее профессиональное об-

разование. Опыт начисления зарплаты.
обязанности: начисление заработной платы, посо-

бий и иных выплат работникам обслуживаемых уч-
реждений, составление и представление налоговой, 
статистической и иной отчетности, касающейся начис-
лений и выплат в пользу физических лиц.

З/п: от 50 400 рублей.

ВЕДУЩиЙ эКОНОМиСТ
Требования: высшее, среднее профессиональное об-

разование.
обязанности: ведение и составление бюджетной 

сметы, проекта бюджетной сметы; формирование бюд-
жетной отчетности и иной отчетности по экономиче-
скому профилю; формирование штатного расписания, 
расчет стоимости платных услуг, администрирование 
доходов городского бюджета.

З/п: от 45 100 рублей.

условия работы: стабильная официальная заработ-
ная плата, оплата проезда к месту отдыха и обратно, 
ежегодная материальная помощь, премирование по 
итогам работы.

контактная информация: 
Татьяна Александровна ушенина, 

+7 (8182) 20-50-20, доб. 220, 
cbu.kadr@arhcity.ru

Как уплатить налоги за детей
Региональное УФНС разъяснило, кто и как 
уплачивает имущественные налоги за несо-
вершеннолетних.

После направления гражданам налоговых уведомлений 
в УФНС России по Архангельской области и Ненецкому 
автономному округу участились обращения по вопро-
сам уплаты налогов за несовершеннолетних детей.

В связи с этим региональное налоговое управление 
напоминает, что согласно налоговому законодатель-
ству, если дети на праве собственности владеют недви-
жимостью (земельным участком, домом, квартирой и 
т. п.) или долей в таком имуществе, то они признаются 
налогоплательщиками.

Обязанность по уплате налога за несовершеннолет-
них детей возлагается на родителей, усыновителей 
или опекунов, которые являются законными предста-
вителями налогоплательщика в соответствии с граж-
данским законодательством Российской Федерации.

Пополнить единый налоговый счет ребенка можно 
онлайн, воспользовавшись сервисами ФНС России на 
сайте nalog.gov.ru:

– «Уплата налогов и пошлин»;
– «Личный кабинет налогоплательщика для физиче-

ских лиц».
При этом для удобства родители могут подключить 

функцию «Семейный доступ», которая позволяет кон-
тролировать состояние расчетов с бюджетом детей до 
достижения ими совершеннолетия.

Для того чтобы добавить сведения о ребенке в «Лич-
ный кабинет» родителя, необходимо выполнить следу-
ющие действия:

– подключить ребенка к «Личному кабинету» (для 
этого можно обратиться в любой налоговый орган с 
паспортом и свидетельством о рождении ребенка, под-
твердив полномочия законного представителя);

– войти в «Личный кабинет» родителя, в разделе 
«Профиль»/«Настройки профиля» выбрать вкладку 
«Семейный доступ», добавить пользователя – несовер-
шеннолетнего ребенка, отправив запрос в «Личный ка-
бинет» ребенка;

– перейти в «Личный кабинет» ребенка и подтвердить 
направленный запрос, нажав соответствующую кнопку.

После подключения семейного доступа в разделе «На-
логи» «Личного кабинета» родителя появится раскрыва-
ющийся список, куда входят добавленные профили де-
тей. Переключая пользователей в этом списке, можно 
оплатить налоги любым удобным способом (банковской 
картой, через онлайн-банк) или распечатать квитанцию.

Добавленные в «Личный кабинет» родителя профи-
ли детей автоматически исключаются из него по до-
стижении ребенком совершеннолетия.

Исполнить налоговые уведомления, то есть упла-
тить имущественные налоги за 2023 год, как за себя, 
так и за несовершеннолетних детей важно не позднее 
2 декабря 2024 года.
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ПОНЕДЕЛЬНиК, 21 ОКТябРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «ИЩЕЙКА» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ШИФР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Турецкая тетрадь 16+
1.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.05, 3.30 «ТАЙНЫ  

сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «КНяЖНА МИЛосЕРДИя» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «НЕВсКИЙ.  

БЛИЗКИЙ ВРАГ» 16+
22.15, 0.00 «сКоРАя ПоМоЩЬ» 16+
0.55 «БАЛАБоЛ» 16+
4.20 «АГЕНТсТВо  

сКРЫТЫХ КАМЕР» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Смех, дрожь и видео 16+
8.50 «сМЕРТЕЛЬНЫЙ  

ТРЕНИНГ» 16+
10.45, 17.35, 0.35 Петровка, 38 16+
11.00 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «я ИДУ ТЕБя ИсКАТЬ.  

МосКоВсКоЕ ВРЕМя» 12+
13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.55 «ПРоВИНцИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 16+
17.00 Фактор беz опасности 12+
18.10 «ДЕЛА ЖИТЕЙсКИЕ» 16+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.50 Тайная комната.  

Протокол позора 16+
1.35 Анатолий Папанов.  

Кровавая клятва 16+
2.15 Список Брежнева 16+
4.20 Короли эпизода 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Черные дыры. Белые пятна 16+
7.50 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
8.25 «РоДНя» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.45  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.30 ХX век 16+
12.00 Роман в камне 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 Линия жизни 16+
13.55 «ПоДРосТоК» 16+
15.25 Агора 16+
16.45 Передвижники 16+
17.15 Открытие международного  

фестиваля  
«Музыкальная коллекция» 16+

18.00 Рассказы из русской истории 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05, 1.20 Русское искусство  

в Узбекистане:  
от иконы до авангарда 16+

20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Три дня рождения  

космонавта Сереброва 16+
21.30 Сати. Нескучная классика... 16+
22.10 «МЕГРЭ» 16+
0.00 Магистр игры 16+
1.45 «Вокзал для двоих».  

Отвали! Он для меня играет! 16+
2.30 Запечатленное время 16+

ВТОРНиК, 22 ОКТябРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «ИЩЕЙКА» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ШИФР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Турецкая тетрадь 16+
1.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.05, 3.30 «ТАЙНЫ 

сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «КНяЖНА МИЛосЕРДИя» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «НЕВсКИЙ.  

БЛИЗКИЙ ВРАГ» 16+
22.15, 0.00 «сКоРАя ПоМоЩЬ» 16+
0.55 «БАЛАБоЛ» 16+
4.20 «АГЕНТсТВо  

сКРЫТЫХ КАМЕР» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.40 «сМЕРТЕЛЬНЫЙ  

ТРЕНИНГ» 16+
10.40 Актерские драмы.  

Не своим голосом 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

События 16+
11.50 «я ИДУ ТЕБя ИсКАТЬ.  

ЗА ЗАКРЫТЫМИ  
ДВЕРяМИ» 12+

13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.55 «ПРоВИНцИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 16+
17.00 Молодые мужья:  

битва за счастье 16+
18.10 «ДЕЛА ЖИТЕЙсКИЕ» 16+
22.35 Закон и порядок 16+
23.05 Трагедии сказочных принцев 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.35 Петровка, 38 16+
0.50 Следствие ведет КГБ.  

Загадка для ЦРУ 16+
1.35 Хроники московского быта 16+
2.15 Мифы о еде 16+
4.20 Актерские драмы.  

Не своим голосом 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05, 18.45, 0.10 Настоящая  

война престолов 16+
8.00 Жизнь и судьба 16+
8.25, 22.10 «МЕГРЭ» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.55  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
11.45, 2.00 «Джентльмены удачи».  

Я злой и страшный  
серый волк 16+

12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Три дня рождения  

космонавта Сереброва 16+
13.55 «ПоДРосТоК» 16+
15.15 Запечатленное время 16+
15.45 Сати. Нескучная классика... 16+
16.45 Эрмитаж 16+
17.15 Открытие международного  

фестиваля 
«Музыкальная коллекция» 16+

18.15 Живая вселенная 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05, 1.30 Русское искусство  

в Узбекистане:  
от иконы до авангарда 16+

20.35 Достоевский  
межконтинентальный 16+

21.30 Белая студия 16+

СРЕДА, 23 ОКТябРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «ИЩЕЙКА» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ШИФР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Турецкая тетрадь 16+
1.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.05, 3.30 «ТАЙНЫ 

сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «КНяЖНА МИЛосЕРДИя» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+

8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью»16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «НЕВсКИЙ.  

БЛИЗКИЙ ВРАГ» 16+
22.15, 0.00 «сКоРАя ПоМоЩЬ» 16+
0.55 «БАЛАБоЛ» 16+
4.20 «АГЕНТсТВо  

сКРЫТЫХ КАМЕР» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.40 «оДНоКЛАссНИКИ  

сМЕРТИ» 12+
10.40, 4.30 Актерские драмы.  

Нет жизни без тебя 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «я ИДУ ТЕБя ИсКАТЬ.  

БУМЕРАНГ» 12+
13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.00 «ПРоВИНцИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 16+
17.00 Клуб первых жен 16+
18.10 «ДЕЛА ЖИТЕЙсКИЕ» 16+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 90-е. Генералы 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.35 Петровка, 38 16+
0.55 Дорогие товарищи.  

Кинза в гробу 16+
1.35 Знак качества 16+
2.15 Прощание 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05, 18.40, 0.00 Настоящая  

война престолов 16+
8.00 Жизнь и судьба 16+
8.20, 22.10 «МЕГРЭ» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.45  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.45 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Достоевский  

межконтинентальный 16+
13.55 «ПоДРосТоК» 16+
15.15 Запечатленное время 16+
15.40 Белая студия 16+
16.45 Библейский сюжет 16+
17.15 Закрытие международного  

фестиваля  
«Музыкальная коллекция» 16+

18.15 Живая вселенная 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05, 1.50 Русское искусство  

в Узбекистане:  
от иконы до авангарда 16+

20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Абсолютный слух 16+
21.30 Власть факта 16+
2.15 «Садко». Все земли исходим,  

а счастье добудем! 16+

ЧЕТВЕРГ, 24 ОКТябРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «ИЩЕЙКА» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ШИФР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.10 Турецкая тетрадь 16+
1.10, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.05, 3.30 «ТАЙНЫ  

сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «КНяЖНА МИЛосЕРДИя» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «НЕВсКИЙ.  

БЛИЗКИЙ ВРАГ» 16+
22.15, 0.00 «сКоРАя ПоМоЩЬ» 16+
0.55 Поздняков 16+
1.10 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.05 «БАЛАБоЛ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «оДНоКЛАссНИКИ  

сМЕРТИ» 12+
10.40, 4.25 Актерские драмы.  

Остаться в живых 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «я ИДУ ТЕБя ИсКАТЬ.  

ПАРАНоЙя» 12+
13.45 Мой герой 12+

14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.00 «ПРоВИНцИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 16+
17.00 Секс-бомбы со стажем 16+
18.10 «УЧАсТоК № 13» 16+
22.35 10 самых... 16+
23.05 Актерские драмы.  

Нелюбимая роль 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.35 Петровка, 38 16+
0.55 Охота на маньяка.  

Дело безумного «Шамана» 16+
1.35 90-е. Королевы красоты 16+
2.15 Проклятые сокровища 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05, 18.40, 0.05 Настоящая  

война престолов 16+
8.00 Жизнь и судьба 16+
8.25, 22.10 «МЕГРЭ» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.50 

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.50 ХX век 16+
12.10 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Абсолютный слух 16+
13.55 Доходное место 16+
15.30 2 Верник 2 16+
16.45 Моя любовь – Россия! 16+
17.15 Закрытие международного  

фестиваля  
«Музыкальная коллекция» 16+

18.10 Живая вселенная 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05, 1.50 Русское искусство  

в Узбекистане:  
от иконы до авангарда 16+

20.30 Открытая книга 16+
21.00 Роман в камне 16+
21.30 Энигма 16+
2.15 «Покровские ворота».  

Мой отец запрещал,  
чтоб я польку танцевал! 16+

ПяТНиЦА, 25 ОКТябРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Голос. Дети. Новый сезон 0+
23.25 «ЮГ» 16+
0.20 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00  

Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.40 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Прямой эфир 16+
21.30 Ну-ка, все вместе! 12+
23.55 Истории большой страны 12+
1.00 «ВоИН» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25 Мои университеты.  

Будущее за настоящим 6+
9.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «НЕВсКИЙ. 

 БЛИЗКИЙ ВРАГ» 16+
22.15 «сКоРАя ПоМоЩЬ» 16+
0.20 Своя правда 

с Романом Бабаяном 16+
2.15 Квартирный вопрос 0+
3.00 «сПАсАТЕЛЬ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15, 11.50 «ДЕЛА ЖИТЕЙсКИЕ» 16+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.30, 15.05 «ПоЧТАЛЬоНША» 16+
14.50 Город новостей 16+
17.00 Актерские драмы.  

Закон бумеранга 16+
18.10 «УЧАсТоК № 13.  

ЗДРАВсТВУЙ, ПАПА!» 16+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.05 Приют комедиантов 12+
0.35 «РАЗНЫЕ сУДЬБЫ» 12+
2.20 Петровка, 38 16+
2.35 Закон и порядок 16+
3.05 «ЗАБЫТЫЙ АНГЕЛ» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05, 15.05 Семена, которые  

спасут человечество 16+
8.00 Жизнь и судьба 16+
8.20, 21.30 «МЕГРЭ» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 0.10  

Новости культуры 16+
10.15 Шедевры старого кино 16+
11.15 ХX век 16+
12.15 Забытое ремесло 16+
12.45 Открытая книга 16+
13.15 Власть факта 16+
13.55 Доходное место 16+
15.45 Энигма 16+

16.45 Письма из провинции 16+
17.20 Неразгаданные тайны грибов 16+
18.15 Царская ложа 16+
19.00 «Дистанция Макеева».  

100 лет со дня рождения  
Виктора Макеева 16+

19.45, 2.00 Искатели 16+
20.35 Линия жизни 16+
23.15 2 Верник 2 16+
0.25 «КРУЖоВНИК» 18+
2.45 Мультфильм  

«Икар и мудрецы» 16+

СУббОТА, 26 ОКТябРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота»16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Николай Караченцов.  

«Я тебя никогда не забуду...» 12+
11.05 ПроУют 0+
12.15 Поехали! 12+
13.10 Наше все 12+
14.00 Легендарный спектакль  

«Юнона» и «Авось».  
К 80-летию со дня рождения  
Николая Караченцова 16+

15.40 Горячий лед. Фигурное катание. 
Гран-при России – 2024. Этап I 0+

16.55 Кто хочет стать  
миллионером? 16+

18.00 Вечерние новости 16+
18.25 «РоДНя» 12+
19.50 Эксклюзив 16+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.10 «ЧУВсТВА АННЫ» 18+
1.40 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00, 14.30, 20.50 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 Доктор Мясников 12+
12.55 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
14.50 Юмор! Юмор! Юмор!!! 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ЧУЖАя ЖИЗНЬ» 16+
0.40 «РяБИНЫ  

ГРоЗДЬя АЛЫЕ» 16+
4.10 «БЕЛоЕ ПЛАТЬЕ» 16+

 � НТВ

6.20 Жди меня 12+
7.20 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Попутчик 16+
14.10 Секрет на миллион 16+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Своя игра 0+
18.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.20 Чудо 6+
23.20 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.05 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
0.45 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.05 «Дачный ответ 0+
3.00 «НЕ БоЙся, я с ТоБоЙ! 

1919» 12+

 � ТВ-цЕНТР

6.45 Православная энциклопедия 6+
7.10 «ДЕЛА ЖИТЕЙсКИЕ» 16+
10.55 Просто & вкусно 6+
11.30, 14.30, 23.40 События 16+
11.45 Смешите меня семеро 16+
12.20 Анекдот-клуб  

«Нехмурые люди» 16+
12.55, 14.45 «ВЕРЬ  

сВоЕМУ МУЖУ» 12+
17.10 «ВЗГЛяД РУсАЛКИ» 16+
21.00 Постскриптум 16+
22.15 Право знать! 16+
23.50 СС. Безумие  

«Черного ордена» 16+
0.40 Приговор 16+
1.20 Специальный репортаж 16+
1.50 Хватит слухов! 16+
2.15 Секс-бомбы со стажем 16+
2.55 Молодые мужья:  

битва за счастье 16+
3.35 Клуб первых жен 16+
4.15 Актерские драмы.  

Закон бумеранга 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы  

«Сказка о золотом петушке», 
«Трое из Простоквашино», 
«Каникулы в Простоквашино», 
«Зима в Простоквашино» 6+

8.30 «РИМсКИЙ-КоРсАКоВ» 16+
10.20 Мы – грамотеи! 16+
11.00, 0.10 «ДЕНЬ АНГЕЛА» 16+
12.15 Старейшие музыкальные  

коллективы России 16+
12.45 Черные дыры. Белые пятна 16+
13.25, 1.20 Страна птиц 16+
14.20 Рассказы из русской истории 16+
15.20 «КАЛИФ-АИсТ» 16+
16.30 Большие и маленькие 16+
18.25 «Мы – Малый театр».  

200 лет со дня открытия  
исторической сцены  
Малого театра 16+

19.30 Новости культуры 16+
19.45 Линия жизни 16+
20.40 «ВТоРАя ЖЕНА» 16+
22.00 Агора 16+
23.00 Клуб «Шаболовка, 37» 16+
2.15 Мультфильмы  

«Легенда о Сальери»,  
«Притча об артисте  
(Лицедей)» 16+

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 27 ОКТябРя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10, 0.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.50 Играй, гармонь любимая! 12+
7.35 Часовой 12+
8.05 Здоровье 16+
9.10 Непутевые заметки 12+
9.30 Мечталлион.  

Национальная лотерея 12+
10.15 Жизнь своих 12+
11.05 Повара на колесах 12+
12.15 «сТАРШИЙ сЫН» 12+
15.00 Горячий лед.  

Фигурное катание.  
Гран-при России – 2024. Этап I 0+

16.55 Николай Караченцов.  
«Я тебя никогда не забуду...» 12+

18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Точь-в-Точь 16+
21.00 Время 16+
23.00 Что? Где? Когда? 16+

 � РоссИя

6.40 Смотрим мультфильмы 6+
7.20 В кругу друзей 16+
8.00, 14.30 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00 Вести 16+
11.30 Большие перемены 16+
12.30 Истории большой страны 12+
13.30 «ФАНТАЗЕР» 12+
15.00 Юморина-2024 16+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.30 Москва. Кремль. Путин 16+
23.00 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
1.40 «БУКЕТ» 12+

 � НТВ

6.30 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.00 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве 

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Ты супер! Финал 6+
23.40 Звезды сошлись 16+
1.15 Основано  

на реальных событиях 16+
3.00 «РоЗЫ ДЛя ЭЛЬЗЫ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.05 «ПосЛЕДНИЙ ДоВоД» 12+
7.40 «ДЕЛА ЖИТЕЙсКИЕ» 16+
11.30, 0.05 События 16+
11.45 «Смех, дрожь и видео» 16+
12.15 «РАЗНЫЕ сУДЬБЫ» 12+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи.  

Оборотни в погонах 16+
15.50 Охота на маньяка.  

Дело о кровавых отпечатках 16+
16.40 90-е. «Крыша» для артиста 16+
17.30 «То, ЧТо НЕЛЬЗя  

КУПИТЬ» 16+
21.45, 0.20 «сЖИГАя 

ЗА соБоЙ МосТЫ» 12+
1.10 Петровка, 38 16+
1.20 «ВЕРЬ сВоЕМУ МУЖУ» 12+
4.30 Список Брежнева 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы  
«Сказка о попе  
и о работнике его Балде»,  
«Не любо – не слушай»,  
«Архангельские новеллы», 
«Волшебное кольцо» 16+

7.40 «ПЕТЬКА В КосМосЕ» 16+
8.50, 2.00 Диалоги о животных 16+
9.30, 20.25 Острова 16+
10.10, 0.45 «сЧАсТЛИВЫЙ РЕЙс» 16+
11.25 «Дистанция Макеева».  

100 лет со дня рождения  
Виктора Макеева 16+

11.55 Неизвестные  
маршруты России 16+

12.35 Невский ковчег.  
Теория невозможного 16+

13.05 Элементы  
с Александром Боровским 16+

13.35 Дом Островского 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.15 Пешком... 16+
17.45 Романтика романса 16+
18.40 Замуж за гения.  

Реальность и фантазии княгини 
Чегодаевой-Капабланки 16+

19.30, 19.45 Новости культуры 16+
21.05 «соБАКА НА сЕНЕ» 16+
23.20 Крик 16+
2.40 Мультфильмы  

«Заяц, который любил  
давать советы»,  
«Крылья, ноги и хвосты» 16+
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только раз в году

С днем 
рождения!
16 ОКТябРя

Сергей Александрович 
ЗВяГиН, 
научный сотрудник  
института экологических 
проблем Севера Уральского 
отделения Российской  
академии наук, член  
Ассоциации художников- 
маринистов России,  
награжден нагрудным знаком 
«За заслуги перед городом 
Архангельском»

С днем 
рождения!
16 ОКТябРя

Леонид Федорович 
КАПОРиКОВ, 
депутат Архангельского  
областного Собрания

С днем 
рождения!
17 ОКТябРя

Сергей Васильевич 
САРАЕВ, 
композитор, автор песен  
об Архангельске, награжден 
нагрудным знаком  
«За заслуги перед городом 
Архангельском»

С днем 
рождения!
17 ОКТябРя

Наталья ивановна  
ЗАРУбиНА, 
начальник управления  
культуры администрации 
города Архангельска

С днем 
рождения!
17 ОКТябРя

Алексей Васильевич 
КАНюКОВ, 
депутат Архангельского  
областного Собрания 

С днем 
рождения!
18 ОКТябРя

Ольга Леонидовна  
хУДяКОВА, 
заместитель директора  
департамента городского  
хозяйства – начальник  
управления развития  
городского хозяйства  
администрации города  
Архангельска

С днем 
рождения!
19 ОКТябРя

Людмила Николаевна 
ШКАЕВА, 
заведующая детским садом 
общеразвивающего вида  
№ 103 «Золотой ключик»

15 октября 
отметила  

80-летний юбилей 
Валентина  
Артемовна  

ВиноГрАДоВА, 
ветеран труда  
федерального  

значения,  
дитя войны

Поздравляем с юбилеем и желаем актив-
ного долголетия, любви и благополучия!

родные и близкие

15 октября 
отметила день рождения
евгения ивановна  
суроВЦеВА,
член организационно-методической 
комиссии «Северные зори»

Уважаемая Евгения Ивановна!
Примите самые теплые и сердечные по-

здравления с днем рождения! Вы являетесь 
мудрым советчиком и добрым человеком. 
Поэтому желаем, чтобы у вас на все хва-
тало сил, а дорогие люди окружали вас за-
ботой и вниманием. Пусть в жизни не бу-
дет неурядиц, пусть каждый день прино-
сит хорошие вести и чудесное настроение!

с искренним уважением,  
коллектив городского  

совета ветеранов

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СЕВЕРНОГО ОКРУГА 
поздравляет юбиляров октября:

 Михаила иосифовича буМбА
 Тамару Александровну МиТину
 енину Прохоровну ДеМиДоВу
 Галину Павловну МосееВу
 екатерину Александровну ТелоВу
 ивана Васильевича корнеВА
 людмилу Витальевну 
    ЧАПыГину 

От всей души поздравляем вас с юбиле-
ем! Желаем вам доброго здоровья, благо-
получия, бодрости духа, любви, внимания 
родных и близких!

16 октября 
отмечает 85-летие 

екатерина  
евгеньевна  
ВиДЯкинА 

Уважаемая  
Екатерина  
Евгеньевна!

В день вашего юбилея 
примите сердечные поздравления, слова 
признательности и благодарности за ваш 
безупречный труд в органах исполнитель-
ной власти и общественной организации 
ветеранов торговли и общественного пи-
тания. 

Мы знаем вас как высококвалифициро-
ванного специалиста, грамотного и ответ-
ственного руководителя. Ваша жизнь и тру-
довая деятельность неразрывно связаны с 
Архангельском. Здесь в системе торговли 
и общественного питания вы отработали 
свыше 40 лет, пройдя путь от рядового това-
роведа до заместителя начальника област-
ного управления торговли. Ваши профессио- 
нальные навыки и уровень ответственно-
сти за людей внесли неоценимый вклад в 
развитие одного из основополагающих сек-
торов российской экономики – торговли.

Выйдя на заслуженный отдых, вы созда-
ли организацию ветеранов торговли и об-
щественного питания, которую возглав-
ляли в течение 15 лет, проводя активную 
работу по улучшению качества жизни ве-
теранов.

Желаем благополучия вам и вашим 
близким, добра, бодрости духа, крепкого 
здоровья и прекрасного настроения! 

Администрация  
города Архангельска

Коллектив ветеранской организации ра-
ботников торговли и общественного пита-
ния желает Екатерине Евгеньевне доброго 
здоровья на долгие годы и благодарит за 
то, что 12 мая 1999 года вместе с коллега-
ми она создала нашу ветеранскую органи-
зацию, в которую вошло почти 200 человек.

Екатерина Евгеньевна сплотила участ-
ников сообщества, организуя для коллег 
культурный отдых, совместные вече-
ра. За добросовестный труд Екатерина  
Видякина внесена в Книгу почета Архан-
гельского городского Совета ветеранов.

Нет, не подвластны мы годам, только 
мудрыми мы стали. Не отдадим мы ни-
когда те годы, прожитые с вами. Да, пу-
скай бегут года эпох, а Бог хранит вас 
каждый час, живите долго без тревог!

Валентина Алексеевна кунАВинА, 
председатель общественной  

организации ветеранов торговли  
и общественного питания

СОВЕТ СТАРШиН 
АОО «ВЕТЕРАНы СЕВЕРНОГО ФЛОТА» 
поздравляет с юбилеем:

 Горация сергеевича ДокинА
с днем рождения:
 Виктора Александровича 
    ДМиТриеВскоГо
 Александра Васильевича 
    МАлыШкинА
 наталью ивановну ЗАрубину
 нину Алексеевну ТеПлЯШину
 Виктора Яковлевича ЯкоВлеВА
 Виктора Михайловича 
    иконникоВА

В день рождения мы искренне желаем 
вам крепкого здоровья и бодрости духа, до-
бра и благополучия на многие и многие 
годы! Пусть ваша жизнь всегда будет на-
полнена радостью и счастьем, теплом и 
заботой любящих вас родных и близких! 

17 октября 
исполнится 75 лет

Валентине сергеевне  
ВиШнЯкоВой

От всей души поздравляем с юбилеем! 
Желаем счастья и заботы близких, пусть 
в душе царят покой и свет! Желаем долгих 
и счастливых лет! Спасибо за все, поклон 
тебе низкий!

родные и близкие

19 октября 
отметят 50 лет
совместной жизни
Владимир Петрович  
и Валентина Юрьевна  
ПлАкиДины 

Уважаемые Владимир Петрович  
и Валентина Юрьевна!

От чистого сердца поздравляем вас с за-
мечательным событием в вашей жизни –  
золотой свадьбой, со счастливым 50-лети-
ем вашей семьи! Пусть дом ваш остается 
уютным и теплым, пусть любовь будет до 
конца взаимной и искренней. Желаем вам 
крепкого здоровья и всех благ!

с уважением, исакогорский узловой 
совет ветеранов сЖД

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ СЕВЕРНОГО
МОРСКОГО ПАРОхОДСТВА
поздравляет юбиляров октября:

 Горация сергеевича ДокинА
 Анатолия ивановича кекиШеВА
 Михаила Александровича клЯркинА
 Валентина николаевича лукАШеВА
 Валентина Федоровича некрАсоВА
 Анатолия ивановича оленеВиЧА
 Геннадия Алексеевича роМАноВА
 Александра Федоровича АлФероВА
 Александра ивановича блохинА
 николая николаевича ДАниленко
 николая Аркадьевича косТыГоВА
 Михаила Михайловича ПоПАДиЧА
 рафиса Якубовича сАФинА
 Веру Васильевну селиВАноВу
 Валерия Михайловича ЮДенко
 бориса Петровича коПТЯеВА
 николая сергеевича суВороВА
 Владимира Прокопьевича ШеПелинА
 Марину константиновну 
    ВАрДАнАШВили
 Татьяну Валентиновну оШуркоВу
 Марину евгеньевну ПАлТусоВу

Вам уже не двадцать и не сорок, ваш со-
лидный возраст не секрет, на счету десят-
ки достижений, на счету и тысячи побед! 
Живите долго, улыбайтесь чаще! Крепкого 
вам здоровья, душевного спокойствия!

21 октября
отпразднует  

90-летний юбилей
Таисия  

никифоровна 
МАЗАноВА, 

заслуженный  
учитель РФ,  

отличник народного 
просвещения

Таисия Никифоровна всю жизнь прора-
ботала с детьми. Была учителем, заву-
чем, директором школы № 2 Архангельска.

Уважаемая Таисия Никифоровна!
Примите самые теплые и сердечные по-

здравления с вашим юбилеем! Вы – высоко-
классный специалист, настоящий мастер 
своего дела, внимательный, терпеливый, 
добрый наставник. От всей души поздрав-
ляем вас и желаем здоровья, благополучия и 
душевной теплоты. Пусть у вас в доме всег-
да будет светло и уютно, а рядом с вами 
всегда будут близкие люди. Пусть сбывают-
ся мечты, пусть все вокруг радует вас, вдох-
новляет и приносит самые яркие эмоции!

с искренним уважением, 
коллектив городского 

 совета ветеранов  
и коллектив средней школы № 2

18 октября отпразднует 
день рождения
светлана Александровна  
иПАТоВА
29 октября 
отметит день рождения
Татьяна Георгиевна  
ПрелоВскАЯ

Пусть не старят вам душу года! Желаю 
уюта, тепла и добра, здоровья покрепче, 
совсем не болеть, жить – не тужить и ду-
шой не стареть!

Юля кузнецова

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СОЛОМбАЛЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с  юбилеем:

 бориса Федоровича МАкАроВА
с днем рождения:
 капитолину Александровну Тункину

Желаем счастья, радости, добра! 
Пусть здоровье и удача будут рядышком 
всегда!
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С днем 
рождения!
17 ОКТябРя

игорь Геннадиевич 
МУРАЕВ, 
заместитель председателя 
правительства  
Архангельской области

С днем рождения!
19 ОКТябРя

Василий Николаевич 
ВЛАСОВ, 
начальник  
МУ ГО «Город Архангельск»  
«хозяйственная служба»

С днем 
рождения!
20 ОКТябРя

Мидхат Наильевич 
АСАДУЛЛиН, 
руководитель Управления 
Федеральной налоговой 
службы России  
по Архангельской области 
и Ненецкому автономному 
округу

С днем 
рождения!
20 ОКТябРя

Владимир Сергеевич 
МЕЖЕННыЙ, 
директор гимназии № 25

С днем 
рождения!
22 ОКТябРя

Сергей Германович 
РУбЦОВ, 
директор Музея-заповедника 
деревянного зодчества  
и народного искусства  
«Малые Корелы»

�� Астропрогноз с 21 по 27 октября

овен Пришло время самосовершенствования, 
настала пора что-то менять. Ваши недостатки будут 
особенно бросаться в глаза, однако постарайтесь не 
реагировать на критику слишком болезненно. 

телец накопилось много дел, которые лучше вы-
полнить, не откладывая. конкуренты или коллеги 
могут выставить вас в невыгодном свете. однако вы 
способны быстро восстановить свой авторитет. 

близнецы Вам придет в голову немало хоро-
ших идей. и вы будете просто образцом вежливости 
и терпения. лишние дела решительно отметайте –  
и в личной жизни, и на работе.

рак наступает время большой активности в парт- 
нерских отношениях. Вряд ли вам удастся побыть 
в одиночестве, даже если вы этого очень захотите. 
благоприятный период для учебы и работы.

лев Вам будет трудновато осознать, в чем вы 
были неправы. однако все же прислушайтесь к за-
мечаниям, которые сделают близкие люди. благо-
приятны контакты с коллегами. 

дева Побольше уверенности в собственных силах, 
и, что очень важно, сохраняйте эмоциональное равно-
весие, но при этом больше доверяйте интуиции. По-
радуют конструктивные предложения от начальства.

весы Вероятны определенные осложнения во 
взаимоотношениях с коллегами, не вступайте в пре-
рекания. реализация давних идей способна прине-
сти моральное и материальное удовлетворение.

скорпион откроются новые перспективы для 
карьерного роста. у начальства будет причина вас 
похвалить и выписать премию. Вероятны приятные 
новости от любимого человека. 

стрелец Вам следует как можно меньше прислу-
шиваться к советам окружающих, а больше доверять 
собственной интуиции. работы будет много, придется 
проявить завидное терпение и трудолюбие. 

козерог старайтесь не слишком мешать окружаю-
щим, иначе вам наверняка испортят все удовольствие. 
Перед вами откроются новые возможности. Вероятны 
улучшения в профессиональных делах.

водолей давние проблемы благополучно раз-
решатся, так что вам не стоит тащить за собой 
такой тяжелый груз. Вы сможете реализовать прак-
тически все, что запланировали. 

рыбы на вас может обрушиться шквал событий, 
новостей, поэтому стоит тщательно продумать и свое 
расписание, и свой имидж. кто-то или что-то может 
сильно разозлить вас, но не стоит рвать и метать.

ОбЩЕСТВЕННАя ОРГАНиЗАЦия 
«ДЕТи ВОЙНы» 
СОЛОМбАЛЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с  юбилеем:

 бориса Федоровича МАкАроВА
 раису егоровну МАйЗероВу

с днем рождения: 
 Юрия Гавриловича ЗАноЗА
 капитолину Александровну 
    Тункину
 лидию серафимовну ноВиЧенко
 людмилу Федоровну кАбАкоВу
 людмилу Михайловну ФролоВу
 Зинаиду степановну блиноВу

Желаем крепкого здоровья, много лет 
прожить без бед! Солнца, радости, добра!

иСАКОГОРСКиЙ УЗЛОВОЙ 
СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА
поздравляет с юбилеем:

 любовь Петровну ПеШкоВу
 людмилу ивановну лихАЧеВу
 Валентину ивановну хАрЧенко
 николая Александровича 
    сМирноВА
 Владимира сергеевича
    крАсильникоВА
 любовь ивановну иВАноВу
 николая Викторовича бАТуринА
 Юрия николаевича ПеЧеринА
 любовь Викторовну ГнеЗДоВу
 Галину Александровну кАМАкину
 елену наполеоновну ТеренТьеВу
 Фаину Аркадьевну нАДееВу
 Валерия ивановича неЗГоВороВА
 Веру Владимировну АсАхину
 Валерия Александровича 
    бАлАШоВА

От всей души поздравляем вас с юбиле-
ем и выражаем благодарность за много-
летний и добросовестный труд на Север-
ной железной дороге. Пусть теплом и ис-
кренней любовью будет юбилейный год со-
грет! Пожеланья – крепкого здоровья, мно-
го сил, счастливых долгих лет! Окружат 
пусть близкие вниманьем, дарит жизнь 
улыбки и цветы! В юбилей пусть сбудут-
ся желанья, самые заветные мечты!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ЦиГЛОМЕНСКОГО ОКРУГА 

поздравляет юбиляров октября:

 Виталия Васильевича  
        АнТуФьеВА
 Дмитрия Петровича ТереЩукА
 любовь Васильевну охАлоВу
 Алексея Алексеевича ЯкоВлеВА
 Анатолия Васильевича ДолГоВА
 ольгу ивановну МолоДуШеВу
 Александру Фоектистовну 
    колоТоВу
В чудесный праздник – юбилей – мы от 

души вас поздравляем, улыбки добрые дру-
зей пусть вас сегодня окружают. И будут 
светлыми года, и все исполнятся жела-
нья! Здоровья, радости всегда, счастливой 
жизни, процветанья!

Поздравляем с днем рождения 
СОТРУДНиКОВ 
СРЗ «КРАСНАя КУЗНиЦА»:
 Виктора николаевича  
    МеДВеДникоВА
 Дмитрия Александровича 
    АникиеВА
 Дмитрия Григорьевича ЧерМенЦА
 елену Владимировну николАйЧук
 ивана Федоровича 
    ШилыкоВскоГо
 Дмитрия Павловича лЮбоВА
 Павла сергеевича ДобрынинА

Желаем благополучия, семейного тепла, 
уюта и долгих лет жизни!

коллеги

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОКТябРЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 любовь Алексеевну кАМенскуЮ
 Анну николаевну ерМолинскуЮ
 Антонину Васильевну
    ГребенЩикоВу
 лидию Афанасьевну сиМоноВу
 лидию борисовну кАПусТину
 Маргариту ивановну ЯкиМоВу
 светлану Яковлевну ПАноВу
 Александру Германовну 
    ГорлыШеВу
 Александра Юрьевича 
    ПосПелоВА
Желаем юбилярам крепкого здоровья на 

долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ПОЛиКЛиНиКи № 2
 поздравляет с юбилеем:
 Зинаиду Михайловну суМАрокоВу
с днем рождения:
 розу Васильевну сМолину
 капиталину Васильевну бАДАнину
 Валентину николаевну 
    ВинокуроВу
 елену николаевну сеМАГину
 Татьяну Юрьевну бАкину
 Андрея Эдуардовича ФилАТоВА
 светлану Юрьевну ТиМоФееВу
 Галину Викторовну клиМАноВу

Желаем вам здоровья, удачи, чтоб ста-
рость вас дома не застала, чтоб улыбка с 
лица не спадала, ведь жизнь прожита не 
зря, все в жизни было: работа, дети, суета. 
Теперь вот отдых. Берегите себя!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОбЛПОТРЕбСОюЗА 
поздравляет с днем рождения:

 Веронику Андриановну кулЯВЦеВу
 Тамару елисеевну хАйМусоВу
 Зинаиду ивановну ДокуЧАеВу

Самые наилучшие пожелания крепкого 
здоровья, благополучия, успехов и радости 
во всех делах, прекрасного настроения, люб-
ви и заботы родных и близких!

ОбЩЕСТВО иНВАЛиДОВ 
СОЛОМбАЛЬСКОГО ОКРУГА 

поздравляет с днем рождения: 

 надежду Михайловну бурАкоВу
 бориса Федоровича МАкАроВА
Желаем всего наилучшего, а главное – здо-

ровья! Пусть в сердце разольется радость, 
наполнит душу до краев, все сбудется, о чем 
мечталось, и счастье посетит ваш дом, 
отличным будет настроение в прекрасный 
праздник – день рождения!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ СЕВЕРНОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
МЕДиЦиНСКОГО УНиВЕРСиТЕТА 
поздравляет с юбилеем:

 Юрия савельевича ВоДЯнникоВА 
 нину ивановну сибирЦеВу 
 ольгу борисовну ВлАсоВу

Желаем активного долголетия, жизне-
любия, продолжать радоваться активно-
му общению и поддерживать ветеранскую 
организацию СГМУ!

ОРГАНиЗАЦия СЕМЕЙ 
ПОГибШих ЗАЩиТНиКОВ 

ОТЕЧЕСТВА
сердечно поздравляет с юбилеем:

 Юлию борисовну кАлМыкоВу  
с днем рождения:

 Анатолия николаевича ТрусоВА
 светлану Альбертовну 
    ПеТрЯШеВу
 Татьяну  николаевну ПелиПенко
Пусть этот чудесный праздник испол-

нит все прекрасные мечты и надежды, по-
дарит радость, тепло улыбок и незабывае-
мые моменты счастья! С днем рождения!

ОбЩЕСТВЕННАя ОРГАНиЗАЦия 
«ДЕТи ВОЙНы» 

ОКТябРЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Татьяну Михайловну ДроЗДоВу
 Галину борисовну леГоТину
 Анну Михайловну носоВу
 ольгу Александровну сАМсоноВу
 наталью ивановну коПырину
 Маргариту ивановну ЯкиМоВу
 Галину Васильевну ШАГину
 нину Васильевну 
    сухонДЯеВскуЮ
 Галину ивановну исАкоВу
 надежду ивановну лоГиноВу
 евстолию Федоровну ГлЯнЦеВу
 Валентину ивановну 
    нерАДоВскуЮ
 Валентину Андреевну 
    ГАВриленко
 Татьяну Михайловну екиМоВу  
Желаем вам душевного спокойствия, 

здоровья, благополучия, семейного тепла, 
много светлых и радостных дней!  
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Администрация мо «город Архангельск», пл. ленина, 5
центр муниципальных услуг, пл. ленина, 5
городская дума, пр. троицкий, 60
Пл. ленина, 4 (высотка)
отделение социальной защиты населения, министерство труда, 
занятости и социального развития Архангельской области,  
пр. новгородский, 160 
Администрация соломбальского территориального округа,  
пр. никольский, д. 92
Архангельская городская клиническая больница № 7,  
ул. ярославская, 42 
офисное здание, ул. советская, 65
Администрация северного территориального округа,  
ул. химиков, 21
Администрация маймаксанского округа,  
ул. буденного, 5, корп. 1 
маймаксанская библиотека № 6, ул. Победы, 46
Поликлиника № 3, ул. Победы, 67
Правительство Архангельской области, ул. Выучейского, 18
федерация профсоюзов Архангельской области,  
пр. троицкий, 39 
областное собрание депутатов, пл. ленина, 1
Правительство Архангельской области, пр. троицкий, 49
налоговая инспекция, ул. логинова, 29 
Прокуратура октябрьского округа, ул. садовая, 11 
реготделение партии «единая россия», наб. северной двины, 96
срЗ «красная кузница», ул. краснофлотская, 1 
культурный центр «соломбала-Арт», пр. никольский, 29
магазин «Петровский», пр. никольский, 33
Прокуратура Архангельской области, пр. новгородский, 15
Аэропорт талаги, стойка 
«библио-кафе», пр. троицкий, 64
дворец детского и юношеского творчества,  
наб. северной двины, 73
гостиница «двина», пр. троицкий, 52 (стойка на 1-м этаже) 
гостиница «двина», пр. троицкий, 52, «Атк-медиа»
Администрация октябрьского территориального округа,  
пр. троицкий, 61
управление фсин россии по Архангельской области,  
пр. троицкий, 96
городской совет ветеранов, пр. ломоносова, 181, 1-й этаж
гтрк «Поморье», пр. троицкий, 73 
тдц «Аквилон», ул. Попова, 14
муП «роспечать», ул. Попова, 18 
Первая городская клиническая больница имени е. е. Волосевич, 
ул. суворова, 3
Архангельский областной центр занятости населения,  
ул. гайдара, 4, корп. 1
центральная городская библиотека имени м. В. ломоносова,  
пр. троицкий, 64 
тц «гиппо», ул. нагорная, 1
центр помощи совершеннолетним гражданам  
с ментальными особенностями, ул. тимме, 17, корп. 1
Поселок 29-го лесозавода (автобус)
отделение социальной защиты населения по октябрьскому 
округу, ул. тимме, 28 
дом ветеранов, ул. суфтина, 32
Архангельский городской культурный центр, пр-д Приорова, 2
Архангельская областная клиническая больница,  
станция переливания крови, пр. ломоносова, 292
Архангельский клинический онкологический диспансер,  
пр. обводный канал, 145, корп. 1
Архангельское ооПП кПрф, ул. Вологодская, 6, корп. 1
северный медицинский клинический центр  
имени н. А. семашко, пр. троицкий, 115
совет ветеранов октябрьского округа, ул. Воскресенская, 95  
областная детская клиническая больница  
имени П. г. Выжлецова, пр. обводный канал, 7 
отделение социальной защиты населения  
по ломоносовскому округу, пр. ломоносова, 30
библиотека имени н. А. добролюбова, ул. урицкого, 1
отделение социальной защиты населения  
по округу майская горка, пр. ленинградский, 161
отделение социальной защиты населения  
по округу Варавино-фактория, ул. капитана кононова, 2 
совет ветеранов тралового флота, пр. ленинградский, 324 
магазин «Петровский», ул. русанова, 8 
совет ветеранов и администрация округа Варавино-фактория,  
ул. Воронина, 29, корп. 2 
госпиталь ветеранов войн, ул. Воронина, 24 
магазин «Петровский», ул. дежневцев, 11
библиотека № 13, ул. рейдовая, 7
Администрация исакогорского и цигломенского  
территориальных округов, ул. дежневцев, 14 
магазин «Алкошоп», ул. Зеленец, 12 
культурный центр «цигломень», ул. севстрой, 2
магазин «каскад», ул. мира, 4, корп. 1
ицкц, филиал «бакарица», ул. Адмирала нахимова, 15
магазин «дельфин», ул. Зеньковича, 11 
магазин «фасоль», ул. речников, 49
идЮц, ул. Вычегодская, 19, корп. 2
ицкц, филиал «исакогорский», ул. клепача, 9
ломоносовский дворец культуры, ул. никитова, 1
библиотека № 10, пр. ленинградский, 269, корп. 1 
культурный центр «луч», ул. Первомайская, 3
Администрация территориального округа майская горка,  
ул. Полины осипенко, 5, корп. 2 
центр реабилитации «родник», ул. галушина, 6
дом на ул. галушина, 30
библиотека сАфу, ул. смольный буян, 1

Где взять свежий номер

полезная информация

�� Служба «ПроДетейРодителям»  
    приглашает на бесплатные консультации

93% запросов  
решены  
положительно
более 10 000 обращений 
приняли координаторы ре-
гионального филиала фонда 
«Защитники Отечества».

– Фонд «Защитники Отечества» в 
Архангельской области стал важ-
ным инструментом поддержки 
участников специальной военной 
операции и их семей. Более 10 000 
обращений – свидетельство боль-
шой потребности в помощи. Соци-
альные координаторы смогли по-
ложительно решить 93% запросов, 
что говорит о высоком уровне эф-
фективности работы. Остальные 
вопросы находятся в процессе ре-
шения, и надеемся, что они тоже 
будут успешно завершены в бли-
жайшее время, – отметила руко-
водитель филиала фонда Юлия  
Моногарова.

В филиале добавили, что обра-
щения граждан по вопросам назна-
чения мер социальной поддержки, 
денежных выплат и юридической 
помощи становятся все более ча-
стыми. Для работы с этими запро-
сами на базе филиала фонда в Ар-
хангельске сотрудники соцзащи-
ты и СФР дежурят каждый четверг  
с 9:00 до 12:00. При этом взаимодей-
ствие со структурами происходит 
ежедневно. Кроме этого, с сентября 
заявителей фонда консультируют 
представители Нотариальной па-
латы Архангельской области.

Напомним, фонд «Защитники 
Отечества» создан по указу Прези-
дента России Владимира Путина 
в апреле 2023 года. Основной его 
целью является персональное со-
провождение ветеранов СВО и чле-
нов семей погибших бойцов. В Ар-
хангельске филиал расположен по 
адресу: улица Воскресенская, 12, и 
работает без выходных. Телефон 
для справок 8 (8182) 608-145.

Судебные приставы пе-
редали в зону специ-
альной военной опера-
ции пять автомобилей, 
два мотоцикла и мопед, 
конфискованные по ре-
шению суда у жителей 
Архангельской области.

Бывшие владельцы авто- и 
мотосредств неоднократно 
садились за руль в состоя-
нии алкогольного опьяне-
ния, подвергая при этом ре-
альной опасности и свою 
жизнь, и жизни других 

участников дорожного дви-
жения. За такое правона-
рушение действующее за-
конодательство предусма-
тривает не только уголов-
ное наказание по ст. 264.1 
УК РФ, но и конфискацию 
транспортного средства. 
Так, трое северодвинцев, а 
также жители Няндомско-
го и Каргопольского рай-
онов лишились автомоби-
лей «УАЗ», «Нива Шевро-
ле», Mitsubishi L200, Ford 
Escape, Hyundai Creta, мо-
тоциклов «Альфа» и ZiD250, 
мопеда.

Сотрудниками УФССП 
России по Архангельской 
области и Ненецкому авто-
номному округу были воз-
буждены исполнительные 
производства о конфиска-
ции имущества у должни-
ков, установлено местона-
хождение транспортных 
средств и составлены акты 
их изъятия.

Конфискованные автомо-
били, мотоциклы и мопед пе-
реданы представителям Ми-
нистерства обороны РФ для 
использования в зоне специ-
альной военной операции.

– Управлением Федераль-
ной службы судебных приста-
вов по Архангельской области 
и Ненецкому автономному 
округу передача в зону СВО 
имущества, конфискован-
ного по решению суда у тех, 
кто повторно сел за руль не-
трезвым, организована с 2023 
года, – отметил заместитель 
руководителя управления 
Дмитрий хабибрахманов.  

– Уверены, что переданные 
транспортные средства по-
могут военнослужащим вы-
полнять поставленные пе-
ред ними боевые задачи.

Выполнять боевые задачи
конфискованные транспортные средства переданы в зону сВо
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 Архангельск
 Анапа
 белгород
 брянск
 Великие Луки
 Великий новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 Елец
 Ельня
 калач-на-Дону
 ковров
 козельск
 колпино
 кронштадт
 курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 нальчик
 наро-Фоминск
 Орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый Оскол
 таганрог
 тверь
 тихвин
 туапсе
 Феодосия
 хабаровск

Города  
воинской славы

Памятные даты

16 октября
 Всемирный день хлеба.
 Всемирный день продовольствия.
 День нетворкинга (День расширения 

деловых связей).
 День шефа (День босса).
 День аллерголога.
 Всемирный день анестезии (День ане-

стезиолога-реаниматолога).
 70 лет со дня рождения сергея  

леонидовича сметанина (1954–2005), гармони-
ста-виртуоза, композитора, заслуженного арти-
ста РФ (1992), уроженца Красноборского района.

17 октября
 День участкового терапевта.
 Международный день борьбы за ликви-

дацию нищеты.
 Международный день кредитных  

союзов.

18 октября
 День галстука.
 Всемирный день конфет.
 В этот день в 1813 году русская армия 

и ее союзники одержали победу над наполе-
оновскими войсками в битве народов под 
лейпцигом.

19 октября
 Всероссийский день лицеиста.
 95 лет назад (1929) начались занятия 

в Архангельском ордена Трудового крас-
ного Знамени лесотехническом институте  
имени В. В. куйбышева. В настоящее время 

– сАФу имени М. В. ломоносова.
 День написания писем в будущее.

20 октября
 День отца в россии.
 День работников пищевой промышлен-

ности в россии.
 День работников дорожного хозяйства 

в россии.
 День военного связиста в россии.
 День образования Приморского края.
 Международный день поваров.
 Международный день авиадиспетчера.
 Международный день ленивца. Медли-

тельность ленивца объясняется энергосберега-
ющим поведением, обусловленным в свою оче-
редь рационом питания и особенностями мета-
болизма. Большую часть времени ленивцы про-
водят на деревьях, питаясь листьями. Сон за-
нимает в их жизни около 15–20 часов в сутки, а 
пища переваривается в желудке около 90 часов. 
Спускается на землю ленивец очень редко.
 Всемирный день борьбы с остеопоро-

зом.
 В этот день в 1827 году русский флот  

и его союзники разгромили турецкий флот 
в наваринском морском сражении.

22 октября
 Международный день заикающихся 

людей.
 День финансово-экономической служ-

бы Вооруженных сил рФ.
 315 лет назад (1709) в центре Архангель-

ска на мысе Пур-наволок был заложен ка-
менный свято-Троицкий собор. До настояще-
го времени собор не сохранился.

 Празднование в честь ефесской (кор-
сунской) иконы божией Матери.

ЛУННыЙ КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА и ОГОРОДНиКА

Четверг,
17 октября

Пятница,
18 октября

Суббота,
19 октября

Воскресенье,
20 октября

Понедельник,
21 октября

Вторник,
22 октября

Среда,
23 октября
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08.59
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ветер
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�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

17 октября,
четверг

луна 
в тельце

22:59

Полнолуние
14:26 не рекомендуются посевы и посадки.

18 октября,
пятница

луна 
в тельце

убывающая 
луна

рекомендуются посадка озимого чеснока, лука, подстригание 
деревьев и кустарников. фрукты, ягоды и овощи, снятые в это 
время, а также грибы пригодны для создания зимних запасов.

19 октября,
суббота

луна 
в близнецах

23:06

убывающая 
луна

рекомендуются посадка озимого чеснока, лука, подстригание 
деревьев и кустарников. фрукты, ягоды и овощи, снятые в это 
время, а также грибы пригодны для создания зимних запасов.

20 октября,
воскресенье

луна 
в близнецах

убывающая 
луна

не рекомендуются посадка и пересадка травянистых культур. 
Эффективны удаление лишних побегов, покос, прополка, куль-
тивация, мульчирование. хорошее время для сбора лекарствен-
ных трав, корнеплодов, фруктов и ягод.

21 октября,
понедельник

луна 
в близнецах

убывающая 
луна

не рекомендуются посадка и пересадка травянистых культур. 
Эффективны удаление лишних побегов, покос, прополка, куль-
тивация, мульчирование. хорошее время для сбора лекарствен-
ных трав, корнеплодов, фруктов и ягод.

22 октября,
вторник

луна в раке
01:49

убывающая 
луна

рекомендуется заготовка зелени и лекарственных трав, кото-
рые требует особо эффективной сушки. В эти дни собирают 
все, что не подлежит длительному хранению. удаются также 
консервы и соленья.

23 октября,
среда

луна в раке убывающая 
луна

рекомендуется заготовка зелени и лекарственных трав, кото-
рые требует особо эффективной сушки. В эти дни собирают 
все, что не подлежит длительному хранению. удаются также 
консервы и соленья.

Периоды приливов  
и отливов  
в Архангельске

Обращайтесь в ЕДДС
Обо всех ЧП на коммунальных сетях архангело-
городцы могут сообщать в любое время суток  
по единому многоканальному телефону 420-112.

Задача ЕДДС – сбор и обработка информации о ЧП и авари-
ях, анализ и оценка ее достоверности и доведение инфор-
мации до экстренных оперативных служб и организаций, 
в компетенцию которых входит устранение чрезвычай-
ных ситуаций.

Звонок бесплатный.

Если у вас нет света 
Архангельский филиал ПАО «Россети Северо- 
Запад» напоминает: работа телефонной горячей 
линии «Включаем свет» организована для опе-
ративной обратной связи с потребителями при 
массовых отключениях электроснабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра  
8-800-220-0-220.

17 
октября

2024

00:31 0.5 м

07:00 1.4 м

12:52 0.5 м

19:20 1.5 м

18 
октября

2024

01:19 0.5 м

07:48 1.5 м

13:40 0.5 м

20:08 1.5 м

19 
октября

2024

02:05 0.5 м

08:33 1.5 м

14:27 0.5 м

20:54 1.5 м

20 
октября

2024

02:49 0.5 м

09:18 1.5 м

15:12 0.5 м

21:39 1.4 м

21 
октября

2024

03:33 0.5 м

10:02 1.5 м

15:56 0.6 м

22.24 1.4 м

22 
октября

2024

04:16 0.5 м

10:47 1.5 м

16:42 0.6 м

23:10 1.3 м

23 
октября

2024

05:29 0.6 м

11:54 1.4 м

18:05 0.7 м
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на заметку

культурные центры приглашают

Комиссариат ведет набор  
на военную службу
Военным комиссариатом горо-
дов Архангельска и Новодвин-
ска, Приморского и Соловец-
кого районов Архангельской 
области проводится отбор 
граждан на военную службу по 
контракту на воинские долж-
ности рядового, сержантского 
и офицерского состава.

ВОиНСКиЕ ЧАСТи 
ЛЕНиНГРАДСКОГО  
ВОЕННОГО ОКРУГА

условия контракта:
• Срок контракта – от одного года.
• Денежное довольствие –  

от 210 000 рублей.
• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федеральному за-

кону «О ветеранах».
• Денежная выплата 400 000  

рублей от правительства Архангель-
ской области.

• Денежная выплата при заключе-
нии контракта на срок от года и более 

– 400 000 рублей от Министерства обо-
роны РФ.

• Социальные льготы для детей  
и семей.

• Льготная выслуга лет для выхода 
на пенсию, пенсия возможна при вы-
слуге 10 лет в календарном исчисле-
нии.

• Военная ипотека.
Требования к гражданину:

• Возраст до 65 лет.
• Категория годности: «А», «Б», «В».

По вопросам приема на воен-
ную службу по контракту об-
ращаться в военный комисса-
риат по адресу: г. Архангельск,  
пр. Троицкий, 161, каб. 21, телефон  
8 (8182) 27-63-87, или в пункт от-
бора на военную службу по кон-
тракту (2-го разряда) по адресу:  
г. Архангельск, ул. Ф. Шубина, 17,  
каб. 17, телефон 8 (8182) 24-79-59.

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 20-39-51;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

17 окТЯбрЯ

в 14:00 – показ фильма «Тайны ночных 
ведьм» (6+)

18 окТЯбрЯ 

в 17:00 – концерт, посвященный 40-летию  
АРОБО «Долг», с участием группы «Крылатая 
пехота» (12+)

в 19:00 – литературный вечер «Отцово на-
следство» народного литературно-музыкально-
го театра «Словица» (6+)

19 окТЯбрЯ 

в 18:30 – ретродискотека «Вечеринка под  
пластинку» (45+)

пр. Чумбарова-лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332

16 окТЯбрЯ 

в 12:30 – экскурсионный день (6+)
19 окТЯбрЯ

в 12:00 – экскурсионная программа «Сказы 
семьи северной» (6+)

в 13:00 – познавательно-развлекательная 
программа «О женском счастье» (12+)

в 16:00 – творческое путешествие с мастером 
в рамках выставки «Реки», мастер-классы по 
различным техникам в творчестве (6+)

в 18:00 – мастер-класс по рисованию песком 
(6+)

20 окТЯбрЯ 

в 11:50 – костюмированный ритуал «Помор-
ское время – полдень» (0+)

в 14:00 – квиз «Мои 1990-е» (18+)
в 16:00 и 18:00 – квиз «Назад в СССР» (18+)

пр. никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934

19 окТЯбрЯ 

в 11:00 – интерактивный спектакль «Как 
папа маленьким был» (0+)

в 14:00 – игровая программа «День друзей» 
(Белый сквер) (0+) 

20 окТЯбрЯ 
в 11:00 – интерактивный спектакль «Неве-

роятные приключения маленькой Бабы-яги»  
(ул. Тимме, 17/1) (0+)

в 12:00 – отборочный тур II городского фести-
валя советских песен «Песни на все времена» 
(12+)

в 18:00 – вечер отдыха «Для тех, кто  
не считает годы» (0+)

ул. Первомайская, 3; тел. 68-30-09;  
arhluch.ru, vk.com/arhluch

16 окТЯбрЯ 
в 12:00 – игровая программа «Спорт + я» (0+)

19 окТЯбрЯ 
в 12:00 – игровая программа «Папа может 

все» (6+)
20 окТЯбрЯ 

в 11:00 – мастер-класс «Вместо тысячи слов» 
(ко Дню отца) (6+)

ул. никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

16 окТЯбрЯ 
в 14:00 – кинопоказ документального фильма 

«Киноистория контрразведки. Серия 3» (6+)
19 окТЯбрЯ 

в 18:00 – дворцовая вечеринка «Закружила 
осень лист кленовый…» (18+)

20 окТЯбрЯ 

12:00 – день семейного отдыха «Папин день», 
посвященный Дню отца (0+)

в 18:00 – спектакль «Маленькие трагедии»  
(А. С. Пушкин) в двух действиях (12+)

ул. лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

16 окТЯбрЯ 

в 16:00 – игровая прогамма «Осенние забавы» 
(0+)

17 окТЯбрЯ 

в 14:00 – показ многосерийного анимацион-
ного фильма «Тайная комната» (6+)

18 окТЯбрЯ 

в 14:00 – показ фильма «Песни Поморья» (6+)
20 окТЯбрЯ 

в 14:00 – театрализованный концерт  
«Маленький концерт больших талантов» (0+)

22 окТЯбрЯ 

в 14:00 – показ многосерийного анимацион-
ного фильма «Тайная комната» (6+)

ул. севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

19 окТЯбрЯ 

в 11:00 – игровая программа «Осенние  
забавы» (0+)

20 окТЯбрЯ 

в 11:00 – мастер-класс «Биг слайм» (6+)

Филиал «бакарица»
ул. нахимова, 15; тел. 45-06-25;

vk.com/bakariza29

19 окТЯбрЯ 

в 11:00 – кукольный спектакль «Трубадур  
и его друзья» (0+)

20 окТЯбрЯ 

в 12:00 – окружной конкурс «Таланты  
нашего двора» (0+)

в 15:00 – игровая программа «Мой папа  
самый лучший!» (0+)

Филиал «Турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29

16 окТЯбрЯ 

в 16:00 – интерактивная программа «Путеше-
ствие в страну здорового питания» (6+)

18 окТЯбрЯ 

в 16:00 – мастер-класс «Леденец на палочке» 
ко Дню конфет (6+)

21 окТЯбрЯ 

в 16:00 – мастер-класс «Подарочки для люби-
мого папочки» (6+)

Филиал «исакогорский»
ул. клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29

19 окТЯбрЯ 

в 12:00 – мастер-класс «Я – шеф-повар» (6+)
20 окТЯбрЯ 

в 11:00 – спортивная игра «Папы-старты» (0+)
в 12:00 – мастер-класс «Любимому папочке» 

(6+)

ул. кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

16 окТЯбрЯ 

в 16:00 – мастер-класс «Творческая лаборато-
рия для взрослых» (18+)

17 окТЯбрЯ 

в 10:00 и 16:00 – мастер-класс «Творческая  
лаборатория для детей» (6+)

18 окТЯбрЯ 

в 15:00 – спектакль «К нам едет ревизор»  
театрального коллектива «Наш театр» (12+)

в 16:00 – мастер-класс «Роспись банданы» 
(12+)

19 окТЯбрЯ 

в 14:00 и 15:00 – мастер-класс «Веселый  
пластилин» (6+)

20 окТЯбрЯ 

в 14:00 – концерт-подарок «Папин день»,  
посвященный Дню отца (0+)


